
Еду 
раскладывают 
по банкам
В онлайн-бизнес X5  
могут инвестировать 
структуры «Сбера»

«Сбер» продолжает искать воз-
можности для развития на рас-
тущем рынке онлайн- торговли 
продуктами. По данным „Ъ“, 
структуры банка хотят инвести-
ровать в онлайн-бизнес X5 Group, 
включающий «Vprok.ru Перекре-
сток» и сервисы экспресс-достав-
ки. Но за актив придется побо-
роться с другими претендентами, 
среди которых может быть «AliEx-
press Россия». Между тем сама X5 
еще не до конца определилась со 
стратегией развития онлайн-биз-
неса и, учитывая риски потенци-
ального развода с партнерами, 
может остановиться на IPO.

«Сбер» рассматривает возмож-
ность инвестиций в онлайн-бизнес 
X5 Group, которая управляет сетями 
«Пятерочка», «Перекресток» и «Кару-
сель», сообщили собеседники „Ъ“ на 
рынке. По их словам, вопрос со сторо-
ны «Сбера» курирует первый зампред 
правления банка Лев Хасис, который 
в 2006–2011 годах работал CEO X5.

В июне X5 сообщила о выделении 
онлайн-супермаркета «Vprok.ru Пе-
рекресток», экспресс-доставки и сер-
виса «Около» в отдельную структуру, 
для развития которой будет рассмот-
рено несколько вариантов, включая 
привлечение инвесторов на откры-
том рынке или через стратегическое 
партнерство. Для возможного IPO 
в 2022–2023 годах онлайн-бизнес 
оценивался в $3–4,5 млрд, говорил 
глава управления по связям с инве-
сторами X5 Андрей Васин (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 26 ноября 2020 года).

По данным Infoline, X5 — круп-
нейший российский продавец про-
дуктов питания в онлайн-канале. 
В январе—июне 2021 года оборот 
цифровых сервисов группы вырос 
на 64,41%, до 23,6 млрд руб. год к году. 
Принадлежащий «Сберу» «Сбермар-
кет» занимает вторую строчку рей-
тинга с оборотом 21,7 млрд руб., год 
к году он увеличился на 223%.

В Сбербанке отказались от ком-
ментариев. В X5 заявили, что прово-
дили обсуждения различных форм 
возможного сотрудничества с не-
сколькими потенциальными парт-
нерами на рынке e-commerce, ин-
вестфондами и банками, имеющими 
инвестиционные подразделения.
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После оттаивания инвестировать
Минэкономики готовит новый порядок заключения СЗПК вместо просроченного

Минэкономики пытается устра-
нить «правовой вакуум», возник-
ший после истечения 1 апреля 
2021 года срока действия вре-
менного порядка заключения 
соглашений о защите и поощре-
нии капиталовложений (СЗПК). 
Ведомство подготовило про-
ект постановления, который 
должен прийти ему на смену,— 
он призван обеспечить реализа-
цию внесенных в закон о СЗПК 
изменений, а также позволяет 
полноценно задействовать за-
мороженные во временном по-
рядке процедуры заключения 
соглашений посредством пу-
бличной инициативы и участия 
в них муниципалитетов. В биз-
нес-сообществе надеются 
на оперативное принятие поста-
новления правительства, чтобы 
восстановить по неочевидным 
причинам замороженную по-
сле 1 апреля процедуру заклю-
чения СЗПК, но сроки пока никто 
не предсказывает.

Минэкономики опубликовало 
проект постановления правительст-
ва, закрепляющего новый порядок 
заключения, изменения и прекра-
щения действия СЗПК — предло-
женный ведомством механизм уже 
не предусматривает ограничений 
по сроку действия. Поясним, СЗПК 
фактически работает с октября 2020 
года — это ключевой инструмент 
перезапуска инвестцикла, предус-
матривающий неизменность усло-
вий на срок реализации проектов 
и компенсацию части затрат наря-
ду с созданием в регионах системы 
сопровождения инвестпроектов 
(в частности, формирования рее-
стра проектов и инвестиционной 
карты региона, принятия субъек-
том РФ инвестиционной деклара-
ции и свода инвестправил). За это 
время заключено 36 СЗПК на об-
щую сумму инвестиций 1,28 трлн 
руб., также рассматривается еще 74 
заявки на 1,6 трлн руб.

В прошлом году правительство 
утвердило временный порядок за-
ключения СЗПК (см. „Ъ“ от 9 октября 
2020 года) — он был рассчитан до 1 
апреля 2021 года и предусматри-
вал возможность заключения лишь 

СЗПК без участия муниципалите-
тов на бумажном носителе и толь-
ко в порядке частной инициативы, 
то есть по предложению самого биз-
неса без проведения конкурса. По-
сле 1 апреля ожидалось, что СЗПК 

будут заключаться в электронном 
виде — через государственную ин-
формсистему «Капиталовложения», 
однако обновленный порядок так 
и не был утвержден. Как ранее сооб-
щали в Минэкономики, первые со-

глашения в электронной форме че-
рез ГИС «Капиталовложения» могут 
быть заключены только в конце это-
го года или в начале следующего. 
Как поясняли „Ъ“ в ведомстве, про-
ект подготовлен, «чтобы обновлен-
ный механизм СЗПК заработал».

Причины, по которым с апреля 
заключение СЗПК приостановлено 
(хотя бы в форме продления на пол-
года временного порядка, что впол-
не можно было делать и без элек-
тронной системы), до конца так 
и не ясны. Известно, что Белый дом 
продолжал работать над «смежны-
ми» инструментами повышения 
инвестактивности — например, 
29 июня на совещании у первого 
вице-премьера Андрея Белоусова 
инициатор проекта СЗПК первый 
замминистра экономики Андрей 
Иванов рассказывал о работе над 
«сводами инвестиционных пра-
вил» для регионов, явно связанных 
с обсуждаемыми соглашениями. 
В июле вступили в силу поправки 
к режиму СЗПК, смягчающие тре-
бования к инвесторам и повыша-
ющие гибкость самого механиз-
ма, например, за счет возможности 
оказания господдержки на разных 
стадиях проекта и изменения уже 
заключенных договоров (см. „Ъ“ 
от 16 июня).

Также поправками предусмат-
ривается введение института 
уполномоченных организаций 
(УО), которым полностью или ча-
стично могут быть переданы 
функции по заключению СЗПК 
и мониторингу их исполнения. 
В качестве УО Минэкономики в сво-
ем проекте предлагает определить 
ВЭБ.РФ и банки — при наличии 
собственного капитала в размере 
не менее 3 млрд руб., высокого кре-
дитного рейтинга и опыта банков-
ского сопровождения инвестпро-
ектов не менее пяти лет.
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ОАК озабортилась 
авиапарком
Структура корпорации  
хочет продать старые Ту-204

Как выяснил „Ъ“, структура ОАК «Иль-
юшин Финанс» выставила на продажу 
семь подержанных Ту-204/214. Самоле-
ты последние годы простаивали и не на-
ходятся в летной годности, восстанов-
ление займет два-три года. Продавец 
установил цену минимум в 1,5 млрд руб. 
за каждый самолет, рассчитывая по-
лучить гораздо больше. Но лизингода-
тели отмечают, что по такой стоимости 
на рынке можно приобрести более моло-
дые и готовые к полетам Airbus и Boeing. 
Эксперты сомневаются, что на самоле-
ты будут претенденты, однако „Ъ“ на-
шел потенциальных покупателей.

Как стало известно „Ъ“, лизинговая компа-
ния «Ильюшин Финанс Ко» (ИФК, входит в «Рос-
тех» через ОАК) выставила на продажу три собст-
венных Ту-214, два Ту-204–100 и два Ту-204–300. 
Возраст самолетов — от 12 до 16 лет. Все они раз-
укомплектованы и находятся не в летной год-
ности. Ориентировочная цена каждого после 
восстановления, как следует из письма ИФК 
(есть в распоряжении „Ъ“),— 1,5 млрд руб.

В ИФК подтвердили планы продажи са-
молетов и уточнили, что «цена скорее будет 
выше и будет зависеть от технического со-
стояния самолета и требований заказчика 
по его модернизации». Ориентировочный 
срок восстановления с начала авансирова-
ния — два-три года. Ремонт будет проходить 
на авиазаводах ОАК в Ульяновске и Казани.

Прежде самолеты использовались Red 
Wings (входит в ОАК через ИФК), «Влади-
восток-авиа» (признана банкротом в 2014 
году) и «Трансаэро» (признана банкротом 
в 2017 году). Проектный ресурс судов рас-
считан на 45 тыс. летных часов, но, судя 
по характеристикам, с которыми озна-
комился „Ъ“, они налетали не более 20–
25 тыс. «Ресурс самолетов позволяет про-
должать их эксплуатацию,— заверили „Ъ“ 
в ИФК.— Но требуется провести ряд дорабо-
ток и проверок. По отдельным узлам потре-
буется ремонт или другие восстановитель-
ные процедуры».
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Сдалась сама машина, 
а не люди
Установлена причина катастрофы 
экспериментального самолета

Как стало известно „Ъ“, эксперты уста-
новили причины катастрофы экспери-
ментального Ил-112В случившейся 
в подмосковной Кубинке за пять дней 
до начала форума «Армия-2021». Крити-
ческую ситуацию на борту спровоциро-
вал пожар двигателя, но в неконтроли-
руемый боковой крен, перешедший 
в опрокидывание, машина ушла из-за 
обрыва разрушенной огнем тяги правого 
элерона. Пилоты в этой ситуации не мо-
гли сделать абсолютно ничего; сказать 
друг другу им тоже было нечего, поэтому 
экипаж погиб молча.

Эксперты Минпромторга и Межгосу-
дарственного авиакомитета (МАК) устано-
вили, что развитие катастрофы началось 
с потери газодинамической устойчиво-
сти правого двигателя Ил-112В. Последо-
вавший за этим помпаж, сопровождаемый 
хлопками и выбросами пламени, вероят-
но, привел к частичному разрушению тур-
бины, а ее обломки, в свою очередь, могли 
перебить расположенные рядом топливо-

проводы. Чтобы установить точную при-
чину возгорания транспортника, специа-
листам предстоит дождаться результатов 
экспертиз, которые уже назначены, но, так 
или иначе, через несколько минут после 
взлета во внутренних полостях гондолы 
и правого крыла Ил-112В возник мощный 
«керосиновый» пожар.

Интересно, что первыми огонь замети-
ли не летчики, а диспетчеры аэродрома 
Кубинка, с которого взлетел загоревший-
ся вскоре борт. Экипажу сразу доложи-
ли о возникшей проблеме по радиосвязи, 
но в этом, как оказалось, не было необхо-
димости. В кабине пилотов уже загорелось 
предупреждающее об опасности табло 
и сработала в автоматическом режиме так 
называемая первая очередь системы пожа-
ротушения — в гондолу был выпущен ог-
негасящий пенный состав из расположен-
ного рядом с ней баллона-огнетушителя 
высокого давления.
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Выбор уполномоченной организации при 
этом остается за бизнесом — как уточняют 
в Минэкономики, выбрать ее нужно и ком-
паниям, направившим документы до 1 апре-
ля. Для таких организаций проектом пред-
усматривается особый порядок — Минэко-
номики направляет компании запрос о вы-
боре УО, на что бизнесу отводится три рабо-
чих дня с момента получения такого запро-
са. После этого ведомство уже перенаправ-
ляет представленный ранее пакет докумен-
тов в эту УО — по своему усмотрению ком-
пания может дополнить его и новыми доку-
ментами, которые будут требоваться в рам-
ках нового порядка (например, копия дого-
вора о комплексном развитии территории, 
если это применимо). 

При этом, согласно проекту, заключать 
СЗПК можно будет в рамках не только част-
ной проектной инициативы, но и публич-
ной, то есть по инициативе властей в рамках 

конкурсных процедур (порядок их проведе-
ния также описан в документе). Проект поста-
новления также расширяет и список участ-
ников — теперь допускаются к соглашени-
ям и муниципалитеты. Поясним, ранее пра-
вительство устанавливало возможность уча-
стия муниципалитетов лишь после 1 апре-
ля 2021 года — если реализация проекта это 
предполагает, то при направлении заявле-
ния в Минэкономики компания должна была 
приложить также и документ, подтверждаю-
щий согласие местных властей на присоеди-
нение к соглашению и выполнение возника-
ющих у нее в связи с этим обязательств. Со-
гласно проекту новых правил, муниципали-
теты будут присоединяться к СЗПК путем под-
писания специального дополнительного со-
глашения (для этого также потребуются их за-
явления о готовности взять на себя обязатель-
ства в том числе по возмещению затрат инве-
стора в пределах земельного налога). 

В предложенном Минэкономики проек-
те предусматривается, что соглашения мо-

гут заключаться как в письменной форме, так 
и в электронной, однако прямого указания 
на «проведение» СЗПК через информсистему 
«Капиталовложения» документ не содержит. 
Лишь в приложении к проекту постановле-
ния — форме соглашения — указывается, что 
вся переписка может вестись письменно, по-
средством электронных документов или при 
«наличии технической возможности» через 
ГИС «Капиталовложения». В Минэкономики 
поясняют, что заключать договоры СЗПК мож-
но будет в бумажной форме вплоть до полно-
ценного запуска ГИС «Капиталовложения» — 
таким образом, версия о том, что все дело толь-
ко в информсистеме, видимо, неверна. 

Источник, близкий к Российскому союзу 
промышленников и предпринимателей, пояс-
нил „Ъ“, что принятие новых правил позволит 
возобновить процедуру заключения СЗПК, 
прекратившуюся после 1 апреля из-за исте-
чения срока действия временного порядка. 
«Исходя из формулировок, процедура должна 
быть не сложнее ранее действовавшей — бу-

дем смотреть на практику и надеемся на опе-
ративное принятие постановления, утвержда-
ющего правила заключения СЗПК, правитель-
ством»,— отметил собеседник „Ъ“.

Как отмечает руководитель направления 
«Правовое развитие» Центра стратегических 
разработок Максим Башкатов, после 1 апреля 
2021 года отсутствует ясность в порядке и воз-
можности заключения СЗПК — сейчас этот 
процесс «пока парализован». Новый порядок, 
по словам эксперта, снова даст инвесторам по-
нятные правила заключения СЗПК, «что уже 
можно считать достижением». Также, по мне-
нию господина Башкатова, для бизнеса более 
удобным может быть введение множества по-
тенциальных УО, сопровождающих заключе-
ние СЗПК,— до 1 апреля была всего одна та-
кая организация, Агентство инвестиционного 
развития. В любом случае из документа прямо 
не следует, когда институт СЗПК будет «размо-
рожен» — в «бумажной», электронной или ка-
кой-либо еще форме.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

После оттаивания инвестировать

 мониторинг

сегодняшнее 
число 148,4

миллиарда долларов составил объем внешнего долга РФ к выплате в течение ближайше-
го года по состоянию на начало апреля 2021 года, сообщил Банк России. За год показатель увеличился 
на 9%, тогда как краткосрочные обязательства в его составе выросли на 21% (до 46% всего объема обще-
го долга), а долгосрочные, время платежей по которым наступит в течение года,— на 1%. За год долг ЦБ 
вырос на 55% (до 5% общего показателя), банков — на 13% (до 27%), а компаний — на 14% (до 46%), 
без учета задолженности по прямым инвестициям. Последняя в годовом выражении сократилась на 8%, 
в ее составе объем краткосрочных обязательств вырос на 4%, а долгосрочных — снизился на 10%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Европейская инфляция 
вышла из стагнации

Годовая инфляция в зоне евро 
в августе достигла 3% против 2,2% 
в июле, это максимум с 2011 года, 
следует из предварительной оценки 
Евростата. Среди основных причин 
такого всплеска — резкий рост сто-
имости энергоносителей (на 15,4% 
против 14,3% в июле). Для сравне-
ния: неэнергетические промышлен-
ные товары подорожали на 2,7% 
против 0,7% в июле, продоволь-
ствие — на 2% (против 1,6%), ус-
луги — на 1,1% против 0,9%. Ме-
сячный прирост показателя в авгу-
сте составил 0,4%. Без учета цен 
на энергоносители, а также на про-
довольствие инфляция выросла ме-
нее значительно — на 1,6%, однако 
месяцем ранее этот показатель со-
ставлял всего 0,7%.

Динамика по странам зоны евро 
также оказалась различной, наибо-
лее сильный рост цен был зафик-
сирован в Бельгии, Эстонии и Лит-
ве (4,7%, 5% и 4,9% соответствен-
но). В Германии инфляция ускори-
лась с 3,1% в июле до 3,4% в авгу-
сте, во Франции — с 1,5% до 2,4%, 
в Италии — с 1% до 2,6%. При этом 
одни из самых низких показате-
лей оказались у Греции (1,2% про-
тив 0,7%) и Португалии (1,3% про-
тив 1,1%). «Всплеск инфляции вы-
зван в том числе ростом цен на газ, 
а также другими временными фак-
торами, однако к концу года их вли-
яние на цены на товары может стать 
более выраженным»,— ожидают 
в ING Bank.

Разогреву инфляции способству-
ет и восстановление экономики: ВВП 
зоны евро во втором квартале этого 
года вырос на 2% квартал к кварта-
лу, или на 13% в годовом выражении 
(в первом квартале показатель со-
кратился на 0,3%). В прошлом году 
именно на второй квартал пришелся 
максимальный спад экономической 
активности из-за действия коронави-
русных ограничений, тогда квартал 
к кварталу ВВП зоны евро сократил-
ся на 12,1%, а год к году — на 15%.

Впрочем, в ЕЦБ заранее скор-
ректировали официальный ориен-
тир по инфляции, дав таким обра-
зом сигнал рынку о сохранении мяг-
кой политики даже в случае превы-
шения показателя. Еще в июле банк 
отказался от ориентира, «близко-
го, но не достигающего 2%», заме-
нив его на 2%. Более того, по ито-
гам последнего заседания банк 
объявил, что намерен держать став-
ки на нынешнем или более низком 
уровне до устойчивого достижения 
инфляцией показателя в 2%, то есть 
до момента, когда она стабилизиру-
ется на этой отметке в среднесроч-
ной перспективе (а судя по соб-
ственному прогнозу регулятора, 
этого не произойдет как минимум 
до конца 2023 года).

Татьяна Едовина
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Минтруд и Минздрав не успевают в срок 
определиться с финансированием пилот-
ного проекта по внедрению новых под-
ходов к оплате труда работников здра-
воохранения. По данным „Ъ“, ведомства 
не могут согласовать методику расчета 
окладов и, соответственно, определить 
объем средств из федерального бюджета, 
необходимый для запуска «пилота». Впро-
чем, в этом случае работу тормозит необ-
ходимость координировать реализацию 
проекта с другими реформами здравоох-
ранения, в частности, по трансформации 
первичного звена.

Минтруд предлагает отложить срок запу-
ска пилотного проекта по внедрению новых 
подходов к оплате труда работников здра-
воохранения. Соответствующий проект по-
становления правительства опубликован на 
портале regulation.gov.ru. Как ранее писал 
„Ъ“, в ходе «пилота» Минтруд и Минздрав пла-
нируют рассчитывать зарплату врачей и мед-
сестер с учетом двух новых величин — коэф-
фициента дифференциации окладов в зави-
симости от должности работника, а также ко-
эффициента экономического развития реги-
она. В пилотном проекте должны принять 
участие семь регионов РФ. Как ранее заявля-
ли в Минздраве, повсеместный же переход 
на новые принципы оплаты труда произой-
дет в 2023 году.

Как следует из проекта постановления, 
подготовленного Минтрудом, два этапа про-
ведения эксперимента будут сдвинуты на ме-
сяц — ведомства будут готовить предложения 
по параметрам проекта не к октябрю, а к но-
ябрю этого года, сам же «пилот» стартует не 
в ноябре, а в декабре. Кроме того, также на ме-

сяц — до конца октября будет сдвинут срок 
подготовки предложений об объемах и источ-
никах финансирования проекта.

Как поясняет Михаил Андрочников, заме-
ститель председателя профсоюза работников 
здравоохранения РФ (входит в Федерацию не-

зависимых профсоюзов), скорее всего, ведом-
ства выбиваются из графика подготовки «пи-
лота», потому что не могут прийти к соглаше-
нию относительно коэффициента дифферен-
циации окладов и коэффициента экономиче-
ского развития региона. По данным „Ъ“, сей-
час Минтруд и Минздрав прорабатывают че-
тыре-пять вариантов их расчета и примене-
ния при определении суммы зарплаты. Од-
нако, говорит глава профсоюза медработни-
ков «Действие» Андрей Коновал, проблему мо-
жет представлять и согласование общей сто-

имости этого проекта с экономическим бло-
ком правительства. «Сейчас в рамках „пило-
та“ закладываются параметры новой отрасле-
вой системы оплаты труда, по которым потом 
придется платить совсем другую зарплату не-
скольким миллионам работников здравоохра-
нения. А ведь это будут федеральные расходы, 
потому что у регионов таких денег нет»,— го-
ворит он. В Минздраве „Ъ“, впрочем, сообщи-
ли, что рассматривают перенос сроков этапов 
«пилота» как часть «рабочего взаимодействия 
с Минтрудом и регионами-участниками».

По оценкам Высшей школы экономики 
и НИФИ Минфина, сейчас на оплату труда ра-
ботников здравоохранения тратится до 65% 
средств бюджета Фонда обязательного меди-
цинского страхования, то есть около 2 трлн 
руб. «Пилот» Минтруда и Минздрава был заду-
ман как способ оценить возможные пути уве-
личения их зарплат. Однако при нынешней 
доле этих расходов в бюджете ОМС профи-
нансировать рост зарплат можно будет толь-
ко с помощью постоянных субвенций из фе-
дерального бюджета или увеличения размера 
тарифов на ОМС. Такое предложение — увели-
чить размер обязательных отчислений на мед-
страх с 5,1% до 7%, по данным „Ъ“, обсуждалось 
в правительстве, однако пока финального ре-
шения нет. Вопрос о необходимости повышать 
тариф, в свою очередь, может быть увязан с ре-
формой первичного звена — именно в этой 
сфере Минздрав насчитывает максимальный 
дефицит специалистов из-за низких зарплат. 
Однако обновление зданий и медтехники в ре-
гионах, которое в том числе позволит сделать 
работу врачей более привлекательной, будет 
идти минимум до 2024 года.

Анастасия Мануйлова

Зарплатный пилот задержался на взлете
Тестирование новой системы оплаты труда медиков ненадолго отложено

Вчера комиссия Госдумы по вопросам 
поддержки малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) обсуждала новую 
отраслевую политику его развития. Ме-
роприятие с участием чиновников и от-
раслевых ассоциаций стало первым 
за долгое время разговором на эту тему. 
Среди разработанных «Опорой России» 
стратегических инструментов развития 
некрупного бизнеса — цифровая транс-
формация отраслей, допуск отрасле-
вых ассоциаций к определению приори-
тетов развития в зависимости от их рей-
тингов и закрепление за каждой отрас-
лью фе дерального ведомства-куратора. 
Предложения «Опоры России» были в це-
лом одобрены участниками дискуссии, 
они будут проработаны в комиссии и на-
правлены правительству и профильным 
ведомствам.

На заседании комиссии Госдумы по вопро-
сам поддержки МСП чиновники и представи-
тели деловых ассоциаций компаний мало-
го бизнеса вчера обсудили инструменты но-
вой отраслевой политики развития предпри-
нимательства — их представила ассоциация 
«Опора России», перечень ее инициатив со-
держит 12 пунктов. 

Так, бизнес-объединение предлагает опи-
сать границы отраслей (ОКВЭД) и создать ре-
естр новых отраслей. «Например, рынка фит-
неса не было еще лет 10–15 лет назад, а сейчас 
уже есть ассоциация, которая отстаивает ин-
тересы, формулирует повестку для бизнеса… 
Все чаяния, проблемы и отраслевые решения 
ассоциации „упаковывают“ в отраслевые про-
граммы. Сейчас они готовят эти документы, 
в программе каждая отрасль очерчивает свои 
границы по ОКВЭД, называет основные про-
блемы, показатели развития, такие как заня-
тость, выручка, инвестиции, и на площадке 
комиссии идет обсуждение с профильным ве-
домством»,— говорит вице-президент «Опоры 
России» Андрей Шаров.

Также малый бизнес намерен добиваться 
включения своих отраслевых программ в на-
цпроекты. Кроме того, «Опора России» высту-
пает за цифровую трансформацию, отмечая, 
что проекты по цифровизации уже развива-
ются в таких крупных отраслях, как нефтяная 
промышленность или металлургия, а малый 
и средний бизнес не охвачен этим процессом. 
«Если мы говорим, например, об автомастер-
ских, то миллионы человек пользуются их ус-
лугами, но если посмотреть на их „цифровую 
зрелость“ — она очень низкая. От этого страда-

ет потребитель услуги, он не понимает, что де-
лают с его машиной и почему цена такая, а не 
иная. Поэтому, конечно, каждая отрасль долж-
на иметь „дорожную карту“ цифровой транс-
формации»,— пояснил господин Шаров.

Еще одна инициатива «Опоры» — закрепле-
ние органов исполнительной власти за отдель-
ными направлениями работы МСП, с тем что-
бы одно ведомство курировало отрасль и от-
вечало за нее. В качестве примера называл-
ся Минпромторг, где существуют отраслевые 
департаменты. Предполагается, что при под-
держке кураторов бизнесу проще будет вести 
диалог с другими ведомствами.

Сквозной темой обсуждения на заседании 
стала тема профобразования. Участники вы-
сказались о необходимости ее перестройки 
и новой политики подготовки и переподготов-
ки специализированных кадров — но для это-
го также необходимо плотное сотрудничество 
отраслевых ассоциаций, ведомств, правитель-
ства, отметили участники.

Еще один инструмент, в котором заинтере-
сованы добросовестные компании,— обеле-
ние отраслей, в которых они работают, и спра-
ведливое распределение налоговой нагруз-
ки между добросовестными и недобросовест-
ными плательщиками. Так, в настоящее вре-

мя идет процесс обеления отрасли клининга, 
что позволяет, с одной стороны, вывести ком-
пании из тени, а с другой — увеличить посту-
пления в бюджет. 

Целевой для предлагаемой конструкции яв-
ляется модель зрелой ассоциации малых ком-
паний в том или ином виде деятельности. Для 
оценки зрелости «Опора России» предложила 
создать систему рейтингов ассоциаций, привя-
зав к ней полномочия: чем выше рейтинг, тем 
больше возможностей должно быть у ассоциа-
ции в отстаивании своих интересов. Отметим, 
что последняя инициатива напоминает идею 
саморегулирования, популярную в правитель-
стве в 2009–2012 годах, для крупных отраслей — 
однако позднее правительству пришлось сво-
рачивать ее из-за того, что отраслевые объеди-
нения слишком часто оказывались замешаны 
в коррупционных скандалах и расходились 
с властями в оценке отраслевых приоритетов.

Председатель комиссии Дмитрий Сазонов 
на свой странице в Facebook отметил, что про-
блемы в отраслях очень схожи. «Результатив-
ную часть проработаем и направим в адрес 
правительства и профильных ведомств. Этим 
самым сформируем базис для работы комис-
сии восьмого созыва Госдумы»,— пообещал он. 

Венера Петрова

Сами себе стратеги
В Госдуме обсудили предложенные бизнесом инструменты новой отраслевой политики МСП

с1

Движение к новой системе оплаты 
труда медиков приостановилось 
из-за споров о финансировании 
эксперимента и необходимости его 
координации с другими реформами   
ФОТО СЕРГЕЯ КОНЬКОВА
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Верховный суд во вторник отме-
нил регистрацию шести кандида-
тов в Госдуму от Партии роста, 
владеющих иностранными фи-
нансовыми инструментами. Та-
кое решение было принято по за-
явлению Центризбиркома (ЦИК), 
который сослался на итоги про-
верки Центробанка, выявившей 
уже после регистрации партспи-
ска наличие запрещенных акти-
вов у нескольких кандидатов. 
Сами они при подаче документов 
об активах не сообщали и на суд 
тоже не пришли.

Как ранее сообщал „Ъ“, по иници-
ативе партий ЦИК уже исключил из 
списков в общей сложности 22 кан-
дидата от «Яблока», ЛДПР, «Новых лю-
дей» и Российской партии свободы 
и справедливости (РПСС), у которых 
были обнаружены иностранные ак-
тивы. Но несколько человек не согла-
сились добровольно выбыть из гон-
ки, и ЦИКу пришлось обращаться 
в суд. На вчерашнем заседании рас-
сматривались иски в отношении ше-
сти выдвиженцев Партии роста: Ра-
фаиля Гибадуллина, Магомеда Ма-
гомедалиева, Елены Мотовой, Евге-
ния Орлова, Алексея Урываева и Зау-
ра Шахбанова.

В своем заявлении ЦИК ссылался 
на данные проверки, представлен-
ные Банком России. Перед судом, 
рассказала представитель комиссии 
Ольга Гетманская, эту информацию 
запросили еще раз — по состоянию 
на 22 июля, когда кандидаты долж-
ны были прекратить пользовать-
ся иностранными инструментами. 
Данные снова подтвердились, более 
того, у Рафаиля Гибадуллина обнару-
жили акции, которых не нашли при 
первой проверке. На всякий случай 
в ЦИКе даже запаслись распечатка-
ми с сайта национального депози-
тария, подтверждающими, что эми-
тенты акций относятся к иностран-
ным организациям, несмотря на рос-
сийский адрес компании — как, на-
пример, акции Polymetal Interna-
tional plc (одна такая акция обнару-
жилась у Елены Мотовой и в итоге 
стоила ей регистрации).

Никто из кандидатов на суд не 
пришел, все согласились с тем, что 
дело будет рассмотрено в их отсут-
ствие. «Мы их обзванивали, они не 
сильно возражали, даже никто не 
приехал»,— пояснила судья Алла 
Назарова. Тем не менее Партия ро-
ста представила суду письменные 
возражения, в которых отмечает-
ся, что представленные ЦИКом све-
дения о выявленных фактах недо-
стоверности в декларациях канди-
датов не содержат даты и не позво-
ляют с точностью установить факт 
нарушения. У партии же нет осно-
ваний сомневаться в данных, кото-
рые представили сами кандидаты, 
заявившие об отсутствии у них ино-
странных активов.

Госпожа Гетманская объяснила от-
сутствие даты в справке цифровиза-
цией процессов: обмен информаци-
ей с ведомствами идет через ГАС «Вы-
боры», и выгрузка данных возможна 

именно в таком виде. А по мнению 
представителя прокуратуры, возра-
жения партии только подтвержда-
ют правомерность претензий ЦИКа, 
ведь партийцы сами признаются, что 
их о своих зарубежных активах кан-
дидаты не проинформировали. У суда 
представленные ЦИКом доказатель-
ства сомнений также не вызвали.

Судьбу кандидата от РПСС Дмит-
рия Потапенко, у которого ЦИК также 
нашел зарубежные активы, Верхов-
ный суд решит в среду. Господин По-
тапенко говорит, что тоже будет ста-
вить вопрос о подтверждении пред-
ставленных ЦИКом данных: в суд по-
ступила отпечатанная в Excel табли-
ца, которая никем и никак не заве-
рена, хотя есть, например, цифровая 
подпись, недоумевает кандидат. Кро-
ме того, по его мнению, многие обна-
руженные у кандидатов активы вооб-
ще нельзя считать иностранными фи-

нансовыми инструментами: это не 
акции в полном смысле слова, а депо-
зитарные расписки, находящиеся на 
счетах российских брокеров. По офи-
циальным данным, в России сейчас 
открыто около 14 млн инвестицион-
ных счетов, напоминает господин 
Потапенко. И решение суда о призна-
нии работы с российскими акциями 
через российских же брокеров ино-
странным финансовым инструмен-
том означает, что 14 млн наших гра-
ждан оказываются поражены в пра-
вах, резюмирует кандидат.

Напомним, что запрет на владе-
ние иностранными активами для 
кандидатов на выборные должности 
был введен в 2013 году, когда в изби-
рательном законодательстве появи-
лась норма, обязывающая кандида-
тов к моменту регистрации закрыть 
счета в иностранных банках и осу-
ществить отчуждение иностранных 
финансовых инструментов. Тогда же 
бизнесмен и лидер партии «Граждан-
ская платформа» Михаил Прохоров 
обратился в ЦИК за разъяснением, 
что следует считать иностранным 

финансовым инструментом. Из от-
вета ЦИКа следовало, что для такой 
квалификации ценных бумаг доста-
точно присвоения им международ-
ного идентификационного номера.

Сейчас далеко не первая кампа-
ния, когда действует запрет на ис-
пользование иностранных финансо-
вых инструментов, но практика его 
применения значительно расшири-
лась, отмечает электоральный юрист 
Антон Рудаков. Отчасти — из-за нео-
пытности кандидатов, а кроме того, 
по сравнению с предыдущим феде-
ральным избирательным циклом 
резко увеличились и количество ин-
весторов на фондовом рынке, и его 
доступность. Но в причинах «сноса» 
большинства кандидатов не стоит 
искать политические мотивы, уве-
рен эксперт: это всего лишь безала-
берность и неопытность новичков, 
к тому же механизмы государствен-
ного контроля, обмена информаци-
ей и налогового администрирования 
становятся более совершенными.

Афанасий Сборов,  
Елена Рожкова

Обладатели активов  
проявили пассивность
Суд снял с выборов в Госдуму шесть кандидатов от Партии роста Во вторник политтехнологи партий, участвующих в думских выборах, 

фактически провели полноценные дебаты на площадке Российской 
ассоциации по связям с общественностью (РАСО). Организаторы 
пригласили их, чтобы больше узнать о думских стратегиях партий, од-
нако участники воспользовались случаем и превратили мероприятие 
в агитационное. Одни обвиняли коллег в «партийном расизме», дру-
гие уличали оппонентов в поддержке властями, а третьи не стесня-
лись агитировать президента РАСО Евгения Минченко проголосовать 
за их партию.

31 августа комитет по политтехнологиям РАСО собрал на круглый стол 
политтехнологов партий, участвующих в кампании по выборам в Госдуму. 
Основой дискуссии должно было стать экспертное исследование ассоциа-
ции с прогнозом результата будущих выборов (см. „Ъ“ от 30 августа), однако 
приглашенные партийцы воспользовались возможностью, чтобы похвалить 
свои партии и атаковать оппонентов.

Так, замруководителя Высшего совета ЛДПР Борис Чернышов в традициях 
своей партии назвал КПРФ «оголтелой коммунистической оппозицией, ко-
торая в очередной раз направлена на разрушение нашей страны», а у «Новых 
людей» нашел «душок старины». «В Думе будет четыре партии, хотя „Спра-
ведливая Россия“ и под вопросом»,— подвел он итоги своего выступления.

Глава исполкома «Новых людей» Владислав Даванков атаковал все парла-
ментские партии разом: «Политическая система законсервирована и не успе-
вает за развитием общества. Партии не меняются уже лет двадцать». Он зая-
вил, что лишь его партия думает о будущем, а остальные говорят о прошлом: 
«КПРФ смотрит в брежневские времена, „Единая Россия“ — в нулевые с доро-
гой нефтью, „Справедливая Россия“ не может определиться, куда ей теперь 
обращаться: в хрущевскую оттепель или, как Захар Прилепин (сопредседа-
тель партии.— „Ъ“), в сталинские предвоенные годы, а „Яблоко“ вспомина-
ет про 1990-е годы».

Зампред Российской партии пенсионеров за социальную справедливость 
Владимир Ворожцов выступал так долго, что участники круглого стола даже 
стали призывать его к лаконичности, но он парировал, что к подробному рас-
сказу его обязывает «системный партийный расизм». В его понимании, парла-
ментские партии делают все, чтобы не дать новым партиям рассказать о своих 
идеях широкой публике: «Попробуйте сделать так, чтобы лидер непарламент-
ской партии попал на телевизионный экран». Именно поэтому Партии пенси-
онеров пришлось раскручивать не своих лидеров, а только общий бренд, хотя 
и этого, уверен господин Ворожцов, будет достаточно: «Мы основываем нашу 
кампанию на полной усталости наших граждан от всех четырех парламент-
ских партий. Слова „достали“, „обрыдли“, „надоели“, „не верим“, „просидели 
все кресла“, „осточертели“ и так далее доминируют… В нашей партийной га-
зете вы можете найти изображение многоглавого змея Госдумы, у которого че-
тыре головы, но один физиологический процесс». Что имеется в виду под «фи-
зиологическим процессом», Владимир Ворожцов не уточнил.

Представитель «Родины» Марина Костычева поспешила отнять пальму 
первенства среди малых партий у господина Ворожцова. Она заявила, что 
это ее партия на самом деле является самой состоявшейся среди малых и это 
видно по реакции на нее властей: «Наше выдвижение на региональные вы-
боры показывает, что партия „Родина“ — единственная оппозиция среди 
непарламентских партий». В подтверждение своих слов госпожа Костыче-
ва привела статистику, согласно которой «Родину» в этом году сняли с реги-
ональных выборов в 10 случаях из 23, а Партию пенсионеров — только в 6 
из 26. Она тоже стала жаловаться на телевидение: «Алексей Журавлев (лидер 
„Родины“.— „Ъ“) — единственный из всех представителей партий, который 
ходит на федеральные каналы и титруется только как депутат Госдумы, член 
Центрального штаба ОНФ». Из-за этого партии даже пришлось специально 
напоминать избирателям, что Алексей Журавлев — лидер «Родины», добави-
ла Марина Костычева.

Свое видение партийного расклада дал и представитель КПРФ Сергей Об-
ухов. Партию пенсионеров он назвал «партией отчаявшихся единороссов» 
и рассказал, что КПРФ сосредоточена на одной задаче: бороться с «Единой 
Россией» за первое место. По его словам, именно эти две партии доминиру-
ют как в социологических опросах, так и в соцсетях: «КПРФ и „Единая Рос-
сия“ доминируют в соцмедиа. ЛДПР и „Справедливая Россия“ просто на зад-
ворках». «Лидерство „Единой России“ — это следствие административного 
ресурса», — настаивает господин Обухов.

Представитель «Справедливой России — За правду» Дмитрий Гусев решил 
не мудрить и прямо заявил, что расценивает мероприятие как агитацион-
ное, а потому и вести себя он будет как «агитатор и пропагандист». Поми-
мо заявки на второе место для эсеров по итогам выборов, такое поведение 
включало и прямую агитацию модератора круглого стола, президента РАСО 
Евгения Минченко. Ранее тот любезно заявил, что готов был бы проголосо-
вать и за Сергей Обухова, и за Марину Костычеву, и за господина Гусева, если 
был бы прописан на территориях их выдвижения. «Они одномандатники, 
а я списочник. И вы меня можете поддержать, проголосовав за „Справедли-
вую Россию“,— предложил господин Гусев Евгению Минченко.— И это бу-
дет лучший подарок. Раз вы это пообещали, жду фотографии с бюллетенем 
в день выборов, где вы проголосовали за „Справедливую Россию“. Хотя я вам 
и так доверяю».

Представителей «Единой России» и «Яблока» тоже приглашали на кру-
глый стол РАСО, но принять участие в нем они не смогли.

Андрей Винокуров

Замполиттехнологи
Дискуссия партийцев  
переросла в агитацию

КПРФ оспаривает в суде реше-
ние о регистрации списка пар-
тии «Коммунисты России» на 
 выборах в пермскую гордуму. 
По мнению КПРФ, их конкуренты 
допустили многочисленные на-
рушения при сборе подписей из-
бирателей и к тому же являются 
партией-спойлером, действую-
щей в интересах власти и спо-
собной отобрать у «настоящих» 
коммунистов 3–5% голосов. 
Представитель «Коммунистов 
России» с обвинениями не со-
гласен, а эксперты считают, 
что КПРФ преувеличивает 
 опасность оппонентов.

Первая попытка избавиться от 
конкурентов по выборам в гордуму 
КПРФ уже не удалась: Ленинский 
райсуд Перми оставил в силе реше-
ние избиркома о регистрации спи-
ска «Коммунистов России» (КР). Край-
ком КПРФ подал апелляционную жа-
лобу в краевой суд, дата рассмотре-
ния которой пока не назначена.

По словам первого секретаря 
пермского крайкома КПРФ Ксении 
Айтаковой, представители КР допу-
стили целый ряд нарушений при 
сборе подписей избирателей в под-
держку своего списка. «Главное из 
них — кандидат Евгений Любимов 
не указал в подписных листах, что 
является членом ЦК партии „Ком-
мунисты России“. Хотя в заявле-
нии о согласии баллотироваться 
эта информация есть»,— поясняет 
коммунист. Кроме того, она счита-

ет КР партией-спойлером, способ-
ной отобрать у КПРФ около 3–5% го-
лосов: «Эта партия участвует в выбо-
рах, чтобы оттянуть голоса, ввести 
в заблуждение избирателей. „Ком-
мунисты России“ появляются толь-
ко на выборах, в другое время об их 
деятельности ничего не известно».

Уполномоченный представитель 
КР Дмитрий Каргапольцев заверил 
„Ъ“, что его партия законов не на-
рушала, а доводы КПРФ он считает 
надуманными. «КПРФ хочет умень-
шить конкуренцию на выборах 
и ищет любые основания для сня-
тия наших кандидатов,— сказал 
партиец.— На момент печати под-
писных листов Евгений Любимов 
не являлся членом центрального 
комитета, эта информация подтвер-
ждена документально. Кроме того, 
закон дает возможность партии вне-
сти уточнения, касающиеся статуса 
кандидата, его доходов, места рабо-
ты, до регистрации на выборах. По-
этому мы действовали в рамках за-
кона». С обвинениями в спойлерст-
ве представитель КР тоже не согла-
сен: «У нас с КПРФ одна идеологиче-
ская платформа, но мы боремся за 
электорат „Единой России“. Ника-
ких принципиальных противоре-
чий у нас с КПРФ, в отличие от пар-
тии чиновников и олигархов, нет. 
Мы хотим улучшить результат на 
выборах, но не за счет КПРФ».

• Партия «Коммунисты России» 
зарегистрирована Минюстом 
в 2012 году. Ее возглавляет быв-

ший член КПРФ, депутат заксобра-
ния Ульяновской области Максим 
Сурайкин. На выборах в Госдуму 
в 2016 году партсписок КР получил 
2,3% голосов. Представители КПРФ 
неоднократно отмечали схожесть 
названий и эмблем партий, а так-
же обвиняли КР в спойлерстве.
Список кандидатов КР в перм-

скую гордуму был зарегистрирован 
12 августа. Партия представила в из-
бирком 4215 подписей избирате-
лей, из них было проверено 767 ав-
тографов, недостоверной признана 
21 подпись, что значительно мень-
ше допустимой доли брака в 5%. 
Список возглавляет Максим Сурай-
кин, за ним следуют директор ООО 
«Информ-Налогконсалтинг» Дмит-
рий Каргапольцев и лидер пермско-
го краевого отделения КР Евгений 
Любимов. Кроме КПРФ и КР, в вы-
борах участвуют еще восемь пар-
тий: «Единая Россия», ЛДПР, «Спра-
ведливая Россия — За правду», «Но-
вые люди», «Зеленая альтернати-
ва», Партия пенсионеров, «Родина» 
и «Яблоко».

«Не секрет, что „Коммунисты Рос-
сии“ являются спойлером, но отде-
ление КПРФ явно преувеличивает 
опасность,— считает политический 
консультант Сергей Иванов.— Серь-
езной угрозы для КПРФ „Коммуни-
сты России“ не представляют. Ско-
рее всего, КПРФ просто не смогла 
найти содержательной предвыбор-
ной повестки и занялась борьбой 
с ветряными мельницами».

Политолог Александр Белоусов 
полагает, что «Коммунисты России» 
все же способны отобрать у КПРФ 
около 3% голосов и «это достаточ-

но много». Но снятие соратников 
Максима Сурайкина с гонки экс-
перт считает маловероятным: «Пра-
ктика показывает, что подобные 

 партии снимают с выборов край-
не  редко».

Константин Кадочников, 
Пермь

Коммунизм не выдержит двоих
КПРФ пытается снять «Коммунистов России» с пермских выборов

К О Н Т Е К С Т Э Л Л А  П А М Ф И Л О В А  Г О Т О В А  К  Д И С К У С С И И  О  « Г Р Я З Н Ы Х  О Ф Ш О Р А Х »

Председатель Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфилова готова 
ответить в суде за свои слова о директоре «Совхоза имени Ленина» 
Павле Грудинине, хотя и считает его заявление «предвыборным 
трепом». Так она отреагировала во вторник на слова бизнесмена, 
исключенного из думского списка КПРФ за владение иностранными 
активами, который ранее в тот же день пообещал подать в суд на гла-
ву ЦИКа, обвинившую господина Грудинина в выведении миллиардов 
рублей в «грязные офшоры».

«Пока идет кампания, они (коммунисты.— „Ъ“) эту тему будут 
муссировать. Мы уже это проходили в 2018 году, тогда тоже они 
грозились подать на ЦИК в суд. Вот прошло три года. И где этот 
иск?» — приводит слова госпожи Памфиловой Telegram-канал Цент-
ризбиркома. По мнению главы комиссии, на этот раз тоже «не будет 
никакого иска» и «до ЕСПЧ они не дойдут». Но если жалоба в суд все 
же будет подана, то она будет этому «бесконечно рада», подчеркнула 

Элла Памфилова: «Готова даже потратить свое личное время, чтобы 
походить в суд, чтобы в конце концов развенчать этого колхозника-
капиталиста, чтобы в конце концов суд поставил все точки над i: что 
у него есть, куда он вывозил налоги, чтобы не платить родному госу-
дарству, как он с женой делил свои миллиарды и так далее. Любой 
вариант меня устраивает».

Позже в разговоре с ТАСС глава ЦИКа уточнила, что пока госпо-
дин Грудинин числился кандидатом в Госдуму от КПРФ, комиссия 
воздерживалась от каких-либо комментариев по этому поводу, «не-
смотря на обвинения ряда представителей партии». Но теперь, когда 
Павел Грудинин уже не кандидат и судебное решение вступило в силу, 
можно и прокомментировать ситуацию, пояснила госпожа Памфи-
лова: «Я готова отстаивать свою позицию в суде, в том числе готова 
поучаствовать в полемике о том, какие офшоры являются „чистыми“, 
а какие „грязными“, какой смысл переводить туда свои активы».

По решению Верховного 
суда думский список 
Партии роста уменьшился 
сразу на шесть кандидатов 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Неожиданно мягкий приговор вы-
нес городской суд Подольска быв-
шему майору юстиции подмосковно-
го главка МВД Светлане Селютиной, 
которая разработала с тремя по-
дельниками нестандартную схему 
хищения автомобилей. Будучи сле-
дователем УМВД Подольска, она на-
ходила по базе данных ГИБДД ма-
шины недавно умерших людей, 
которые увозили на эвакуаторе для 
продажи. После задержания госпо-
жа Селютина, которая ранее победи-
ла в областном профессиональном 
конкурсе «Лучший в профессии», на-
писала рапорт на увольнение, хотя 
своей вины так и не признала и даже 
пыталась через суд безуспешно вос-
становиться в должности. Суд при-
знал бывшего офицера МВД ви-
новной, приговорив к пяти годам 
колонии, но предоставив отсрочку 
до достижения ее ребенком 14-лет-
него возраста. Остались на свобо-
де и ее подельники, которые получи-
ли условные сроки вместо реальных, 
как того требовала прокуратура. 

На оглашение приговора по скандаль-
ному процессу, длившемуся в Подоль-
ском горсуде с апреля этого года, у предсе-
дательствующей судьи Ольги Сусалевой 
ушел почти весь день. Бывший майор 
юстиции Светлана Селютина и трое ее 
подельников Александр Гусаров, Ильгам 
Нетфуллов и Андрей Товкач обвинялись 
в двух эпизодах кражи в значительном 
и крупном размере и одном покуше-
нии на кражу (ст. 30 и ч. 2 и ч. 3 ст. 158 УК 
РФ), а экс-сотрудница МВД дополнитель-
но еще и в злоупотреблении должност-
ными полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ). 
Суд признал всех их виновными, а глав-
ная интрига заключалась в сроках наказа-
ния для подсудимых. Стоит отметить, что 
в прениях сторон представители гособ-
винения просили приговорить женщину 
к пяти годам лишения свободы в колонии 
общего режима, а мужчин в ИК такого же 
режима на сроки от трех лет и шести меся-
цев до четырех лет и двух месяцев. Инте-
ресно, что трое последних, находившихся 
под подпиской о невыезде, вину в содеян-
ном признавали частично, в то время как 
экс-следователь ее отрицала полностью. 
Более того, она заявила, что написала ра-
порт об увольнении по собственному же-
ланию вскоре после задержания по тре-
бованию своих начальников из УМВД по 
городскому образованию Подольск «под 
воздействием давления, как морального, 
так и психологического». А потому, посчи-
тав, что были нарушены ее права и Тру-
довой кодекс в порядке увольнения, на-
ходившаяся под запретом совершения 
определенных действий женщина потре-
бовала восстановления в должности сле-
дователя, выплаты ей зарплаты за дни 
вынужденного прогула и компенсации 
морального вреда в 100 тыс. руб., но суд ей 
отказал. Впрочем, несмотря на столь жест-

кую позицию обвиняемой, при вынесе-
нии ей приговора Ольга Сусалева проя-
вила определенный гуманизм, назначив 
Светлане Селютиной пять лет заключе-
ния, но сразу предоставив отсрочку от ис-
полнения приговора до достижения ее 
малолетним ребенком 14-летнего возра-
ста. По данным „Ъ“, ему сейчас десять лет, 
а потому фактически речь идет об освобо-
ждении от наказания. Кроме того, как со-
общили „Ъ“ в пресс-службе прокуратуры 
Московской области, женщину лишили 
права занимать определенные должно-
сти на два года и шесть месяцев, а также 
специального звания майора юстиции. 

Ее подельники-мужчины также оста-
лись на свободе, так как они получили 
от трех до трех с половиной лет заключе-
ния, но с применением положений ст. 73 
УК РФ — условно. Представители Мосо-
блпрокуратуры заявили „Ъ“, что вопрос 
о возможности обжалования приговора 
будет решен после того, как судебное ре-
шение будет получено на руки и всесто-
ронне изучено и проанализировано. Бу-
дет ли подавать апелляционную жалобу 
сама Светлана Селютина, чье разоблаче-
ние два года назад сделало ее звездой но-
востей многих СМИ, пока неизвестно. 

Необычная схема хищения автомо-
билей была вскрыта совершенно слу-
чайно. Как установили следователи СКР 
и суд, Светлана Селютина, используя базы 
ГИБДД и свои возможности по службе, на-
ходила данные скончавшихся владельцев 
иномарок. Затем за оставшимися без хо-
зяев автомобилями приезжал эвакуатор 
с подельниками следователя. Сбой в схе-
ме произошел 17 июля 2019 года, ког-
да они пытались увезти для перепрода-
жи Nissan Murano, но были остановлены 
сотрудниками госавтоинспекции. Ока-
залось, что скончавшийся хозяин ино-
марки перед смертью продал ее, новый 
владелец еще не успел переоформить на 
себя, а обнаружив пропажу, заявил об уго-
не. Вскрылись еще как минимум два по-
добных случая, связанных с хищением 
Hyundai Solaris и Opel Corsa. Любопыт-
но, что майор Селютина до этого была на 
хорошем счету у руководства не только 
своего родного УМВД Подольска, но и об-
ластного ГУ МВД. Службу в правоохрани-
тельных органах она начала еще в 2004 
году инспектором отделения виз и ре-
гистраций паспортно-визового отдела, 
а следователем стала в 2016 году. Но уже 
через год победила в конкурсе на звание 
«Лучший по профессии» среди следова-
телей, который проходил в Видном-2 на 
базе Центра профподготовки ГУ МВД Рос-
сии по Московской области. Она обошла 
десятки своих коллег в «технико-крими-
налистической, правовой, огневой, ме-
дицинской, служебной и физической 
подготовках». После этого областной 
главк МВД с гордостью публиковал фото-
графии миловидной блондинки в пого-
нах при вручении ей почетной грамоты. 

Сергей Сергеев

Майор юстиции 
воровала у покойников
Лучшего следователя Подмосковья 
осудили, но не посадили

Экипаж среагировал на тревогу опера-
тивно: поняв, что пенная атака прошла вхо-
лостую, пилоты уже вручную активировали 
вторую очередь системы пожаротушения, ко-
торая тоже не достигла цели. Как пояснили 
„Ъ“ близкие к расследованию источники, обе 
системы пожаротушения Ил-112В были ори-
ентированы в первую очередь на двигатели, 
поэтому пена, сформированная из углекис-
лоты и инертных газов, заполняла главным 
образом гондолу одного из них, в то время как 
пожар уже перекинулся во внутреннюю по-
лость крыла. Между тем заливать огонь боль-
ше было нечем. По данным собеседника „Ъ“, 
производитель предусмотрел всего два огне-
тушителя на каждый двигатель транспортни-
ка в то время, как, например, в гражданских 
самолетах ПАО «Ил» предусмотрено тушение 
огня в шесть очередей.

Пилотам, таким образом, не оставалось ниче-
го другого, кроме возвращения на аэродром вы-
лета и совершения вынужденной посадки, ко-
торую они и запросили. Опытный экипаж, как 
говорят эксперты, действовал слаженно и быс-
тро. Командир без малейших признаков пани-
ки приказал второму пилоту: «Глуши», затем — 
«Флюгируй», и тот так же спокойно доложил об 
исполнении, сообщив, что горящий двигатель 
благополучно остановлен, а лопасти его воздуш-
ного винта установлены «по потоку» и не препят-
ствуют движению самолета. Экипажу удалось 
расположить рули самолета и подобрать режим 
единственного работающего двигателя таким 
образом, что, несмотря на бушующий пожар 
и ассиметричную тягу, машина пошла в сторо-
ну аэродрома практически идеальным прямым 
курсом. Характеризуя видеосъемку последних 
секунд полета Ил-112В, сделанную случайным 
очевидцем трагедии, эксперты даже называли 
его «скольжением». По их мнению, в таком ре-
жиме летчики наверняка и посадили бы горя-
щий транспортник в Кубинке, до которой оста-
валось всего полтора-два километра.

Однако отчаянная борьба людей за выжива-
ние, по словам специалистов, оказалась тщет-
ной, поскольку «сдалась» сама машина. На 45-й 
после начала пожара секунде полета темпе-
ратура в полости правого крыла достигла 600 
градусов, после чего, как установили рассле-
дователи, разрушилась идущая внутри дюра-
люминиевая тяга элерона. Критической для 
дюралюминия Д16, из которого была сделана 
тяга и большинство других деталей самолета, 
является температура 650 градусов, однако уже 
при 600 градусов дюралевая трубка на шарни-
рах, удерживающая правый элерон в опущен-
ном положении, как говорят эксперты, потеря-
ла упругость и «потекла».

Из-за разрушения тяги элерон, помогавший 
летчикам обеспечивать прямолинейный по-
лет Ил-112В, встал в нейтральное положение, 
расположившись вдоль плоскости крыла, а ма-
шина начала крениться вправо и опускать нос. 
Крен нарастал сначала медленно, однако пи-
лоты, как полагают расследователи, уже в мо-
мент обрыва тяги поняли, что начавшийся 
процесс необратим. Каким-то образом повли-
ять на поведение самолета летчики не могли; 
комментировать ситуацию они, видимо, тоже 
не посчитали нужным, поэтому просто мол-
чали. Последний вираж транспортника длил-
ся всего три секунды — нарастающий правый 
крен закончился переворотом и падением.

Разбиравшиеся с этой трагедией экспер-
ты говорят, что вывести из крена самолет в та-

ких условиях не смог бы ни один пилот в мире, 
отмечая, что по стечению обстоятельств ката-
строфа произошла в лесу, а не в парке «Патри-
от», над которым планировался показательный 
пролет Ил-112В.

Причиной происшедшей трагедии боль-
шинство специалистов считает неподготовлен-
ность к полетам первого экспериментального 
образца военного транспортника и возмож-
ную спешку с его вводом в строй. Борт №0001, 
выпущенный Воронежским акционерным са-
молетостроительным обществом (ВАСО), был 
первым и единственным в мире «летающим» 
самолетом этого типа (еще один экземпляр Ил-
112В пока испытывался только на земле). За 
свою короткую историю первый номер успел 
подняться в воздух 23 раза, совершив при этом 
22 посадки. Эксперты отмечают, что почти все 
рейсы разбившегося самолета были корот-
кими, пятиминутными, а с марта 2019 года 
по март 2021 года он не летал вовсе из-за вы-
явленных недоработок технического харак-
тера, которые авиаконструкторам пришлось 
устранять. Больше всего претензий специали-
сты предъявляли к двигателям транспортни-
ка ТВ7–117СТ, выпущенным АО «ОДК-Климов».

Однако, несмотря на все возникшие про-
блемы, экспериментальный экземпляр реши-
ли показать сначала на Международном ави-
акосмическом салоне (МАКС), прошедшем 
в июле, а затем — приурочить показ к Между-
народному военно-техническому форуму «Ар-
мия-2021», состоявшемуся 22–28 августа. Спеш-
ка, как полагают эксперты, и создала условия 
для катастрофы, но станет ли это мнение офи-
циальным выводом комиссии Минпромторга, 
пока не ясно. Во всяком случае, как пояснил ин-
формированный источник „Ъ“, перед расследо-
вателями уже была поставлена задача предмет-
но выяснить, не допустил ли экипаж ошибок 
при выполнении захода на посадку.

Напомним, Ил-112В разбился 17 августа 
между селом Никольское и территорией садо-
вого товарищества «Витязь» Одинцовского го-
родского округа Подмосковья во время совер-
шения его экипажем тренировочного полета 
перед показательными выступлениями. В ава-
рии погибли опытнейшие летчики-испытате-
ли ПАО «Ил» — Герой России Николай Куимов 
и Дмитрий Комаров, а также бортинженер-ис-
пытатель Николай Хлудеев. Президент России 
Владимир Путин наградил их орденами Муже-
ства посмертно «за мужество, отвагу и самоот-
верженность, проявленные при испытании 
и освоении новой авиационной техники».

Сергей Машкин

Сдалась сама машина, а не люди

Генпрокуратура подписала об-
винительное заключение по делу 
бывшего владельца банка «Бал-
тика» и Инкредбанка Олега Власо-
ва, материалы направлены в суд. 
Банкир обвиняется в незаконном 
выводе из России более $1,3 млрд 
по так называемой молдавской 
схеме, но претензии следствия 
отвергает. При этом адвокат го-
сподина Власова сообщил „Ъ“, 
что был нарушен процессуаль-
ный порядок: он и финансист не 
получили от прокурора перед на-
правлением дела в суд копии об-
винительного заключения, как это 
предусмотрено законом.

Генпрокуратура России сообщила 
о том, что направила в Преображен-
ский суд столицы материалы рассле-
дования в отношении банкира Оле-
га Власова. Перед этим надзорный 
орган утвердил обвинительное за-
ключение по уголовному делу. Инте-
ресно, что эту новость адвокат госпо-
дина Власова Даниил Никифоров 
узнал от „Ъ“. Защитник выразил не-
доумение, поскольку, по его словам, 
ни он сам, ни его доверитель не по-
лучили копии обвинительного за-
ключения, хотя эта норма предусмо-
трена ст. 222 УПК РФ. Также адвокат 
отметил, что его клиент, находящий-
ся почти полтора года в столичном 
СИЗО-4, не давал следователю и рас-
писок о вручении ему копии обви-
нительного заключения.

В Генпрокуратуре, в свою очередь, 
назвали происшедшее технической 
накладкой, добавив, что все необходи-
мые формальности были соблюдены.

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное 
дело об участии Олега Власова в вы-
воде из России денежных средств 
по «молдавской схеме» — уже вто-
рое, по которому проходит финан-
сист. В первом, которое вело ГСУ ГУ 
МВД по Москве, речь шла о хищении 

средств из НПФ «Первый русский 
пенсионный фонд» (ПРПФ), оно уже 
рассматривается Замоскворецким 
судом столицы. Сейчас, по данным 
„Ъ“, в процессе объявлен перерыв, 
после которого обвинение продол-
жит представлять свои доказательст-
ва. В мае 2020 года, когда господин 
Власов и его защита знакомились 
с 55 томами «пенсионного дела», бан-
кир был задержан в рамках нового 
расследования. На этот раз дело вел 
следственный департамент МВД РФ, 
который посчитал банкира одним из 
ключевых участников криминаль-
ного финансового транзита.

Господину Власову были предъяв-
лены обвинения в руководстве струк-
турным подразделением организо-
ванного преступного сообщества 
(ОПС; ч. 1 ст. 210 УК РФ) и в переводе ва-
люты на счета нерезидентов с исполь-
зованием подложных документов (ч. 3 
ст. 193.1 УК РФ). Отметим, что такие же 
преступления инкриминируются 
большинству фигурантов «большого» 
дела о выводе средств из РФ.

Организаторами преступного со-
общества, напомним, следственные 
органы считают известных молдав-
ских политиков Владимира Плахот-
нюка и Ренато Усатого, а также вла-
дельца молдавского Moldindconbank 
S.A. Вячеслава Платона. Банк «Балти-
ка» господина Власова, по материа-
лам дела, являлся в 2013–2014 годах 
одним из ключевых звеньев крими-
нальной схемы по выводу денег.

О самой «молдавской схеме» „Ъ“ 
не раз рассказывал. Сначала между 
двумя иностранными компаниями 
заключался договор займа, а поручи-
телями по нему выступали граждане 
Молдавии и российские фирмы. По-
сле просрочки займа кредитор об-
ращался в молдавский суд с иском 
к должнику и его поручителям. По-
сле вынесения решения в пользу 

истца исполнительные листы на-
правлялись в Moldindconbank.

В это же время в задействован-
ных в схеме российских банках от-
крывались расчетные счета компа-
ний, выступавших поручителями по 
займам, на которые зачислялись де-
нежные средства якобы для конвер-
тации в иностранную валюту.

Деньги затем поступали на счета 
Moldindconbank, открытые в США 
и Германии. Затем средства компа-
ний арестовывались в соответствии 
с решениями молдавских судов, по-
сле чего их перечисляли в зарубеж-
ные банки (преимущественно стран 
Евросоюза) на счета истцов — ино-
странных компаний, подконтроль-
ных членам преступного сообщест-
ва. По подсчетам следствия, таким 
образом через «Балтику» было вы-
ведено 46 млрд руб. (по тогдашнему 
курсу более $1,3 млрд).

Сам банкир Власов отвергает все 
обвинения. Кстати, обвиняемый 
и его защита отказались исполнять 
требования ст. 217 УК РФ, которая ре-
гламентирует процедуру ознаком-
ления с материалами дела, и потре-
бовали скорее направить дело в суд. 
Как подчеркнул „Ъ“ адвокат Даниил 
Никифоров, этот демарш был вызван 
«ангажированностью» следствия. По 
его словам, в 60 томах дела «нет ни 
одной платежки», подтверждающей 
участие владельца «Балтики» в «мол-
давской схеме». Недоумение у за-
щитника вызывает и квалификация 
действий его доверителя. Как следу-
ет из материалов дела, подчеркивает 
адвокат, господин Власов руководил 
структурным подразделением ОПС, 
однако «кроме него самого в это по-
дразделение, по данным следствия, 
никто не входил». «Получается, что 
он отдавал сам себе распоряжения, 
но это же абсурд»,— сказал господин 
Никифоров. Обвинение в отноше-

нии его клиента, отметил защитник, 
выстроено на показаниях теневых 
банкиров, заключивших досудеб-
ные соглашения,— Олега Кузьмина, 
Петра Чувилина, Александра Григо-
рьева и др., чья цель — уйти от нака-
зания, «поэтому их слова невозмож-
но считать абсолютно правдивыми».

Стоит отметить, что недавно Мос-
горсуд рассмотрел жалобу на при-
говор еще одному участнику этой 
схемы, директору казначейства 
Moldindconbank S.A. Елене Платон, 

которая является сводной сестрой 
Вячеслава Платона. Она получила 
десять лет колонии по тем же обви-
нениям, что и Олег Власов. При этом 
госпожа Платон заключила досудеб-
ное соглашение и дала развернутые 
признательные показания. В итоге 
суд пересчитал время, проведенное 
Еленой Платон в СИЗО (по форму-
ле «один день в изоляторе — полто-
ра дня в колонии») и под домашним 
арестом, и сократил срок наказания 
на несколько месяцев.

Стоит отметить, что в Молдавии ни 
один из исполнителей или организа-
торов схемы по выводу средств так 
и не оказался за решеткой. Местные 
правоохранители связывают это с от-
сутствием в местном Уголовном ко-
дексе соответствующих статей. Лишь 
Вячеслав Платон был в 2017 году 
приговорен к 18 годам за хищения 
средств местного Banca de Economii. 
Однако позже обвинения были сня-
ты, и бизнесмен оказался на свободе.

Владислав Трифонов

Банкира вписали в «молдавскую схему»
Финансисту инкриминируют вывод 46 млрд рублей

Эксперты объяснили причину  
неконтролируемого маневра  
самолета перед катастрофой   
ФОТО ДМИТРИЯ ОВЧИННИКОВА / ТАСС

с1



новости
Коммерсантъ   l   Среда 1 сентября 2021 №156   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

ЕСПЧ призвал раскрыть убийство Натальи Эстемировой
Суд в Страсбурге не увидел причастности к преступлению российских властей

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
не  обнаружил причастности государства к убийству 
в 2009 году правозащитницы Натальи Эстемировой, 
как просила признать сестра погибшей. При этом 
суд признал расследование преступления неэф-
фективным и, поскольку оно по-прежнему ведет-
ся, призвал власти «по мере  возможности попытать-
ся установить обстоятельства похищения и убийства 
гос пожи Эстемировой, установить и наказать винов-
ных». Россия при этом обязана выплатить сестре На-
тальи Эстемировой €20 тыс. компенсации. Правоза-
щитники не удовлетворены решением и обсуждают 
возможность добиться его пересмотра в Большой 
палате европейского суда.

Российская журналистка и правозащитница Наталья 
Эстемирова с 2000 года работала в представительстве пра-
возащитного центра «Мемориал» (в 2013 году был внесен 
Минюстом в реестр иноагентов) в Грозном. Она расследо-
вала дела о похищениях людей, пытках и внесудебных 
казнях в Чечне. 15 июля 2009 года правозащитница была 
похищена неизвестными у своего дома в столице Чечни. 
Ее коллеги сообщили об этом в МВД Чечни и прокурату-
ру, они сумели найти и свидетелей похищения. Очевид-
цы видели, как Наталью Эстемирову затолкали в белую 
«Ладу», слышали ее крики о помощи. В тот же день тело 
правозащитницы с огнестрельными ранениями головы 
и груди было найдено в лесополосе в Ингушетии.

В январе 2010 года следствие назвало имя подозревае-
мого — боевика Алзахура Башаева. По версии следствия, 
он отомстил госпоже Эстемировой за публикации о нем. 
Алзахур Башаев к тому моменту был убит в ходе спецопе-
рации. В руководстве «Мемориала» с этой версией не со-
гласились: коллеги Натальи Эстемировой заявляли об 
угрозах, которые та получала, в том числе в ходе лично-
го разговора от главы Чечни Рамзана Кадырова. В России 
дело о ее убийстве до сих пор не дошло до суда.

В 2011 году Светлана Эстемирова, сестра убитой пра-
возащитницы, обратилась в Страсбург. Ссылаясь на ст. 2 

(право на жизнь) и ст. 13 (право на эффективное средство 
правовой защиты) Европейской конвенции о защите прав 
человека, заявительница пожаловалась на российское го-
сударство, в частности указав на неспособность быстро 
и тщательно расследовать смерть ее сестры. В опублико-
ванном вчера решении говорится, что Светлана Эстеми-

рова не смогла доказать, что Наталья Эстемирова была по-
хищена представителями государства: «Доказательства 
не позволяют сделать вывод о причастности государства 
к ее убийству». При этом ЕСПЧ признал, что расследова-
ние убийства проводилось неэффективно, а российская 
сторона не предоставила суду полную копию материа-

лов уголовного дела. «Поскольку уголовное расследова-
ние по-прежнему открыто, суд указал, что власти должны 
по мере возможности попытаться установить обстоятель-
ства похищения и убийства госпожи Эстемировой, уста-
новить, наказать виновных»,— говорится в документе. 
В результате судьи решили, что Россия должна будет вы-
платить Светлане Эстемировой компенсацию в €20 тыс.

Пресс-секретарь главы Чечни Ильман Вахидов не отве-
тил на звонки „Ъ“.

«Мы не удовлетворены решением,— заявил „Ъ“ 
председатель совета ПЦ „Мемориал“ Александр Черка-
сов.— Важно, что Россия только частично предостави-
ла ЕСПЧ материалы уголовного дела — всего 1,5 тыс. 
из 10 тыс. страниц. И передала только те, которые ка-
саются версии с боевиком Башаевым. Материалы пер-
вых шести месяцев расследования, когда проверялись 
другие версии и были опрошены не только Наташины 
коллеги, но и чеченские чиновники, силовики, сам 
Рамзан Кадыров, переданы Страсбургу не были». По 
словам господина Черкасова, версия следствия, в ко-
торой фигурирует Башаев, неубедительна. В том чи-
сле потому, что к моменту обнародования следствием 
имени боевика его уже не было в живых.

Юрист «Мемориала» Татьяна Глушкова добавила, 
что обсуждается возможность обратиться в Большую 
палату Европейского суда с просьбой пересмотреть 
постановление.

Российские власти безупречно участвовали в разбира-
тельстве ЕСПЧ, считает лидер российского Союза ветера-
нов Афганистана, экс-сенатор Франц Клинцевич. «Даже 
когда какие-то доказательства очевидны, ЕСПЧ все равно 
не может позволить себе потерять авторитет и обойтись 
без замечаний,— пояснил господин Клинцевич.— Рос-
сийское государство делает все очень качественно, осо-
бенно если дело такое резонансное. Но нас всегда будут 
держать в негативной повестке и критиковать».

Мария Литвинова,  
Мария Старикова

Наталья Эстемирова занималась расследованиями похищений людей и сама стала жертвой  
такого похищения  ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Правозащитники просвещают Минпросвещения
Отсутствие регистрации у родителей не должно влиять на доступность школы для детей

Детям без московской регистрации  может быть 
 недоступна учеба в столичных школах — об этом 
 говорится в докладе  комитета «Гражданское содей-
ствие»  (занимается помощью мигрантам; внесен 
в реестр НКО-иноагентов). «Фильтр», утверждают 
авторы, создан на этапе подачи заявления о посту-
плении в школу через сайт mos.ru, где требуется 
указать адрес официальной регистрации в городе. 
Родительские объединения подчеркивают, что про-
блема касается не только детей мигрантов, но и гра-
ждан РФ, приехавших в столицу из других регионов. 
В департаменте образования Москвы  говорят, что 
требование представить регистрацию введено Ми-
нистерством просвещения РФ. В образовательном 
ведомстве настаивают, что школьное образование 
в России доступно каждому.

Накануне 1 сентября «Гражданское содействие» подго-
товило доклад о проблеме с зачислением детей в столич-
ные школы. Правозащитники напоминают, что ст. 43 Кон-
ституции гарантирует право на школьное образование 
для всех на территории России. На деле ситуация иная, 
указывают авторы доклада. «Позиция департамента обра-
зования Москвы неофициальная, но четкая: нет регистра-
ции — нет учебы»,— утверждает аналитик «Гражданского 
содействия» Константин Троицкий. «Требование сви-
детельства о регистрации стало почти непреодолимым 
препятствием для поступления в школы в некоторых 
районах Московской области и в Москве,— говорится 
в докладе.— Родители, у которых ребенок не зарегистри-
рован в Москве, не могут зачислить его в школу, хотя на 
правовом уровне отсутствуют какие-либо нормативные 
правовые акты, позволяющие так делать».

Зачисление в столичные школы происходит онлайн, 
в анкете есть графа «регистрация». «Люди вписывают 
туда адрес фактического проживания в Москве. Возмож-

но, у них даже есть официальный договор аренды квар-
тиры,— говорит господин Троицкий.— Но когда они 
приходят в школу, им сообщают, что были введены не-
правильные данные — регистрации по такому адресу нет. 
И отказывают в зачислении ребенка».

Комитет «Гражданское содействие» оспаривает такой 
порядок с 2017 года. Сейчас правозащитники сопрово-
ждают 55 исков об отказе в зачислении. По 16 делам уже 
состоялись или продолжаются суды, были удовлетворе-
ны пять исков о нарушении прав в общей сложности 12 
детей. Но когда суд требует повторно рассмотреть вопрос 
о зачислении, у семьи снова спрашивают регистрацию, 
говорят правозащитники. По мнению господина Троиц-
кого, «фильтр» установлен из-за того, что «чиновники опа-
саются наплыва в столичные школы».

Юрист проекта «Доступ к образованию» Мария Красова 
поясняет, что система финансирования московских школ 
городом основана на данных портала mos.ru и КИС ГУСО-
ЭВ (Комплексная информационная система «Государст-
венные услуги в сфере образования в электронном виде»). 
«Детей с постоянной и временной регистрацией департа-
мент образования „видит“ и может по ним проводить оп-
лату,— рассказывает госпожа Красова.— А детей с мигра-
ционным учетом или без регистрации „не видит“ и школе 
ничего не платит. Это касается и граждан России тоже». 
Мария Красова пояснила, что в случае беженцев речь идет 
о десятках семей, а в случае с трудовыми мигрантами мас-
штаб значительно серьезнее: «Здесь мы говорим уже о де-
сятках тысяч детей, которые не могут пойти в школу».

В департаменте образования Москвы „Ъ“ заявили, что 
вопрос приема детей в школы регламентируется прика-
зом Минпросвещения России №458 от 2 сентября 2020 
года. В нем указано, что родители должны представить 
«копию документа о регистрации ребенка по месту жи-
тельства или по месту пребывания на закрепленной тер-

ритории». Для иностранцев или людей без гражданства 
есть дополнительное требование: «документ, подтвержда-
ющий право ребенка на пребывание в РФ».

В Минпросвещения сообщили „Ъ“, что «законодатель-
ство РФ обеспечивает и защищает право каждого ребенка, 
проживающего на территории страны, получить доступ 
к общему образованию и быть включенным в систему 
общего образования, посещая образовательную органи-
зацию». В ответе ведомства подчеркивается, что «школы 
и педагогические работники не проверяют и не могут 
проверять законность пребывания на территории стра-
ны того или иного лица, это прерогатива иных компетент-
ных органов».

Мария Красова уточняет, что школы требуют от роди-
телей формы регистрации по месту пребывания и жи-
тельства — но у неграждан РФ их быть не может, «так как 
у них свой миграционный учет». А пункт о документе, 
который «подтверждает право на пребывание в РФ», не 
учитывает юридический статус, например, беженцев: 
«Заявитель считается легально пребывающим в стране 
на весь период обжалования отказа в предоставлении 
статуса беженца или временного убежища. Это около по-
лутора лет. Никакого документа на это время людям не 
выдается».

«Для людей, проживающих легально в нашей стра-
не, такого фильтра быть не должно,— считает председа-
тель общественного движения „Родители Москвы“ Ило-
на Менькова.— Человек живет в Подмосковье, а работает 
в столице. Почему он не может отдать ребенка в школу там, 
где ему удобнее?» При этом она считает «логичным» требо-
вание к мигрантам «получить определенный статус для по-
лучения образования или медицинской помощи».

Председатель «Национального родительского комите-
та» (НРК) Ирина Волынец говорит, что проблемы с обуче-
нием детей приезжих «есть во многих крупных городах, 

не только в Москве или Питере»: «Мы говорим не только 
о мигрантах из других стран, но и о миграции внутри стра-
ны. Здесь только один выход — увеличение количества 
школ. Если человек легально работает, муниципальное 
руководство должно позаботиться о том, чтобы его дети 
были пристроены в детские сады и школы». «Мы всасы-
ваем в Москву множество людей из регионов, создавая 
им условия для заработка, но не создаем условия для жиз-
ни,— поддерживает лидер общественно-политического 
движения „Объединение родителей“ Инна Гориславце-
ва.— Если мест в школах не хватает, то они должны стро-
иться вместе с жильем».

Руководитель центра «Институт социальной полити-
ки» НИУ ВШЭ Екатерина Деминцева подтверждает, что до-
ступ к образованию в России — серьезная проблема для 
приезжих. И зарубежным мигрантам, и жителям России 
сложно зарегистрироваться в съемной квартире в Мо-
скве — владельцы часто отказывают. Но даже если людям 
удается добыть регистрацию, то сами школы не стремятся 
принимать таких детей: «Боятся, что те не будут говорить 
по-русски». «Система образования в тех странах, откуда 
они приезжают, довольно часто отличается от нашей,— от-
мечает госпожа Деминцева.— Поэтому ребенок из 7–8-го 
класса может знать, например, математику на уровне 5-го 
класса российской школы. И ребенка нужно либо не брать 
вообще, либо брать в класс на два-три года младше». Впро-
чем, учебные заведения, которые обычно не пользуются 
популярностью у местных жителей, с удовольствием до-
бирают учеников из детей мигрантов, поясняет эксперт: 
«В начальной школе в классе может учиться несколько де-
тей мигрантов, и только один-три не говорят по-русски. 
В таких школах учитель начинает самостоятельно приду-
мывать, каким образом адаптировать таких детей».

Мария Старикова, Анна Васильева,  
Кристина Сурхаева

Штрафы ГИБДД порвали с бумагой
Обжаловать нарушения теперь можно через портал госуслуг

С 1 сентября в России можно обжаловать штраф 
ГИБДД через портал госуслуг — новая услуга будет 
доступна как гражданам, так и юрлицам. Полицей-
ское ведомство пришлет ответ с результатами рас-
смотрения жалобы в личный кабинет пользователя. 
При этом, выяснил „Ъ“, за доставку штрафов в элек-
тронном формате до адресатов на портале госуслуг 
будет отвечать АО «Почта России». Если у граждани-
на нет аккаунта или он не открывал сообщение в лич-
ном кабинет более семи дней, компания доставит 
нарушителю бумажную версию постановления.

Порядок электронного обжалования штрафов ГИБДД 
с дорожных камер регламентирован вступающими в силу 
с 1 сентября поправками к КоАП и постановлением прави-
тельства №947. Для подачи жалобы автовладельцу потре-
буется простая электронная подпись: ее автоматически 
получают пользователи портала госуслуг, имеющие под-
твержденную учетную запись. „Ъ“ запросил данные о ко-
личестве таких пользователей у Минцифры, но ведомст-
во пояснений по поводу нового сервиса не предоставило. 
Подтвердить статус записи можно через МФЦ или банк, 
говорили ранее в министерстве. В рамках процедуры об-
жалования граждане могут теперь направить в ГИБДД все 
подтверждающие их позицию материалы через портал, 
например копии документов, свидетельствующие о том, 
что транспортным средством в момент нарушения управ-
лял другой человек. Электронный ответ ГИБДД на жалобу 
поступит в личный кабинет пользователя. Представите-
ли юрлиц (например, лизинговые и каршеринговые ком-
пании) обладают такими же правами, но им необходимо 
подписывать жалобу усиленной квалифицированной 
электронной подписью. По аналогичной схеме (через пор-
тал госуслуг) теперь может происходить общение граждан 
и с судами, но при наличии «технической возможности».

Напомним, для обжалования постановлений ГИБДД 
гражданину нужно было явиться в подразделение либо 
направить заявление по почте заказным письмом. Гра-
ждане, получив, к примеру, ошибочный штраф в ходе 
поездки в другом регионе, зачастую отказывались апел-
лировать, считая процедуру слишком хлопотной. Не-
которые подразделения ГИБДД в регионах принимали 
и обрабатывали жалобы через сайт gibdd.ru, хотя фор-
мально это было запрещено. Ежегодно штрафы с камер 

обжалуют несколько сотен тысяч человек, точную стати-
стику в МВД по запросу „Ъ“ не предоставили.

С 1 сентября у граждан также появилась возможность 
отказаться от получения бумажных «писем счастья» 
и перейти полностью на электронный документооборот 
с ГИБДД через портал госуслуг. О штрафе автовладельца 
известят СМС, push-cообщением, электронным письмом, 
уведомят по другим каналам. При этом постановление бу-
дет считаться «врученным» на следующий день после по-
ступления в систему (даже если пользователь в личный 
кабинет на портале не заходил). С этого момента и отсчи-
тывается десятидневный срок на обжалование.

Если автовладелец не дал согласия получать штрафы 
описанным выше способом, а предпочел сохранить бу-
мажную переписку с ГИБДД, электронное уведомление 
все равно сначала поступит в его личный кабинет на пор-
тале. Если в течение семи дней автовладелец не посетит 
кабинет, письмо отправят по традиционной почте. Если 
все же зайдет, портал зафиксирует действие пользователя, 
и электронное письмо будет считаться врученным.

Похожая опция (с возможностью отказаться от бумаж-
ных писем) действовала в рамках сервиса «Почты России» 
zakaznoe.pochta.ru: электронный штраф приходил в при-
ложение пользователя. Сервисом пользуются около 9 млн 
человек, рассказали „Ъ“ в «Почте России». Отметим, для 
рассылки штрафов ГИБДД гражданам регионы заключали 
контракты с «Почтой России». Например, мэрия Москвы 
тратит на это более 3 млрд руб. в год. В компании „Ъ“ дали 
понять, что рассчитывают и дальше работать с субъектами 
федерации, это заложено и в постановлении правительст-
ва. «„Почта России“ продолжит отвечать за доставку штра-
фов в электронном формате до адресатов на базе порта-
ла госуслуг,— рассказали там.— Физические копии будут 
направляться почтой, в частности, если пользователя нет 
на портале госуслуг либо он отказался получать штрафы 
в электронном виде, а также если сообщение не открыва-
ли более семи дней».

Вступающий в силу закон легализует действующий ка-
нал подачи жалоб, обращает внимание юрист, эксперт по 
безопасности движения Катерина Соловьева. Многие по-
дразделения ГИБДД и раньше принимали сканы подпи-
санных заявлений, но в ряде случаев инспекторы могли 
по формальным основаниям отказаться делать это, пояс-

нила „Ъ“ эксперт. Для полноценного электронного обжало-
вания, считает госпожа Соловьева, государству нужно за-
пускать дополнительные сервисы, например возможность 
для автомобилистов через видеосвязь участвовать в рас-
смотрении жалобы. Перевод общения в электронный вид 
не гарантирует, что жалобу не рассмотрят формально, без 
тщательного исследования материалов, отмечает эксперт 
по системам фиксации нарушений Григорий Шухман. Но-

вый закон, считает эксперт, упростит жизнь автомобили-
стам, получившим штрафы с очевидной ошибкой (напри-
мер, с неправильно распознанным номером) либо если эту 
ошибку уже официально признали власти. ГИБДД при сбо-
ях софта в камерах, напомним, не может сама отменить по-
становление — нужно заявление гражданина об обжалова-
нии или обращение в прокуратуру.

Иван Буранов



Американцы сдержали обещание 
и покинули Афганистан. В ночь 
на 31 августа из аэропорта Кабу-
ла улетел их последний военный 
борт. Спустя почти 20 лет вой-
ны закрыта очередная, не самая 
славная страница истории США: 
Вашингтон сдает страну тем си-
лам, с которыми когда-то при-
шел бороться. В Кабуле остают-
ся не только разруха, страх неиз-
вестности, около двухсот амери-
канцев и десятки тысяч «афган-
ских союзников», но и американ-
ская репутация среди европей-
ских партнеров, а также уверен-
ность, что свои порядки в чужой 
далекой стране можно устано-
вить силой.

Два генерала
«Все, последний улетел! Я не могу вы-
разить свое счастье словами! 20 лет 
жертв не прошли даром!» — талиб 
Хемад Шерзад вел прямую трансля-
цию из аэропорта Кабула и не мог 
скрыть радости от происходящего. 
В небе больше не летали самолеты, 
однако летали пули — соратники 
господина Шерзада отмечали дол-
гожданный триумф пальбой в воз-
дух. В это время «спецназ „Талиба-
на“» (террористического движения, 
запрещенного в РФ) заходил в остав-
ленные американцами ангары раз-
глядывать богатые трофеи — 73 са-
молета и вертолета, 27 бронемашин 
«Хамви», 70 противоминных грузо-
виков, а также системы противора-
кетной и противоминной защиты. 
Возможно, спецназовцы оказались 
единственными талибами, испытав-
шими в тот день разочарование: как 
сообщили американцы, все обору-
дование было приведено в негодное 
состояние, и афганцам нетронуты-
ми достались лишь вещи, необходи-
мые для восстановления граждан-
ской функции аэропорта.

В это время генерал Фрэнк Мак-
кензи, глава центрального коман-
дования вооруженных сил США, от-
читывался о выполненной миссии. 
«Сегодняшний отход означает и окон-
чание военного компонента эвакуа-
ции, и конец миссии длиной почти 
в 20 лет — миссии, которая началась 
в Афганистане вскоре после 11 сен-
тября 2001 года. Эта миссия привле-
кла к ответу Осаму бен Ладена и мно-
гих его сообщников из „Аль-Каиды“ 
(запрещена в РФ.— „Ъ“). Но эта мис-
сия досталась недешево: мы заплати-
ли за нее жизнями 2461 военнослу-
жащих и гражданских, пострадали 
более 20 тыс. человек. К сожалению, 
в этот список входят и 13 военнослу-
жащих, погибших на прошлой неде-
ле из-за взрыва смертника из органи-
зации „Вилаят Хорасан“. Мы чтим их 
жертву и сегодня вспоминаем их ге-
роические поступки»,— обратился 
командующий к американцам.

Генерал Маккензи, однако, боль-
ше сосредоточился не на итогах вой-
ны — хвастаться было явно нечем,— 
а на эвакуации последних дней. Он 
рассказал, что за 18 дней военная 
авиация США вывезла из страны 
79 тыс. мирных жителей, в том чи-
сле всего 6 тыс. американцев, а все 
самолеты коалиции суммарно эва-
куировали 123 тыс. человек. Вернуть 
его к обсуждению всей кампании не 
удалось и журналистам: как только 
корреспондент Fox News спросила 
его про войну, генерал ответил, что 
у него не было времени думать об 
этом, поскольку все мысли его были 
об эвакуации.

Ответственным за политиче-
скую часть комментариев Джо Бай-
ден назначил госсекретаря Энтони 
Блинкена. Самому президенту США 
хотелось поскорее забыть об Афга-
нистане и сосредоточиться на борь-
бе с последствиями урагана «Ида», 
атаковавшего США. Господин Блин-
кен, похвалив американских дипло-
матов и военных, сообщил, что ди-
пломатическое присутствие США 
в стране заканчивается, и что посоль-
ство де-факто переезжает в Катар, где 
будет в основном занято визовой по-
мощью беженцам и другим мигран-
там из Афганистана.

Глава Госдепартамента назвал 
этот этап «новой страницей амери-
канского взаимодействия с Афга-
нистаном», когда США будут дейст-
вовать там уже дипломатическими 
методами, хотя всего месяц назад он 
выражал уверенность, что и посоль-
ство будет работать, и взаимодейст-
вие с новыми афганскими властями 
будет идти полным ходом. Он так-
же призвал талибов держать слово 
и позволить покинуть страну всем, 
кто этого хочет,— а в Афганистане, 
напомним, остались около 200 гра-
ждан США и десятки тысяч «союз-
ных американцам» афганцев.

Свита без короля
«Моя поездка посвящена возобнов-
лению приверженности Амери-
ки нашим союзникам и партнерам, 
а также демонстрации способности 
демократий справляться с вызовами 
новой эпохи и давать отпор ее вызо-
вам» — так американский президент 
Джо Байден писал в колонке для The 
Washington Post в начале лета, нака-
нуне своего визита в Европу. Это не 
была простая, дежурная поездка: по-
сле четырех лет президентства До-
нальда Трампа, прославившегося 
своим евроскептицизмом, гранды 
Европы дождались возвращения «де-
мократического короля».

«Мы должны посрамить тех, кто 
считает, что эра демократии подо-
шла к концу, а некоторые страны 

считают именно так. Мы должны до-
казать: идея о том, что диктаторски-
ми приказами можно успеть за ско-
ростью и масштабом вызовов XXI 
века, ложная» — так президент об-
ращался к военнослужащим на во-
енной базе Милденхолл в Великоб-
ритании, не сомневаясь, что слышат 
его и в Лондоне, и в Брюсселе, и в Мо-
скве, и в Пекине. «Мы должны убе-
диться, что демократии — начиная 
с наших — могут справиться с важ-
нейшими вызовами современности. 
Мы будем отстаивать прозрачность 
и власть закона, поддерживать гра-
жданское общество и независимые 
СМИ»,— говорилось уже в Новой ат-
лантической хартии, принятой пре-
зидентом США и премьер-минист-
ром Великобритании.

Громогласная поступь трансат-
лантических союзников должна 
была убедить всех сомневающихся: 
Америка вернулась, а вместе с ней 
вернулся и «коллективный Запад». 
Именно эти слова — «Америка вер-
нулась» — тогда радостно изрек глава 
Европейской комиссии Шарль Ми-
шель в разговоре с журналистами. 
И Мюнхенская конференция по без-
опасности (влиятельное мероприя-
тие, собирающее ведущих полити-
ков и международников), еще в 2020 
году обсуждавшая концепцию «Без-
Западья» (Westlessness), в 2021 году 
гордо провозгласила наступление 
эпохи «После БезЗападья».

Сейчас от былой уверенности 
и единства не осталось и следа. Что 
примечательно, дело не только в Аф-
ганистане: Вашингтон так и не от-
менил ряд еще «трамповских» анти-
европейских пошлин и не открыл 
европейцам въезд в США. Афган-
ское фиаско лишь усугубило и без 
того все более чувствительные тре-
ния между союзниками: достаточ-
но вспомнить, что во время встречи 
«группы семи» Джо Байден вынуж-
ден был вновь пойти наперекор ев-
ропейским грандам и не поддаться 
уговорам отсрочить окончание мис-
сии США в Афганистане. Коллек-
тивное НАТО было вынуждено под-
чиниться главному натовцу. Это не 
могло не вызвать ответной реакции.

«Мы должны так укрепить Евро-
пу, чтобы никогда более не полагать-
ся на американцев»,— утверждал во 
время минувших воскресных теледе-

батов немецкий политик Армин Ла-
шет, наиболее вероятный преемник 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель. «Не-
ужели мы думали, что надо просто 
идти вослед США и надеяться, что все 
получится на честном слове и на од-
ном крыле?» — обличала афганский 
казус бывшая премьер-министр Ве-
ликобритании Тереза Мэй во вре-
мя выступления перед коллегами. 
Особенно примечательно, что мис-
сия НАТО в Афганистане стала пер-
вой в истории альянса операцией, 
начатой вследствие применения ста-
тьи 5 договора, предусматривающей 
коллективный ответ на нападение. 
И именно эта миссия закончилась со-
вершенно без консультаций с НАТО, 
волевым решением президента США.

Анализируя болезненную реак-
цию европейцев, нельзя, однако, не 
учитывать и идеологический фак-
тор. «Полагаю, что значительная 
часть недовольства европейцев выз-
вана неудобным осознанием того, 
что Европа больше не так важна для 
США, как в прошлом»,— указыва-
ет в материале Foreign Policy про-
фессор международных отношений 
Гарвардского университета Стивен 
Уолт. По его словам, европейских со-
юзников США нельзя назвать незна-
чительными, но их относительная 
значимость для Вашингтона резко 
снизилась после развала Советского 
Союза. «Дональд Трамп был первым 
президентом, кто сформулировал 
эти идеи открыто, и теперь европей-
ские союзники опасаются, что они 
не были отклонением от нормы»,— 
резюмирует господин Уолт.

Архитектор перестрелки
Европейское унижение могло бы 
и не быть столь болезненным, если 
бы ответственным за сделку с та-
либами не был человек, на которо-
го справедливо указывает Стивен 
Уолт. Дональд Трамп, откровенно го-
воря, в войне в Афганистане разоча-
ровался давно. В 2012 году он писал 
в Twitter, что война откровенно бес-
полезна и солдат необходимо сроч-
но вернуть домой. Схожие призывы 
к немедленному уходу он повторял 
и в 2013 году, и позднее. Закончить 
«бесконечные войны» он обещал во 
время предвыборной кампании — 
и придя к власти, принялся обеща-
ния исполнять.

Первое время, когда Дональд 
Трамп окружил себя генералами, 
они смогли сдерживать его жела-
ние немедленно завершить все 
конфликты. Затем период доверия 
военным закончился — его симво-
лическим завершением стало уволь-
нение министра обороны Джейм-
са Мэттиса, который в прощальном 
письме изложил свое видение важ-
ности трансграничных партнерств 
и альянсов для могущества США. 
Развязав себе руки, господин Трамп 
вступил в переговоры с талибами 
и, по-видимому, настолько хотел 
мирного соглашения, что был го-
тов на любые уступки. Если изучить 
текст соглашения, то из него можно 
сделать следующий вывод: Дональд 
Трамп согласился вывести все вой-
ска за 14 месяцев, прекратить воен-
ную и техническую поддержку аф-
ганского правительства, ослабить 
экономические санкции против та-
либов и взять на себя обязательство 
не вмешиваться во внутренние дела 
Афганистана. Кабул при этом обязан 
был выпустить на волю 5 тыс. боеви-
ков-талибов.

«Талибан», в свою очередь, обя-
зался не наносить удары по США 
и их союзникам (сохраняя воз-
можность бить по правительствен-
ным силам), запретить «Аль-Каиде» 
и другим террористическим груп-
пировкам пользоваться афганской 
территорией во враждебных США 
целях и вступить в переговоры с аф-
ганским правительством. Соглаше-
ние не предусматривало механиз-
мов контроля его исполнения, 
вернее, этот механизм был вербаль-
ный — Дональд Трамп пообещал, 
что в случае нарушения условий та-
либами США вернутся «с невидан-
ной доселе силой». Бывший совет-
ник по национальной безопасности 
США Герберт Макмастер — один из 
генералов начального этапа прези-
дентства Дональда Трампа — в ито-
ге назвал этот договор «соглашени-
ем о капитуляции».

Джо Байден, который также был 
противником войны и выступал за 
завершение конфликта еще в быт-
ность вице-президентом, «унаследо-
вал» соглашение Дональда Трампа 
и решил его исполнять. В оправда-
ние он потом вынужден был опро-
вергать свои же слова начала 2000-х 
годов и утверждать, что США, вво-
дя войска в страну при Джордже 
Буше-младшем, и не планировали 
заниматься в Афганистане нацио-
нальным строительством.

Последствия известны. После ка-
бульского фиаско с сайта Националь-
ного комитета Республиканской 
партии со страницы о достижениях 
Дональда Трампа строка об «истори-
ческом мирном соглашении с „Тали-
баном“» была удалена.

Разочарование 
демократов
Итоги почти 20-летнего пребывания 
американцев в Афганистане можно 
суммировать одним словом: разо-
чарование. Многие американцы — 
особенно те, кто не помнит Вьетнам 
и масштабное антивоенное движе-
ние,— узнали, что их страна может 
быть неправой, может быть слабой, 
может быть проигравшей. Узнали, 
что принести свои порядки и образ 
жизни в далекую страну силой — 
нельзя. Началась в обществе и соот-
ветствующая рефлексия.

«Нам нужна дальновидная, на-
стырная внешняя политика, ориен-

тированная на национальные инте-
ресы. Политика, которая защищает 
американский образ жизни и не ста-
новится жертвой мании величия. 
Поздней империи пора собраться 
с мыслями и заняться строительст-
вом работающего национального 
государства здесь, дома»,— пишет 
The New York Post. «Политики сы-
плют обвинениями, чтобы заручить-
ся поддержкой избирателей и защи-
тить свое наследие. Но когда США 
винят других, они не признают сво-
их ошибок и потому вынуждены их 
повторять. Когда США винят других, 
они живут в отрицании, не прини-
мают ответственности за последст-
вия своих военных действий»,— рас-
суждает USA Today.

Впрочем, критика системы в це-
лом не затрагивает общественные 
основы и не подвергает сомнению 
ценностный фундамент и благо-
намеренность США. «Урок Афга-
нистана не в том, что США какая-то 
особенно неумелая или тем более 
злонамеренная страна. Он в том, что 
США все время пытаются доказать, 
что они должны делать то, чего де-
лать они не могут. Американцы гово-
рят, что должны что-то сделать, и убе-
ждают сами себя, что они могут это 
сделать»,— замечает автор статьи на 
страницах Foreign Policy.

Журналисты и эксперты обраща-
ют внимание и на некую радикаль-
ность суждений американского об-
щества, практически библейскую 
дихотомию. «Мы, американцы, лю-
бим обманывать самих себя. Мы хо-
тим верить, что есть хорошие войны, 
а есть плохие. Мы любим, когда чет-
ко известен победитель и проиграв-
ший. Но те, кто сражаются на полях 
боя, редко похожи на Капитана Аме-
рику и его врага — Гидру»,— обнажа-
ется правда на страницах The Wall 
Street Journal.

Рецептов выхода из ситуации 
несколько. Например, New York 
Magazine предлагает: «Во всех дру-
гих аспектах человеческой жизне-
деятельности мы считаем грубую 
силу антитезой человеческого вза-
имодействия. Использование силы 
что дома, что на улице влечет рас-
пад социального взаимодействия. 
Но почему-то во внешней полити-
ке, когда звучат призывы „сделать 
что-нибудь“, этот призыв не замолка-
ет, пока не начинают падать бомбы». 
Со схожим призывом — заняться гу-
манитарной помощью — выступает 
и The Week.

The Washington Post предлагает 
исправить американскую диплома-
тию путем «диверсификации» и мно-
гообразия (то есть, условно говоря, 
заменить расовый состав лиц, при-
нимающих решения), в то время как 
левая британская The Guardian не 
щадит никого: «Ничего не решено. 
Никаких уроков не вынесено. Ника-
кой сущностной оценки войны с тер-
рором не проведено». 

С призывом извлечь уроки из 
происшедшего выступает и Россия. 
«Все-таки урок надо извлекать по-
сле Ирака, после Ливии, а теперь 
после Афганистана. Попытки навя-
зать чужую систему ценностей весь-
ма взрывоопасны»,— констатировал 
министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров. Он заметил, что Москва 
выступает за мир и безопасность на 
территории Афганистана и недопу-
щение ее использования террори-
стами, наркоторговцами и прочими 
преступниками.

Алексей Наумов
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мировая политика
Ушли, громко хлопнув ушами
После 20 лет войны американцы оставили Афганистан тем, с кем пришли воевать

Совет Безопасности ООН принял  
резолюцию с призывом к тали-
бам соблюдать права человека 
и обеспечить свободный выезд 
граждан из страны. Ее поддержа-
ли 13 стран, а РФ и КНР воздер-
жались. Москва объяснила свою 
позицию тем, что в документе не 
упомянуты ее «принципиальные 
озабоченности», например, необ-
ходимость бороться с «Исламским 
государством» (ИГ; запрещено 
в РФ). Помимо этого постпред РФ 
в ООН Василий Небензя дал по-
нять, что свобода передвижения 
афганцев не такое уж и благо. Рос-
сийский дипломат выразил опа-
сение, что в условиях «утечки моз-
гов» Афганистан может не достичь 
«целей устойчивого развития».

Резолюция Совбеза ООН, при-
нятая в ночь на вторник, призыва-
ет «Талибан» (запрещен в РФ) раз-
решить «безопасный, надежный 
и упорядоченный выезд из Афганис-
тана афганцев и всех иностранных 
граждан». Собственно, 28 августа та-
либы уже пообещали, что афганцы 
в любое время смогут покидать стра-
ну как по воздуху, так и по суше. Но 
целью документа было подчеркнуть: 

Совбез ООН ожидает выполнения 
этого обещания. В ООН также при-
звали талибов соблюдать права че-
ловека и разрешить доступ в страну 
гуманитарным организациям. Ини-
циативу поддержали 13 стран, РФ 
и КНР воздержались.

Отметим, что разработанная США, 
Великобританией и Францией резо-
люция была вынесена на голосова-
ние в уже смягченном виде. В ней, 
в частности, отсутствовала идея Лон-
дона и Парижа о создании в Кабуле 
«безопасной зоны» под контролем 
ООН для обеспечения защиты гума-
нитарных операций. О том, что про-
ект резолюции подразумевал опре-
деление границ этой зоны, в субботу 
рассказал президент Франции Эмма-
нюэль Макрон в интервью француз-
ской газете Le Journal du Dimanche. 
Однако категорически против этой 
идеи высказались сами талибы, от-
метив, что в инициативе «нет необ-
ходимости» и «Афганистан — неза-
висимая страна». Соответствующее 
заявление, в частности, сделал пред-
ставитель катарского офиса движе-
ния Сохаил Шахин в Дохе, передает 
радиостанция France Inter. При этом, 
как пишет AFP со ссылкой на дипло-

матов в ООН, некоторые формули-
ровки, содержавшие требования 
к талибам, пришлось смягчить, что-
бы избежать вето России и Китая.

Ожидалось, что резолюция проде-
монстрирует единство позиций ми-
рового сообщества по афганской про-
блеме. Заявления Москвы и Пекина, 
однако, показали, что консенсуса нет.

Постпред РФ в ООН Василий Не-
бензя объяснил: российская сторо-
на была «вынуждена воздержаться» 
из-за игнорирования авторами про-
екта резолюции «принципиальных 
озабоченностей» Москвы. Во-пер-
вых, сказал он, они «категорически 
отказались упоминать в пассаже по 
борьбе с терроризмом» ИГ и «Ислам-
ское движение Восточного Туркеста-
на» (признано террористическим, за-
прещено в РФ). По словам господина 
Небензи, в таком отказе можно уви-
деть стремление делить террористов 
на «своих» и «чужих». Во-вторых, Ва-
силий Небензя фактически дал по-
нять, что Москва выступает против 
свободного выезда афганцев из стра-
ны. «В условиях „утечки мозгов“ стра-
на не сможет достичь целей устой-
чивого развития»,— подчеркнул он. 
В-третьих, дипломат указал, что не 

было учтено предложение включить 
в документ «констатацию пагубного 
влияния заморозки афганских фи-
нансовых активов» на страну.

Россию поддержал Китай. По-
стпред КНР в ООН Гэн Шуан, в част-
ности, выразил уверенность, что обе 
страны представили «важные и раз-
умные поправки», но они не были 
учтены.

Российский и китайский постпре-
ды не преминули напомнить, по чьей 
вине Афганистан переживает тяже-
лые времена. «Недавний хаос в Афга-
нистане напрямую связан с поспеш-
ным и неорганизованным выводом 
иностранных войск. Мы надеемся, 
что соответствующие страны осозна-
ют, что на выводе войск не заканчи-
вается их ответственность»,— сказал 
Гэн Шуан. А Василий Небензя пожа-
ловался на «безответственное пове-
дение западной коалиции» и «попыт-
ки переложить ответственность за 
провал 20-летнего присутствия США 
и их союзников в Афганистане» на та-
либов и страны региона.

Комментируя позицию РФ и КНР, 
другие члены Совбеза чаще всего ис-
пользовали слово «разочарование». 
«Мы были разочарованы тем, что Рос-

сия и Китай воздержались»,— сказа-
ла журналистам постпред США при 
ООН Линда Томас-Гринфилд. По ее 
словам, мнения двух стран были учте-
ны в ходе консультаций, а некоторые 
положения резолюции — скоррек-
тированы. В свою очередь, постпред 
Франции Натали Бродхерст указа-
ла, что афганцы ждали «явной под-
держи» международного сообщества 
и «отсутствие единства» вызывает ра-
зочарование. Впрочем, то, что резо-
люцию все же одобрили, некоторые 
члены Совбеза посчитали позитив-
ным знаком. Так, премьер Британии 
Борис Джонсон написал в Twitter, что 
резолюция «дает ясно понять, что ме-
ждународное сообщество солидарно 
с афганцами».

«Запад прежде всего заинтересо-
ван в том, чтобы оставить как можно 
больше проблем в Афганистане. Это 
значит продолжение гражданской 
войны, которая будет иметь опре-
деленные переливы в сторону Сред-
ней Азии»,— прокомментировал ди-
скуссию в Совбезе ООН в беседе с „Ъ“ 
экс-замминистра иностранных дел 
России, бывший заместитель генсе-
ка ООН Сергей Орджоникидзе. По 
его словам, в РФ не хотят, чтобы тер-

роризм дошел до российских ворот, 
этим и объясняется позиция Москвы 
по поводу принятия резолюции. 
«Я опасаюсь, что терроризм может 
стать большой проблемой, если 
ИГ не будет остановлено. Есть над-
ежда, что в среде талибов есть здра-
вые силы, а вот идеология и практи-
ка ИГ совершенно ясны»,— сказал 
он. И возмутился: «Запад волнуют 
надуманные права человека в Афга-
нистане. Там надо войну прекратить, 
а не думать о том, что какие-то права 
не соблюдаются!»

Директор Центра изучения совре-
менного Афганистана Омар Нессар 
придерживается другого мнения. 
«Еще до падения Кабула стало оче-
видно, что позиции России и Китая 
во многом совпадают в афганском во-
просе. Это говорит о том, что Россия 
пытается создать дополнительное 
давление на США, а также о том, что 
РФ и КНР готовятся в числе первых 
признать новую афганскую админи-
страцию»,— заявил он „Ъ“. И заклю-
чил: «Позицию России нужно рассма-
тривать исключительно в контексте 
геополитического противостояния 
с Западом, особенно с США».

Марина Коваленко

Россия решила, что талибам мозги нужнее
Москва и Пекин не поддержали резолюцию Совбеза ООН по Афганистану

Последний американский  
транспортник улетел  
из Кабула в ночь на 31 авгу-
ста, оставив в Афганистане  
около 200 граждан США 
и десятки тысяч «союзных 
американцам» афганцев
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Nikkei 225 28089,54 (+300,25)
РТС 1684,16 (–0,54)
FTSE 100 7119,7 (–28,31)

DAX 30* 15835,09 (–52,22)
DJIA* 35372,68 (–27,16)
NASDAQ Composite* 15252,304 (–13,586)

*На 20:39.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.09.21
Австралийский доллар 53,6982
Английский фунт 100,9479
Белорусский рубль 14,1341
Датская крона* 11,6542

Доллар США 73,2781
Евро 86,6660
Индийская рупия** 10,0237
Казахский тенге** 17,1752

Канадский доллар 58,2080
Китайский юань* 11,3367
Норвежская крона* 84,6246
СДР 104,2454

Сингапурский доллар 54,5305
Новая турецкая лира 88,1976
Украинская гривна* 27,2558
Шведская крона* 85,2388

Швейцарский франк 80,1291
Японская иена** 66,7044
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Машина без коврика — деньги на ветер
На долю дополнительных опций приходится уже до 30% стоимости автомобиля

Как выяснил „Ъ“, объем дополнитель-
ных опций при покупке автомоби-
ля с 2019 года в среднем увеличился 
в пять раз, достигнув 200–400 тыс. руб. 
на машину. В премиум-сегменте конеч-
ная цена может отличаться от рекомен-
дованной розничной на 1–1,5 млн руб. 
Клиенты идут на такие доплаты на  
фоне дефицита автомобилей, так как 
машину без допоборудования при-
дется ждать несколько месяцев, за ко-
торые она подорожает. По оценкам 
экспер тов, клиенты в РФ переплачива-
ют не менее 61 млрд руб. ежегодно толь-
ко у официальных дилеров.

Не менее 61 млрд руб. в год переплачива-
ют за автомобили клиенты авторизованных 
дилерских центров, подсчитали в Brand-
Monitor. Расчеты основаны на опросе 1,1 тыс. 
клиентов, купивших новый автомобиль 
в последние три года.

В среднем дополнительные опции прибав-
ляют к стоимости машины 200–400 тыс. руб., 
хотя в 2019 году их стоимость оставалась 
в диапазоне 50–70 тыс. руб., оценил гла-
ва дилерского направления Fresh Auto Де-
нис Решетников. «У клиента есть два выхо-
да: переплачивать за дополнительные опции 
и оборудование, устанавливаемые в автоса-
лоне, или вставать в очередь (за машиной.— 
„Ъ“) сроком от нескольких месяцев до года,— 
поясняет он.— Например, Hyundai Creta 
нового поколения в комплектации Family не-
которые дилеры предлагают за 1,75 млн руб. 
при ценнике производителя в 1,47 млн руб. 
В случае отказа можно оформить предзаказ 
и ожидать выбранную версию четыре-пять 
месяцев без фиксации цены, которая с боль-
шой вероятностью вырастет».

Сергей Удалов из «Автостата» считает 
200 тыс. руб. «условным минимумом, кото-
рый сегодня переплачивает потребитель». 
Он подчеркивает, что обычно объем и стои-

мость допоборудования зависит от ценово-
го сегмента: дилеры учитывают психологию 
покупателей и понимают, что на массовых 
автомобилях клиент хочет получить что-то 
за каждый рубль, даже если ему это не нуж-
но, а в премиуме можно просто увеличить 
в разы цену на какую-то опцию.

Это подтверждают и данные, с которыми 
ознакомился „Ъ“. Например, Kia K5 GT-line 

можно купить с наценкой в 455,1 тыс. руб. 
по сравнению с рекомендованной рознич-
ной ценой (РРЦ), которая составляет 2,4 млн 
руб. В результате клиент станет счастливым 
обладателем резиновых ковриков в салон, 
защитной сетки для бампера, защиты кар-
тера и керамического покрытия корпуса. 
К Volkswagen Polo, у которого РРЦ составляет 
1,24 млн руб., предлагается приплатить еще 

267 тыс. руб. за коврики и багажник, сетку 
и защиту картера, брызговики, газовые упоры 
капота, антишум. Источник „Ъ“ среди диле-
ров говорит, что в среднем для машины ценой 
более 5–6 млн руб. стоимость опций может со-
ставлять еще около 1 млн руб., а по ряду брен-
дов и моделей — и 1,5 млн руб. По бюджетным 
моделям цена отличается на 300–600 тыс. руб. 
в зависимости от срочности покупки.

В среднем цена реализации отличает-
ся от РРЦ по меньшей мере на 10–15%, гово-
рит глава «Газпромбанк Автолизинг» Лилия 
Маркова. Опции и услуги подорожали ров-
но в той же степени, что и сами автомоби-
ли, то есть за последние полтора года почти 
на 20%. Глава «Автодома» Андрей Ольховский 
отмечает, что клиент на практике не может 
отказаться от «допов», так как они уже уста-
новлены на автомобиль. Если прежде с оп-
циями продавалось порядка 20–30% машин, 
то сейчас — около 99%.

Но многие дилеры уверены в необхо-
димости дополнительных опций. В базо-
вое оснащение большинства автомобилей 
не входят коврики, рассказывает операци-
онный директор АГ «Авилон» Олег Шамба, 
то же можно сказать и о тонировке, зимней 
резине и прочем. Такие опции из года в год 
пользуются спросом, и можно сказать, что 
большинство машин так или иначе прода-
ется с допоборудованием, подчеркивает он.

«Покупка автомобиля в России для боль-
шинства клиентов — это событие»,— до-
бавляет глава «Автоспеццентра» Андрей 
Терлюкевич, поэтому спрос на персонали-
зацию и дооснащение остается очень высо-
ким. Но дилеры признают, что в последний 
год число дополнительных опций увеличи-
лось. Олег Шамба объясняет этот факт тем, 
что на фоне дефицита «у дилеров стало боль-
ше возможностей уделять время индивидуа-
лизации автомобилей для клиента».

Ольга Никитина

Коммерсантъ   l   Среда 1 сентября 2021 №156   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Сдать в аренду можно не только жи-
лье, но и себя. Например, американ-
скому стартапу Hour One, который 
создает персонажей рекламных 
и образовательных видео для ком-
паний по всему миру. Сейчас в их 
базе уже около 100 лиц: 80% участни-
ков — моложе 50 лет, 70% — женщи-
ны, пишет MIT Technology Review. 
Граждане передают стартапу права 
на использование своего лица, по-
сле чего их снимают на камеру 4К на 
зеленом фоне. Кадры того, как чело-
век разговаривает или корчит рожи, 
обрабатывает искусственный интел-
лект, в результате чего могут быть со-
зданы видеозаписи на любом языке.

Аналогичный сервис мог бы по-
явиться и в России: любой может 
дать согласие на использование сво-
его изображения для создания циф-
рового двойника, говорит препода-
ватель Moscow Digital School Олег 
Блинов. Так уже подрабатывают ак-

теры: например, в рекламе «Мега-
Фона» появился DeepFake Брюса 
Уиллиса, то есть видео с подменой 
изображения. Но право отозвать со-
гласие на обработку данных, кото-
рое законодательно действует в РФ 
с начала года, может повлечь про-
блемы для сервисов с DeepFake. 
Если человек отзовет согласие, им 
придется сообщить клиентам, кото-
рые уже купили видео, о необходи-
мости прекратить использование, 
отмечает Олег Блинов.

Впрочем, это не самое страшное. 
Куда хуже, когда технология прев-
ращается в оружие. Такие опасения 
не раз высказывали компании по 
информбезопасности и регулирую-
щие органы. Например, в мае ЦБ за-
являл о рисках мошенничеств с при-
менением технологии DeepFake 
в случае использования видеосвязи 
для удаленного открытия счетов но-
вым клиентам.

Реалистичные видео могут по-
вредить и репутации известных 
людей. Так, быстро стал скандаль-
ным появившийся 30 августа 
Telegram-канал «Загробная жизнь 
Макафи» скончавшегося основателя 
разработчика антивирусного софта 
McAfee — Джона Макафи. В нем вы-
ложены архивы весом более 31 те-
рабайт с компрометирующей ин-
формацией. Речь идет, например, 
о фотографиях, изобличающих из-
вестных политиков в педофилии 
и убийствах детей. Но и в этот раз 
репутация политиков могла постра-
дать из-за DeepFake-умельцев, как 
это случилось с бывшим президен-
том США Бараком Обамой, когда 
в сети появилось фальшивое видео, 
где он оскорблял Дональда Трампа.

Создать подобное видео становит-
ся все проще — заказать DeepFake 
можно даже в Telegram-каналах. 
«Цена одной минуты DeepFake-видео 
начинается от $200», «не делаем ви-
део, направленные на тематики 18+, 
мошеннические и прочие незакон-
ные тематики. Только развлечения 
и юмор», сообщается в условиях од-
ного из подобных сервисов. Вот толь-
ко в случае с DeepFake от юмора до 
оружия — один шаг. И остается во-
прос, смогут ли люди, работающие 
с такими стартапами, сохранить 
контроль над тем, как и где их лица 
используются?

обсудить 
kommersant.ru/13149

В набирающих  
популярность  
технологиях DeepFake 
от юмора до оружия — 
один шагПроцессор на компромиссе

Правительство доработает требования по импортозамещению радиоэлектроники в госсекторе

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг 
может доработать поправки к поста-
новлению правительства, которое обя-
зует госорганы начать полный переход 
на серверы, системы хранения дан-
ных (СХД) и персональные компью-
теры на российских процессорах уже 
в этом году. По данным „Ъ“, для каждо-
го сегмента рынка планируется устано-
вить свои сроки импортозамещения. 
Участники рынка, до последнего оже-
сточенно спорившие вокруг поправок, 
называют такой подход приемлемым 
компромиссом.

По итогам совещания по формированию 
спроса на российскую радиоэлектронную 
продукцию, которое состоялось 31 августа 
у премьера Михаила Мишустина, Минпром-
торг может скорректировать инициативу по 
импортозамещению электроники в госсек-
торе, рассказали „Ъ“ три участника встречи.

Речь идет о внесении изменений в 719-е 
постановление правительства. В текущей 
редакции оно вводит требование к госорга-

нам с 1 января применять отечественные 
процессоры в СХД, с 1 июля — в ноутбу-
ках, а с 1 января 2022 года — во всей клю-
чевой вычислительной технике, включая 
ПК и серверы.

Минпромторг 29 июня представил по-
правки, которые предлагают сдвинуть тре-
бование на два года, а также ввести бал-
льную систему для определения уровня 
отечественности произведенного в РФ обо-
рудования. За неделю до совещания у пре-
мьера против идеи Минпромторга высту-
пил вице-премьер Юрий Борисов (см. „Ъ“ 
от 31 августа).

«Откладывать переход на российские 
процессоры на два года — плохой шаг с по-
литической точки зрения, но есть понима-
ние, что без отсрочки российские произво-
дители процессоров не смогут покрыть все 
потребности госсектора»,— говорит один из 
собеседников „Ъ“.

Поэтому, по словам источника „Ъ“, об-
суждается вариант такого изменения по-
правок, чтобы не было явной отсрочки, но 

появились исключения, при которых гос-
сектор сможет закупать зарубежные процес-
соры, пока на рынок не придет достаточное 
количество отечественных. Другой источ-
ник „Ъ“ добавил, что идея состоит в том, что-
бы каждое значимое направление радиоэ-
лектроники (СХД, серверы, ПК) разделить 
на подсегменты и применять к ним свои 
сроки по импортозамещению и параметры 
балльной системы.

В аппаратах господ Мишустина и Борисо-
ва от комментариев отказались. По данным 
„Ъ“, Михаил Мишустин не высказал на сове-
щании однозначной позиции. Глава департа-
мента стимулирования спроса на радиоэлек-
тронную продукцию Минцифры Александр 
Понькин лишь передал „Ъ“, что «российские 
производители со временем будут способны 
покрыть все потребности потребителей из 
госсектора в вычислительной технике».

Идея отложить требования по переходу 
госорганов на оборудование с российскими 
процессорами исходно вызвала резкую дис-
куссию на рынке. Часть производителей ми-

кроэлектроники (Ассоциация российских 
разработчиков и производителей электро-
ники (АРПЭ), МЦСТ, «Байкал Электроникс») 
настаивают, что российские производите-
ли способны удовлетворить спрос на обору-
дование уже сейчас. Однако компании, вхо-
дящие в консорциум АНО «Вычислительная 
техника» (Yadro, Depo Computers и др.), вы-
ступают за отсрочку.

Вариант с доработкой поправок выглядит 
компромиссом, который в целом устраивает 
обе стороны. В Yadro „Ъ“ сообщили, что по-
зитивно оценивают итоги встречи: «Предсе-
датель правительства высоко оценил пред-
ложения отрасли в части формирования 
сбалансированного подхода, который будет 
учитывать интересы потребителей и ориен-
тироваться на реальные возможности рос-
сийских разработчиков». Исполнительный 
директор АРПЭ Иван Покровский согласен, 
что механизм дифференциации требований 
по импортозамещению процессоров — «луч-
ший выход из ситуации».

Никита Королев

Декарбонарии
Казахстан может ввести углеродный налог по аналогии с ЕС

Казахстан первым из стран Евразий-
ского экономического союза заявил 
о планах ввести трансграничное угле-
родное регулирование по аналогии 
с ЕС. В стране уже есть биржа для тор-
говли выбросами СО2, а теперь респу-
блика хочет взимать на границе «им-
портную и экспортную углеродные 
пошлины». Власти Казахстана надеют-
ся, что это позволит снизить нагруз-
ку на своих экспортеров в ЕС, которая 
оценивается в $9 млрд в год. Россия мо-
жет взять пример с Казахстана, полага-
ют аналитики, не исключая создания 
единой системы углеродного регули-
рования в ЕАЭС после объединения 
газового и энергетического рынков 
в 2025 году.

Казахстан планирует ввести «импортную 
и экспортную углеродные пошлины» на сво-
ей границе, заявил 31 августа глава Минэ-
нерго республики Нурлан Ногаев, выступая 
на нефтегазохимическом форуме в Казани. 
По его словам, Казахстан также прорабаты-
вает введение внутреннего углеродного на-
лога на потребление энергоресурсов. «Все 
это позволит избежать полной уплаты по-
граничного углеродного налога в ЕС и на-
правлять средства, полученные от углерод-

ного налога, на реализацию климатических 
проектов для достижения цели по глубокой 
декарбонизации экономики»,— сказал ми-
нистр. В Минэнерго Казахстана „Ъ“ не дали 
дополнительных комментариев.

Казахстан оценивал свои потери от транс-
граничного углеродного регулирования 
(ТУР) в ЕС в $9 млрд в год к 2035 году. В рам-
ках ТУР с 2026 года импортеры некоторых то-
варов в ЕС — металлов, электроэнергии, це-
мента и удобрений — будут платить сбор, 
размер которого зависит от выбросов СО2 
в процессе производства таких товаров. Ве-
роятно, Казахстан хочет, чтобы в ЕС учитыва-
ли пошлины, которые его экспортеры запла-
тят при вывозе товара из республики. Сейчас 
ТУР не предполагает возможности зачетов.

В 2020 году общий экспорт Казахстана со-
ставлял $47,54 млрд, из которых на страны 
СНГ приходилось лишь $9,15 млрд. Объем 
экспорта металла, химической продукции, 
строительных материалов и минеральных 
продуктов (включая топливно-энергети-
ческие товары) за пределы СНГ составлял 
$35,7 млрд, импорта этих же позиций из 
стран вне СНГ — $5,8 млрд.

Казахстан — единственная страна ЕАЭС, 
где с 2013 года работает система торговли 
углеродными квотами (ETS-KZ). На ней торгу-

ются только квоты на выбросы СО2. Система 
охватывает несколько отраслей: производ-
ство удобрений, цемента, стали, алюминия, 
электроэнергетику, добычу газа и нефти. «До 
настоящего времени объем торговли выбро-
сами в Казахстане был сравнительно неве-
лик, поскольку они практически полностью 
попадали в бесплатные квоты, а цена состав-
ляла около €1 за тонну СО2»,— говорит Сер-
гей Ежов из Vygon Consulting. Для сравне-
ния: цена тонны СО2 на бирже в ЕС — €60. 
Разница в цене может стать серьезным пре-
пятствием для попыток Казахстана добить-
ся зачета его углеродных пошлин в рамках 
ТУР, отмечают собеседники „Ъ“.

Импортные и экспортные пошлины на 
углерод не коснутся России и других членов 
ЕАЭС. В союзе «обеспечивается свободное пе-
редвижение товаров, лиц, услуг и капиталов, 
в том числе неприменение ввозных и вывоз-
ных таможенных пошлин», напомнили „Ъ“ 
в торговом блоке Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК). Однако Россия может 
взять пример с Казахстана, полагают анали-
тики. «При синхронизации единых рынков 
газа и электроэнергии в рамках ЕАЭС мы мо-
жем увидеть синхронизацию и углеродного 
законодательства, что может привести к появ-
лению схожих сборов и в России после 2025–

2026 годов»,— говорит Владимир Скляр из 
«ВТБ Каптала». «В рамках ЕАЭС давно назре-
ла необходимость выработки общего подхо-
да к европейскому ТУР, совместное отстаи-
вание интересов может возыметь больший 
эффект»,— полагает заместитель гендирек-
тора Института проблем естественных моно-
полий Александр Григорьев. По его мнению, 
система торговли квотами Казахстана очень 
похожа на первую фазу системы торговли кво-
тами в ЕС 2005–2007 годов, поэтому республи-
ка «выглядит более готовой к борьбе» с ТУР.

С точки зрения углеродного законода-
тельства Казахстан движется быстрее, чем 
РФ: система углеродных сборов в Казахста-
не покрывает свыше 60% выбросов, а также 
поставлены амбициозные цели по достиже-
нию углеродной нейтральности к 2060 году 
и росту доли ВИЭ с текущих 11% до 50% к 2050 
году, говорит Владимир Скляр. Тем не менее 
казахстанская экономика является одной из 
самых углеродоемких: в пересчете на коли-
чество СО2 на доллар ВВП она опережает РФ 
на 13%, а ЕС — в 3,6 раза, при этом угольная 
энергетика является основой национальной 
энергетической системы, отмечает аналитик.

Полина Смертина;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Крупные банки начали выда
вать кредиты на электромоби
ли на особых условиях. Пока 
на сегмент приходится менее 
1% общего объема рынка авто
кредитования, а банки, выходя
щие в него, могут столкнуться 
с трудностями при реализации 
залогов. Тем не менее направле
ние интересно кредитным ор
ганизациям: электромобили — 
премиальный сегмент с высо
кими чеками и надежными 
клиентами. Стимулирует банки
ров и программа господдержки 
электротранспорта.

ВТБ 2 сентября запускает про-
грамму кредитования на новые 
электроавтомобили, доступные для 
покупки у официальных дилеров, 
рассказал „Ъ“ зампред правления 
банка Анатолий Печатников. Кли-
енты смогут получить средства на 
срок до 7 лет под 3% годовых. Мак-
симальная сумма кредита 7 млн руб. 
при минимальном первоначальном 
взносе 20%. Ставка будет фиксиро-
ванной при страховании автомоби-
ля на весь срок кредита (стоимость 
страховки такая же, как для тради-
ционного автомобиля).

Аналогичную программу уже за-
пустил Газпромбанк. Кредит в раз-
мере до 5 млн руб. выдается на 5 лет 
под 3,9% годовых. Кредиты на по-
купку Porsche Taycan выдают Сете-
лем-банк (дочерний банк Сбербанка) 
и Росбанк, но базовые ставки гора-
здо выше — 10,9% и 11,5% годовых 
соответственно. Срок кредитов до-
стигает 5 лет при сумме 12 млн руб. 
и 8 млн руб.

В 2020 году в РФ было реализо-
вано почти 5,3 тыс. подержанных 
и 687 новых электроавтомобилей, 
говорит Дмитрий Бабанский из SBS 

Consulting. За пять месяцев 2021 
года реализовано почти 2,7 тыс. по-
держанных и 650 новых машин. Сей-
час сегмент новых электромобилей 
премиальный — в нем Tesla Mod-
el 3 (цена 4,5–6 млн руб.), Jaguar I-Pac, 
Porsche Taycan, Audi e-tron (цены на 
них начинаются от 6,5–7 млн руб.).

Опрошенные банкиры и экспер-
ты отмечают, что кредиты на элек-
тромобили прежде всего нацелены 
на перспективу. По оценке проект-
ного лидера Frank RG Станислава 
Сухова, сейчас на сегмент прихо-

дится менее 0,5% рынка автокреди-
тования. «Чтобы направление ста-
ло перспективным, необходимо 
не только создавать спецпредложе-
ния на кредиты, нужны и другие 
составляющие: интерес клиентов 
к электрокарам, увеличение объе-
мов производства и дистрибуции 
и инфраструктура»,— подчеркива-
ет руководитель управления авто-
кредитования «Тинькофф» Кирилл 
Григорьев.

В России еще не сформирована 
инфраструктура для электромоби-
лей, так что мгновенного роста кре-
дитного портфеля ждать не стоит, 
но перспективы рынка значитель-
ны, объясняют свое решение в ВТБ. 
Качественный рост рынка начнет-
ся, когда в России наладится произ-

водство электромобилей, то есть не 
ранее 2025 года, ожидают в Газпром-
банке.

К 2030 году, согласно недавно 
принятой концепции развития 
электротранспорта в России, в стра-
не должны выпускать не менее 10% 
электромобилей от общего объема 
всех произведенных транспортных 
средств, напоминает директор авто-
мобильной практики PwC в России 
Виктория Синичкина.

Политика государства в отно-
шении электротранспорта предус-
матривает компенсацию скидки 
конечному покупателю до 25% от 
стоимости электротранспорта, тог-
да как скидки по обычным автомо-
билям компенсировались в размере 
до 10%, указывает менеджер группы 
по предоставлению услуг компани-
ям автомобильной отрасли «Делойт» 
в СНГ Александр Васильев.

Кредит на электромобиль рассчи-
тан на премиальных клиентов, что 
делает его почти безрисковым для 
банка даже при низкой ставке, от-
мечает собеседник „Ъ“ в инвестици-
онном сообществе: «Целевая ауди-
тория — руководители компаний, 
которым для создания имиджа необ-
ходим электрокар, и риски просроч-
ки в таком сегменте минимальны».

Кроме того, банки обязаны от-
читываться о своем соответствии 
ESG-повестке. А такие проекты в нее 
вписываются и не требуют от банка 
серьезных инвестиций и трансфор-
мации, говорит собеседник „Ъ“. Вме-
сте с тем, уточняет Станислав Сухов, 
банкам со временем придется гото-
виться к изменениям в части реали-
зации залоговых электромобилей — 
спрос на них пока небольшой.

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Автокредиты  
встают на зарядку
Деньги на покупку электромобилей  
банки выдадут на льготных условиях

За минувшие летние  месяцы 
корпоративные эмитенты 
 привлекли на внутреннем 
 долговом рынке рекордный 
объем средств — 880 млрд руб. 
Одновременно растет и разно
образие финансовых инстру
ментов — инвесторам предлага
ются классические и структур
ные облигации, номинирован
ные как в рублях, так и в валю
те. В осенние месяцы, по мне
нию экспертов, активность 
 корпоративных заемщиков 
 может еще вырасти, в том чис
ле на фоне прояснения пози
ции ЦБ по монетарной полити
ке и накопившегося отложен
ного предложения.

По предварительной оценке 
агентства Cbonds, корпоративные 
заемщики в августе заметно нара-
стили активность на рынке публич-
ного долга. За месяц они провели раз-
мещения на общую сумму свыше 
314 млрд руб. Это более чем в полто-
ра раза превышает показатель июля 
и почти в три раза — показатель авгу-
ста 2020 года. В целом за три летних 
месяца 2021 года компании и бан-
ки привлекли на внутреннем рынке 
880 млрд руб., что на треть выше по-
казателя 2020 года и лучший резуль-
тат для этого периода за всю историю.

Аналитики отмечают, что в лет-
ние месяцы было несколько круп-
ных размещений корпоративных 
заемщиков, которые оказали силь-
ное влияние на суммарные при-
влечения. В частности, к ним мож-
но отнести выпуски облигаций 
«Аэрофлота» (25 млрд руб.), «Деме-
тра-холдинга» (35 млрд руб.), «Газ-
пром Капитала» (60 млрд руб.) и «ОТ-
ЭКО-Портсервиса» (96,5 млрд руб.). 
Также в эти месяцы резко выросло 
число размещений валютных об-
лигаций, номинированных в евро 
и долларах. Среди эмитентов были 
«Роснефть», «ОТЭКО-Портсервис», Газ-
промбанк, ВЭБ.РФ, «Сбербанк КИБ». 
В сумме эмитенты привлекли око-
ло $3,8 млрд, две трети объема при-
шлось на размещение нефтяной 
компании. По словам главного ана-
литика Совкомбанка Михаила Ва-

сильева, размещение внутри стра-
ны позволяет обойти санкции для 
тех эмитентов, которые не могут 
привлекать иностранное финан-
сирование.

Участники долгового рынка отме-
чают, что организация размещений 
валютных выпусков внутри страны 
обходится существенно дешевле для 
эмитента за счет меньших издержек 
на юристов, регистрацию и сопро-
вождение выпуска. «По российско-
му праву размещение сделать проще 
и дешевле. Кроме этого, можно сде-
лать меньший объем выпуска»,— от-
мечает Михаил Васильев. Обратной 
стороной является меньшая база ин-
весторов, более низкая ликвидность. 
В результате обычно за это платится 
повышенная премия к еврооблига-
циям. Зато более высокая доходность 
привлекает инвесторов. Как отмеча-
ет заместитель руководителя управ-
ления рынков долгового капитала 
«ВТБ Капитала» Алексей Коночкин, 
валютные облигации дают инвесто-
рам возможность диверсифициро-
вать вложения.

Доминирующую роль продолжа-
ет занимать финансовый сектор — 
кредитные организации, лизинго-
вые и микрофинансовые компании, 
а также пока редкие на долговом 
рынке брокеры и коллекторские 
агентства. По оценке старшего ана-
литика инвестбанка «Синара» (по-
дразделение СКБ-банка) Александра 
Афонина, с начала года российские 
банки разместили облигаций на 40% 
больше, чем за весь прошлый год. Ак-
тивность банков на рынке связана 
с восстановлением экономики и воз-

вращением спроса на финансирова-
ние, предоставляемое банками.

Банки активно размещают не толь-
ко классические, но и инвестицион-
ные (доступные неквалифициро-
ванным инвесторам) и структурные 
(доступные квалифицированным 
инвесторам) облигации. По оценкам 
„Ъ“, в летние месяцы было проведе-
но более полусотни таких размеще-
ний объемом по 0,05–0,6 млрд руб. 
каждое. Почти весь объем размеще-
ний пришелся на госбанки Сбербанк 
и ВТБ. «Рост активности в сегменте ин-
вестиционных облигаций в первую 
очередь вызван клиентским спросом 
на более доходные инструменты, по-
скольку инвесторы ищут возможно-
сти повысить отдачу своих инвести-
ций. Кроме того, инвестиционные 
облигации являются довольно мар-
жинальным продуктом для банков, 
что отчасти помогает компенсиро-
вать им снижение процентных дохо-
дов»,— указывает Александр Афонин.

При этом участники рынка ожи-
дают, что в осенние месяцы актив-
ность эмитентов может еще вырасти, 
так как большое количество заемщи-
ков откладывало сделки на вторую 
половину года до прояснения денеж-
но-кредитной политики ЦБ. «Сейчас 
мы формируем план сентябрьских 
сделок, и он выглядит весьма внуши-
тельно»,— отмечает Алексей Коноч-
кин из ВТБ. По мнению Михаила Ва-
сильева, осенью вырастет активность 
не только в финансовом секторе, но 
и среди компаний нефтегазового сек-
тора, телекомов и субфедеральных 
заемщиков.

Виталий Гайдаев

Компании  
нашли себе занятие на лето
Российские эмитенты разместили  
рекордный объем облигаций

Позиция ЦБ по отношению 
к  комиссиям за работу с моне
той банков для юрлиц оказа
лось неоднозначной. Регуля
тор отметил, что пересчет от
дельной услугой не является, 
но не указал и на недопусти
мость взимания платы за нее, 
сославшись на свободу догово
ра. Эта риторика сильно отлича
ется от позиции ЦБ по аналогич
ным комиссиям для физлиц, 
где установлен прямой запрет. 
Эксперты связывают разницу 
подходов с тем, что регулятор 
сам заинтересован в отказе от 
монет и выводе их из оборота.

Комиссии за прием и пересчет 
монет от организаций и предпри-
нимателей по своей правовой при-
роде схожи с комиссиями за выда-
чу кредитов, поскольку подобные 
услуги банка не создают самостоя-
тельной ценности для клиента, от-
метил Банк России в недавно опу-
бликованном письме в ответ на 
запрос Ассоциации российских 
банков (АРБ). В то же время ЦБ под-
черкнул, что возможность взимать 
комиссии определяется в первую 
очередь договоренностью между 
банком и клиентом, то есть вопрос 
о взимании комиссий за прием, вы-
дачу, пересчет монет, по сути, пере-
ложил на банки.

В июне ЦБ уже давал разъясне-
ния по поводу правомерности по-
добных комиссий, но в отношении 
клиентов банков — физических лиц 
(см. „Ъ“ от 18 июня). Но тогда рито-
рика была совершенно иная, ЦБ вы-
сказался категорично, подчеркнув, 
что прием монет по нарицатель-
ной стоимости является обязанно-
стью банка и не требует каких-либо 
средств со стороны клиента.

Эксперты считают различие 
формулировок в письмах регуля-
тора в отношении комиссий для 
юридических и физических лиц 
неслучайным. В отношениях с гра-
жданами нельзя говорить о свободе 
договора, кроме того, защищаются 
их права как потребителей услуг, 

в том числе финансовых. С компа-
ниями ситуация обстоит иначе.

Тот факт, что регулятор не дал 
однозначного ответа о допустимо-
сти взимания комиссий за пересчет 
монет с юрлиц, может быть связан 
желанием ЦБ вывести из обраще-
ния монеты как таковые, полага-
ют участники рынка. «Монеты чрез-
вычайно дороги и в производстве, 
и в логистике для регулятора,— 

отметил собеседник „Ъ“ в банке 
топ-10.— Дорого обходится работа 
с монетами и банкам. Например, на-
правляемый с инкассаторской ма-
шиной размен в крупный сетевой 
магазин может весить до 600 кг, та-
кие нагрузки просто убивают авто-
мобили». Между тем количество мо-
нет растет. По данным ЦБ, на 1 июля 
в обращении находилось 69 млрд 
монет, тогда как десять лет назад их 
было только 49 млрд.

Как показал опрос крупнейших 
российских банков, комиссии для 
корпоративных клиентов за рабо-
ту с монетами есть у большинства 
кредитных организаций. Напри-
мер, в ВТБ тариф за размен монет на 

банкноты составляет 3% от суммы, 
но не менее 50 руб., размен купюр 
на монеты — 60 руб. за упаковку. 
В Райффайзенбанке тариф зави-
сит от меняемой суммы и составля-
ет 2–5%. В Газпромбанке сообщили 
о комиссии при внесении налич-
ных монетами в размере 1,5%, но не 
менее 300 руб. В кассе Альфа-банка 
получить нужную сумму монетами 
можно за 2,75% от суммы, в Россель-
хозбанке сообщили о шестипро-
центной комиссии при получении 
монет, но об отсутствии комиссии 
за пересчет при приеме, в Сбербан-
ке — 2% за получение, в банке «От-
крытие» сообщили о комиссии в 3% 
за пересчет монет.

Учитывая, что ЦБ оставил вопрос 
с комиссиями за пересчет мелочи 
юрлиц на откуп банков, ожидать 
изменения ситуации не приходит-
ся. «Маловероятно, что банки по-
сле таких разъяснений перестанут 
взимать комиссии за работу с моне-
той,— говорит управляющий парт-
нер „Корчаго и партнеры“ Евгений 
Корчаго.— На мой взгляд, тут необ-
ходима более однозначная позиция 
со стороны регулятора». По мнению 
господина Корчаго, так как монеты 
имеют законное хождение на тер-
ритории страны наравне с банкно-
тами, у юрлиц должна быть возмож-
ность сдавать и получать монеты 
бесплатно.

«В письме говорится о праве бан-
ков получать деньги за услугу, если 
она прописана в договоре как само-
стоятельная, даже если действия 
банка не создают для клиента како-
го-либо отдельного имущественно-
го блага,— отмечает руководитель 
практики имущественных и обя-
зательственных отношений НЮС 
„Амулекс.ру“ Галина Гамбург.— 
Если между банком и клиентом воз-
никнет спор по поводу комиссии, то 
только суд в итоге будет решать, мог 
ли банк оказать услуги по инкасса-
ции без приема и пересчета налич-
ных денежных средств».

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Банк России  
монетизировал комиссии
Банкам не запретили брать плату с ИП  
за пересчет мелочи

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) увеличили 
вложения в государственный 
долг до исторических максиму
мов. По пенсионным накопле
ниям они приблизились вплот
ную к 1 трлн руб., по резервам 
превысили 250 млрд руб. Фонды 
планомерно наращивают вло
жения в облигации федерально
го займа (ОФЗ) с середины прош
лого года. В этом году активному 
перетоку пенсионных средств 
в гособлигации способствовали 
сужение спредов в доходности 
с корпоративными бондами, 
а также целенаправленный уход 
фондов в длинные бумаги в рас
чете на смяг чение монетарной 
политики ЦБ в  будущем.

Объем вложений НПФ в государст-
венные ценные бумаги на середину 
года достиг рекордного значения, сле-
дует из данных ЦБ к обзору ключевых 
показателей пенсионных фондов. 
Так, в активах пенсионных накопле-
ний такие инвестиции превысили 
981 млрд руб., в пенсионных резер-
вах — более 254 млрд руб. В агреги-
рованном портфеле по обязательно-
му пенсионному страхованию (ОПС) 
вложения в облигации федерально-
го займа (ОФЗ) растут уже четвертый 
квартал подряд, увеличившись за 
этот период на 16,7%. По негосударст-
венному пенсионному обеспечению 
(НПО) рост наблюдается пятый квар-
тал, и его динамика более яркая: вло-
жения выросли на 62%.

Формально, согласно данным ре-
гулятора, в относительных показа-
телях по пенсионным накоплениям 
исторический максимум пока не до-
стигнут. На конец второго квартала 
2021 года вложения в гособлигации 
составляли 32,7%, тогда как в конце 
2018 года они составляли 35,7%. Од-
нако в прежних обзорах регулятор не 
учитывал сделки репо, снижающие 
этот показатель. По НПО даже без уче-

та сделок репо инвестиции в ОФЗ в от-
носительном выражении достигли 
максимума — 16,7%.

• По данным Банка России, суммар
ные пенсионные накопления НПФ 
по итогам первого полугодия достиг
ли 3 трлн руб. (см. „Ъ“ от 27 июля), 
а пенсионные резервы превысили 
1,5 трлн руб. (см. „Ъ“ от 2 августа). 
Средневзвешенная доходность 
по ОПС за шесть месяцев составила 
5% годовых (см. „Ъ“ от 4 августа), 
а по НПО — 2,4% годовых. Лидером 
по доходности, полученной за пол
года для застрахованных лиц, 
стал НПФ Сбербанка (8,1% годовых), 
для участников добровольных пен
сионных программ — «Ингосстрах
Пенсия» (4% годовых) и «ВТБ пенсион
ный фонд» (3,8% годовых).
Помимо роста вложений в ОФЗ во 

втором квартале НПФ также активно 
приобретали субфедеральные обли-
гации. По пенсионным накоплени-
ям вложения в них выросли на 27%, 
до 87,9 млрд руб. (см. „Ъ“ от 13 июля), 
по пенсионным резервам достигли 
79,1 млрд руб. (+10,9%). ЦБ связывает 
это увеличение инвестиций разме-
щениями облигаций правительством 
Москвы. «Такие бумаги привлекатель-
ны для фондов, так как обладают вы-
сокими кредитными рейтингами 
и предлагают премию к ОФЗ»,— гово-
рится в обзоре.

По пенсионным резервам до 
725,1 млрд руб. выросли вложения 

в корпоративные облигации, тог-
да как по пенсионным накоплени-
ям они снизились (на 0,3% за квартал) 
до чуть выше 1,5 трлн руб. По осталь-
ным активам наблюдалось либо 
снижение, либо, несмотря на рост 
стоимости акций, околонулевая ди-
намика. ЦБ объясняет отсутствие ро-
ста по долевым инструментам фикса-
цией прибыли. Впрочем, некоторые 
фонды за апрель—июнь продолжали 
избавляться от стратегических вло-
жений предыдущих собственников 
НПФ (см. „Ъ“ от 15 июля).

В частности, выходом фондов из 
акций, а также перетоком пенсион-
ных средств из депозитов регуля-
тор объясняет увеличение госдолга 
в портфелях НПФ. «Во втором кварта-
ле на фоне падения облигационного 
рынка спред между корпоративны-
ми бондами и ОФЗ равной дюрации 
сократился»,— говорит заместитель 
гендиректора УК «Газпромбанк — 
Управление активами» Вадим Сосков. 
Таким образом, по его словам, ожидая 
прекращения периода роста ключе-
вой ставки и пытаясь сохранить высо-
кие доходности, НПФ стали перекла-
дываться в длинные бумаги, прежде 
всего в госбумаги. Во-первых, отме-
чает эксперт, предложения длинных 
ОФЗ больше, чем корпоративных бу-
маг, а во-вторых, через покупку «дли-
ны» НПФ ориентируются на смягче-
ние политики ЦБ уже в 2022 году.

Илья Усов

Долгие долги
НПФ наращивают вложения в ОФЗ на перспективу

Наша первая задача —  
не изменить и не сдвинуть 

банкнотно-монетную 
границу,  

а наладить  
эффективную  

циркуляцию монеты, 
устроить это обращение 

по-новому
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
26 апреля

Ц И Т А Т А

0,5 процента
рынка  
автокредитования  
приходится на сегмент 
электромобилей

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ В СЕГМЕНТЕ КОРПОРАТИВНЫХ ОБЛИГАЦИЙ
В 2020–2021 ГОДАХ    ИСТОЧНИКИ: CBONDS, REUTERS.

460,23
314,3

0

200

400

600

800

1000

1200

380

400

420

440

460

480

IV V VI VII VIII IX X XI XIIIIIIII IV V VI VII VIIIIIIIII

Индекс RUCBITR (пункты) Объем размещений (млрд руб.)

2020 2021

ВЛОЖЕНИЯ НПФ В ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ЦЕННЫЕ БУМАГИ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Пенсионные накопления До 30.09.2019 без учета сделок репо.Пенсионные резервы

0

260

520

780

1040

1300

31.12 31.03 31.0331.03 31.0330.06 30.0630.06 30.0630.09 30.0930.09 31.12 31.1231.12
2017 2018 2019 2020 2021



Коммерсантъ   l   Среда 1 сентября 2021 №156   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

● 31,142

43

45

47

49

51

53тыс. руб. / тонна ● 50,591

0,18%
45

52

59

66

73

80$ / баррель    ● 70,87

2,40%
3,0 10,0

3,0

4,4

5,8

7,2

8,6

10,0тыс. пунктов

0,83%
1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов

0,32%
9,5

10,1

10,7

11,3

11,9

12,5

0,20%

● 2,162тыс. пунктов ● 11,560

43,0 53,0 45,0 80,0 9,5 12,5 2,41,8

● 8,604

45 52 59 66 73 80 3 10 9,5 12,5 1,80 1,95 2,10 2,25 2,40
43 53

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

«Газпром», несмотря на ава-
рию на заводе в Новом Уренгое, 
в 2021 году ожидает рекордных 
за последнее десятилетие объе-
мов добычи газа. При этом ком-
пания планирует весьма скром-
но увеличить поставки в Ев-
ропу, не ожидая существенно-
го роста показателей этого года 
даже при запуске «Северного по-
тока-2». По мнению экспертов, 
даже в следующем году Европа 
будет нуждаться в дополнитель-
ных объемах российского газа, 
а средняя цена поставки к тому 
моменту должна вырасти.

Добыча «Газпрома» по итогам 
2021 года может превысить 510 млрд 
кубометров газа, увеличившись на 
12,6% по сравнению с пандемийным 
2020 годом, сообщил глава финансо-
вого департамента компании Алек-
сандр Иванников. Это самый высо-
кий показатель монополии за по-
следние десять лет (см. график).

В компании уверяют, что авария 
на ее заводе в Новом Уренгое, кото-
рая полностью разрушила одну из 
линий по переработке конденсата, 
незначительно повлияла на уровень 
добычи. Восстановления установки 
«Газпром» ожидает к концу 2022 года. 
В первые дни после аварии «Газпро-
му» пришлось снизить производство 
на месторождениях Надым-Пур-Та-
зовской группы, а также экспорт по 
маршруту Ямал—Европа. Компен-
сировать поставки компании при-
шлось за счет отбора из подземных 
хранилищ газа в Европе.

Экспорт в Европу по итогам 2021 
года в «Газпроме» ожидают на уров-
не 183 млрд кубометров. Это верх-
няя граница прежних прогнозов ком-
пании, однако значительно мень-
ше, чем она поставляла при сопоста-
вимых уровнях добычи в 2018–2019 
годах. Как отметил господин Иван-
ников, фактор высокого спроса на 
фоне низких запасов в подземных 
хранилищах газа Европы сохранит-
ся как во втором полугодии 2021 года, 
так и в 2022 году. При этом, хотя «Газ-
пром» активно продолжает пускона-

ладку первой нитки «Северного пото-
ка-2», в компании не ждут, что начало 
поставки газа по ней значимо повлия-
ет на общий экспорт в 2021 году.

Рост спроса и цен, по мнению 
топ-менеджмента монополии, по-
зволит ей улучшить результаты вто-
рого полугодия относительно перво-
го, а также заплатить рекордные ди-
виденды. Так, по словам Александра 
Иванникова, по итогам года они при 
дивидендной базе в 845 млрд руб. 
и выплате не менее 50% могут соста-
вить минимум 36 руб. на акцию. Пока 
самые высокие дивиденды «Газпром» 
платил в 2018 году — 16,61 руб. на ак-
цию. На фоне благоприятной конъ-
юнктуры компания рассматрива-

ет увеличение капзатрат на 2021 год 
и ускорение реализации как газовых, 
так и нефтяных проектов. Сейчас 
объем инвестиций запланирован на 
уровне 1,5 трлн руб., в сентябре пока-
затель может быть скорректирован.

Мария Белова из Vygon Consult-
ing называет высокие прогнозы «Газ-
прома» вполне реальными на фоне 
низкой базы провального прошло-
го года. Она отмечает, что сейчас на 
рынке идет естественное восстанов-
ление спроса после локдаунов. При 
этом эксперт оценивает реальную 
потребность Европы в российском 
газе на уровне 215 млрд кубометров. 
Но, напоминает Мария Белова, такой 
объем сырья «Газпром» смог бы по-
ставить, только наращивая прокачку 
через Украину, что монополия отка-
зывается делать. По мнению госпожи 
Беловой, в следующем году высокий 
спрос в Европе на газ из РФ сохранит-
ся, поскольку ввод ряда проектов по 
производству СПГ в мире запаздыва-
ет. При этом, даже если погода пред-
стоящей зимой будет обычной, к ее 
окончанию запасы в европейских 
хранилищах будут ниже среднего-
дового уровня, что поддержит объ-
емы экспорта «Газпрома». Эксперт 
считает, что компания сможет поста-
вить в 2022 году в Европу не менее 
200 млрд кубометров газа, а с учетом 
запуска «Северного потока-2» и боль-
ше. Она также ожидает роста стоимо-
сти средней цены поставок «Газпро-
ма» до $370 за тысячу кубометров 
в 2022 году, тогда как в этом году ком-
пания прогнозирует среднюю цену 
$270 за тысячу кубометров.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» придержит газ
Компания ожидает слабого роста экспорта  
на фоне рекордной добычи

Алюминий на Лондонской бир-
же металлов подорожал до мак-
симума за десять лет, причина — 
ограничение производства в Ки-
тае. Одним из главных бенефи-
циаров этого становится «Русал», 
хотя в компании и указывают 
на одновременное подорожание 
сырья и логистики.

Цены на алюминий на Лондон-
ской бирже металлов (LME) выросли 
до более чем 10-летнего максимума. 
Фьючерсы на алюминий с постав-
кой через три месяца 30 августа выра-
стали на 2,9% — до $2726,5 за тонну, 
пика с мая 2011 года, позднее в ходе 
сессии цены замедлили рост, опустив-
шись до $2693 за тонну. Октябрьский 
контракт на Шанхайской фьючерс-
ной бирже завершил торги ростом на 
1,2%, до 21,39 тыс. юаней ($3,311 тыс.) 
за тонну, приблизившись к максиму-
му с августа 2008 года. 

Металл дорожает под влиянием 
политики китайских властей по со-
кращению выбросов. Власти Гуан-
си-Чжуанского автономного района 
на юге Китая, крупного центра произ-
водства алюминия и глинозема, при-
звали ужесточить контроль над по-
треблением энергии. В конце авгу-

ста в провинции Синьцзян, где про-
изводится около 20% всего алюми-
ния в Китае, были введены ограниче-
ния выпуска для пяти заводов. По дан-
ным The Wall Street Journal, на миро-
вом рынка достаточно алюминия, 
но основная часть его запасов нахо-
дится в Азии. Американским и евро-
пейским покупателям трудно его по-
лучить из-за нехватки контейнеров, 
а трейдеры перекладывают на поку-
пателей растущую стоимость фрахта. 

Котировки мировых алюминие-
вых компаний растут. Акции Alcoa 
выросли на 90% в текущем году, нор-
вежской Norsk Hydro AS — на 50%, 
«Русал» подорожал на 50%. В первом 
полугодии «Русал» отчитался о росте 
EBITDA до $1,31 млрд, самого высо-
кого показателя за десять лет. С 1 ав-
густа в РФ были введены экспорт-
ные пошлины на металлы, в том чи-
сле алюминий, и «Русал» даже допу-
скал снижение производства из-за 
этого. Однако, по оценке аналити-
ков «ВТБ Капитала», благодаря благо-
приятной конъюнктуре «Русал» смо-
жет увеличить EBITDA во втором по-
лугодии в 3,2 раза, до $2,6 млрд.

Представитель «Русала» заявил 
„Ъ“, что вместе с ценами на алюми-

ний растут и издержки. В частности, 
цены на глинозем, 65% потребления 
которого приходится на импорт, 
привязаны к цене алюминия. Доро-
жает и другое сырье, например, то-
пливо и все углеродсодержащие ма-
териалы, цены на которые так или 
иначе привязаны к нефтяным коти-
ровкам. В компании также считают, 
что рост цен на алюминий во мно-
гом отражает более высокие затраты 
на производство и логистику. При 
этом распространение дельта-штам-
ма коронавируса может вызвать сни-
жение спроса на сырьевые товары, 
в том числе алюминий, подчеркива-
ет представитель «Русала».

Рост мировых цен на алюминий 
практически компенсировал «Руса-
лу» введение пошлины ($254 с тон-
ны), констатирует управляющий 
директор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. «С началом уже-
сточения политики ФРС можно ожи-
дать коррекции цен на сырье и в том 
числе на алюминий. В этой связи мы 
не ожидаем, что компании удастся за 
счет удачной конъюнктуры полно-
стью нивелировать эффект от пош-
лин»,— уточняет он.

Евгений Зайнуллин

Алюминию подплавили котировки
Действия китайских властей подняли мировые цены

После неудавшейся попытки 
баллотироваться в Госдуму двою-
родный племянник президента 
Владимира Путина — Роман Пу-
тин решил сконцентрироваться 
на бизнесе по производству бето-
на. Как выяснил „Ъ“, он возгла-
вил наблюдательный совет «Эр-
кона» — поставщика строймате-
риалов для застройщиков Мо-
сквы. Хотя бизнесмен пока не 
афиширует свое участие в капи-
тале компании, участники рын-
ка считают, что у него есть доля.

О том, что Роман Путин может 
иметь доли в ООО «Эркон», „Ъ“ рас-
сказали два участника индустрии 
стройматериалов. По их словам, 
бизнесмен в последнее время актив-
но участвует в переговорах с дистри-
буторами нерудных материалов, ис-
пользуемых в производстве бетона, 
чем и занимается компания. Пред-
ставитель господина Путина пояс-
нил „Ъ“, что бизнесмен возглавил 
набсовет «Эркона». «Я не обладаю 
информацией, выступает ли Роман 
Путин бенефициаром компании»,— 
подчеркнул он.

По данным ЕГРЮЛ, с ноября 2020 
года ООО «Эркон» записано на кипр-
скую Melsel Ltd. В разное время, по 
данным Kartoteka.ru, основными 
владельцами «Эркона» были Алек-
сей Коряков и Элонна Калаева. Свя-
заться с ними „Ъ“ не удалось.

По информации «СПАРК-Интер-
факс», выручка компании в 2020 
году составила 3,4 млрд руб. Произ-
водством бетона «Эркон» занялся 
в 2011 году: сейчас у него два завода 
в Москве общей мощностью 4,8 тыс. 

кубометров в сутки. По подсчетам 
CMPRO, компания входит в топ-5 
производителей бетона в Москве на-
ряду с АО «Премиум», «ПСК Обрэй», 
«Евробетоном» и СМБ.

У Романа Путина, сына двоюрод-
ного брата президента страны Вла-
димира Путина, разнообразные 
интересы в бизнесе. В 2014 году он 
основал в Лондоне Putin Consulting 
Ltd, но вскоре перерегистрировал ее 
в России. Бизнесмен также входил 
в советы директоров АвтоВАЗбанка, 
Мастер-банка, Русского земельного 
банка: у всех у них позже были ото-
званы лицензии (см. „Ъ“ от 20 мар-
та 2020 года). Позже Роман Путин уч-
редил партию «Россия без корруп-
ции» и намеревался баллотировать-
ся в Госдуму на выборах 19 сентября 
этого года. Но, как сообщали 10 авгу-
ста СМИ, он снял свою кандидатуру.

Сам господин Путин объясняет ин-
терес к бетонному бизнесу его хоро-
шими перспективами. «Отрасль ждет 
консолидация, с рынка будут вытес-
няться компании, проигрывающие 
в логистике»,— передал он через сво-
его представителя. В то же время, по 
его словам, у системных производи-
телей возникают серьезные пробле-
мы из-за продавцов нерудных мате-
риалов для производства бетона: «Не-
которые контрагенты, например, ис-
пользуют в сделках фирмы-одноднев-
ки, не сдавая налоговую отчетность».

Директор национальной ассоци-
ации «Союз производителей бетона» 
Дмитрий Пожаров, впрочем, сомне-
вается, что в отрасли ближайшее вре-
мя произойдет консолидация. «В от-
личие от цементного рынка бетон-

ный характеризуется более низкой 
ценой входа. Его монополизация 
возможна только при условии вер-
тикальной интеграции производ-
ственной цепочки»,— поясняет он. 
Исполнительный директор CMPRO 
Евгений Высоцкий считает, что ин-
терес к бетонному бизнесу со сторо-
ны новых игроков может быть выз-
ван потенциально большим спро-
сом на эту продукцию, учитывая за-
явленные объемы строительства жи-
лья и различных объектов по круп-
ным нацпроектам.

По данным CMPRO, объем рынка 
бетона в РФ в первой половине 2021 
года составил 81,6 млрд руб., что 
больше на 24,9% год к году, в Москов-
ском регионе — 20,4 млрд руб., уве-
личившись в два раза по сравнению 
с январем—июнем 2020 года. С на-
чала года производство товарного 
бетона в Московском регионе выро-
сло на 42,2%, до 2,8 млн кубометров.

В этом году из-за ажиотажного 
спроса на стройматериалы резко вы-
росли цены и на бетон — до 7,03 тыс. 
руб. за кубометр в июне этого года 
против 5,4 тыс. руб. в том же меся-
це 2020 года (данные CMPRO). При-
чина — в подорожании сырья: так, 
с начала этого года цены на гранит-
ный щебень выросли на 125%, на гра-
вий — на 65%, на песок — на 40%, гово-
рит Дмитрий Пожаров. Но в то же вре-
мя директор по строительству ГК «Гра-
нель» Андрей Зимонов отмечает, что 
на застройщиках рост цен на бетон 
пока особо не отразился — с начала 
этого года он подорожал всего на 5%.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Правила хорошего бетона
Двоюродный племянник президента РФ  
осваивает новый бизнес

«Мы еще анализируем сами сце-
нарии развития, и о выборе како-
го-то конкретного, а тем более о кон-
кретных вариантах говорить пре-
ждевременно»,— подчеркнул пред-
ставитель X5. Он добавил, что при 
партнерстве «наиболее комплемен-
тарными» для X5 являются компе-
тенции и опыт ведущих маркет-
плейсов. По словам одного из источ-
ников „Ъ“, интерес к онлайн-бизнесу 
X5 проявляет и «AliExpress Россия». 
В компании комментарий не предо-
ставили. В Wildberries не рассматри-
вают инвестиции в другие проекты. 
В Ozon на вопросы не ответили.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов полагает, что 
X5 может продать потенциальным 
партнерам до 50% онлайн-бизне-
са. По его словам, сделка зависит от 
оценки актива: у этого сегмента X5 

пока отрицательная EBITDA, но по-
тенциально онлайн-бизнес может 
добавить 15–20% к рыночной капи-
тализации ритейлера. Как отмеча-
ет господин Ибрагимов, X5 привне-
сет в партнерство закупочную силу, 
клиентскую базу, понимание потре-
бительского спроса и широкую сеть 
магазинов, которые могут служить 
в качестве пунктов сбора заказов, 
а такой партнер как «Сбер»,— финан-
совые ресурсы и возможные допол-
нительные онлайн-сервисы.

Гендиректор «Infoli ne- Ана ли-
тики» Михаил Бурмистров отмеча-
ет, что для «Сбера» партнерство с X5 
было бы очень привлекательным. 
По его словам, онлайн-бизнес X5 от-
личает широкая география и объе-
динение наиболее востребованных 
моделей экспресс-доставки и закуп-
ки впрок, в то время как сервис до-
ставки «Сбермаркет» требует мас-
штабных маркетинговых инвести-

ций, сложнее с точки зрения опти-
мизации расходов. Кроме того, не-
понятно, сможет ли «Сбермаркет» 
когда-то стать прибыльным даже 
с учетом возможности интеграции 
в подписку «СберПрайм», отмеча-
ет эксперт. Но, по словам господи-
на Бурмистрова, для X5 партнерст-
во с крупнейшими маркетплейсами 
может принести больший синерге-
тический эффект.

Руководитель департамента ана-
лиза рынка акций «Атона» Виктор 
Дима отмечает, что партнерства в це-
лом усложняют процесс принятия 
решений и несут риски при расхо-
ждении взглядов на развитие биз-
неса. Так, «Яндексу» пришлось выку-
пать долю Сбербанка в «Яндекс.Мар-
кете», напоминает он. По словам ана-
литика, если целью стоит монетиза-
ция актива, то более подходящим ва-
риантом для X5 выглядит IPO.

Анатолий Костырев

Еду раскладывают по банкам

В компании уточнили, что готовы 
рассмотреть конвертацию самоле-
тов как в грузовые версии, так и для 
корпоративных перевозок. «Мы об-
щаемся с широким кругом потенци-
альных покупателей: это и госкомпа-
нии, и частный бизнес»,— утвержда-
ет директор ИФК Сергей Туркин.

У Ту-204/214 нет перспектив для 
современного рынка, и найти поку-
пателя за такие деньги будет слож-
но, полагает эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 
По его словам, топливная эффектив-
ность этих судов ниже, чем у Airbus 
и Boeing, есть и другие сложности: 
«Самолет производился небольшой 
серией, проблемы с его постпродаж-
ным обслуживанием и запчастями 
приводили к длительным простоям. 
На него сложно найти летчиков. Кро-
ме серии СМ, экипаж требует трех че-
ловек, включая бортинженера, и это 
довольно редкая позиция». При этом 
рынок переполнен самолетами по 
комфортным ценам, а «ковидный 

спрос» на грузоперевозки будет спа-
дать в среднесрочной перспективе, 
добавляет эксперт.

Аналогами Ту-204/214 могут счи-
таться Airbus A321, Boeing 757–200, 
Boeing 737–900ER, отмечает гендирек-
тор ГК «ВТБ Лизинг» Дмитрий Иван-
тер. По его данным, в рамках бюдже-
та $15–20 млн можно купить узкофю-
зеляжные Boeing 737–800, A320, A321, 
Boeing 757–200 как в пассажирской, 
так и в грузовой конфигурации. «Если 
говорить про пассажирские самоле-
ты, то цена A320–200 и Boeing 737–800 
в возрасте 10–12 лет в состоянии 50% 
остатка ресурса будет примерно соот-
ветствовать нижней границе диапа-
зона. Самолеты в грузовой конфигура-
ции в возрасте около 20 лет будут сто-
ить ближе к $20 млн за единицу»,— 
уточняет господин Ивантер.

В Red Wings приостановили экс-
плуатацию четырех Ту-204 в конце 
2018 года и, как сообщили „Ъ“ в компа-
нии, возобновлять ее не планируют, 
так как собираются летать на новых 
российских самолетах SSJ 100 и МС-21. 
Зато «Почта России» в 2016 году прио-
брела у ИФК два самолета Ту-204С за 

3 млрд руб. для перевозок грузов. 
В компании рассказали „Ъ“, что рас-
сматривают различные предложения, 
в том числе и ИФК по Ту-204, но реше-
ние о покупке пока не принято. «Мы 
не отказываемся от планов создания 
собственного перевозчика, но усло-
вия — покупка, финансовый или опе-
рационный лизинг, а также типы воз-
душных судов и организационная мо-
дель — в проработке»,— сообщил „Ъ“ 
заместитель гендиректора компании 
по логистике Сергей Сергушев.

В парке единственного в РФ экс-
плуатанта грузовых версий Ту-204 — 
«Авиастар-ТУ» — четыре таких само-
лета, два из которых используются 
в интересах «Почты России». В ком-
пании подтвердили, что ведут пере-
говоры с ИФК. При этом за сопоста-
вимые деньги ($20 млн) можно при-
обрести подержанный Boeing 757, 
отмечает гендиректор грузоперевоз-
чика Дмитрий Коваленко. «Но у нас 
большой пул запчастей, обученные 
летчики и технический персонал»,— 
добавляет он, поэтому эксплуатация 
Ту будет эффективнее по стоимости.

Айгуль Абдуллина

ОАК озабортилась авиапарком

Мы теоретически 
допускаем, что до конца 

года 5,6 млрд кубометров 
могут успеть пройти 

по «Северному потоку-2». 
Но глобально на годовой 
объем (экспорта.— „Ъ“) 

потенциальные изменения 
этой цифры не повлияют

— Александр Иванников, 
финансовый директор «Газпрома»,  

31 августа

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа—Югры Наталья Комарова:
— Уважаемый Вагит Юсуфович! Поздравляю Вас от имени 
югорчан с днем рождения! Ваше имя — в мировой исто-
рии нефтяной промышленности. Вы создали первую в 
России публичную вертикально интегрированную неф-
тегазовую компанию. ЛУКОЙЛ — лидер российского, ми-
рового нефтегазового сектора экономики. Коллектив 

компании живет, развивается по Вашим личным жизнен-
ным принципам. Ваше главное правило — нефть для лю-
дей. Пусть Ваше доброе отношение к нашему краю, лю-
дям возвращается к Вам, приумножившись многократно. 
Желаю Вам, уважаемый Вагит Юсуфович, членам Вашей 
семьи здоровья, новых личных и производственных 
успехов. Дорожу нашим личным долгим знакомством.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
президенту ПАО ЛУКОЙЛ  
Вагиту Алекперову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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К 2023 году мэрия Москвы пла-
нирует оснастить вагоны ме-
тро, автобусы, троллейбусы 
и электробусы специальны-
ми экранами для трансляции 
маршрутного контента, виде-
ороликов и рекламы. Закупае-
мая «Мосгортрансом» система 
обойдется в 219,3 млн руб. Экс-
перты считают логичной мо-
нетизацию системы через ре-
кламу, стоимость которой, на-
пример, в столичном метро 
может составлять от 2,2 тыс. 
до 1,5 млн руб. в месяц.

„Ъ“ обнаружил, что «Мосгортранс» 
25 августа опубликовал на порта-
ле госзакупок тендер на установ-
ку интерактивных медиапанелей 
для трансляции в режиме реально-
го времени маршрутов всего город-
ского транспорта. К 2023 году 2,4 тыс. 
транспортных средств должно быть 
оснащено 6,2 тыс. таких панелей. 
Также экраны будут показывать рас-
положение остановок, рейсы транс-
портных средств, время их прибы-
тия и рекламу. Исполнитель должен 
создать информсистему управления 
контентом, включая подсистемы мо-

ниторинга и статистики, формиро-
вания эфира, администрирования 
и управления интерактивными кар-
тами. На работу мэрия выделит три 
года. Заявки на конкурс принимают-
ся до 16 сентября.

• Согласно проекту обновления пар-
ка «Мосгортранса», к 2023 году 
в столице должно быть запущено 
6,6 тыс. единиц наземного транспор-
та и 2,6 тыс. новых вагонов метро.
«Данные о маршрутах, локациях, 

остановках и расписании обраба-
тываются специальным программ-
ным обеспечением „Мосгортранса“ 
для управления пассажирскими пе-
ревозками»,— рассказал „Ъ“ генди-
ректор компании—интегратора си-
стем ГЛОНАСС «СпейсТим» Алексей 
Смятских. Маршруты и остановки 
заносятся в диспетчерскую систему 
заранее, а актуальная информация 
поступает в режиме реального вре-
мени от бортового комплекта, ис-
пользующего сигналы ГЛОНАСС 
и GPS, уточнил он.

В требованиях тендера записа-
на необходимость ориентироваться 
по геометкам, маршрутам следова-
ния — это позволит создавать тар-

гетированную рекламу, считает ди-
ректор по комплексным продажам 
«Крока» Олег Майданский. Кроме 
того, предполагается, что система 
будет управляться в режиме реаль-
ного времени, а значит, пассажиры 
смогут получать оперативную ин-
формацию, например, о погоде или 
дорожных происшествиях, считает 
эксперт. Скорее всего, говорит он, 
система будет на балансе у ее раз-
работчика, так как в конкурсе фи-
гурирует именно оказание услуг 
по трансляции медиаконтента.

Речь идет об увеличении реклам-
но-информационной роли тран-
спорта, считает директор по раз-
витию web-технологий компании 
Artezio Сергей Матусевич. Тренд, 
когда транспорт превращается в ме-
диа на колесах, по его словам, уже 
прослеживается не только в России, 
но и других странах: в Белоруссии 
в автобусах показывают мультфиль-
мы для детей местной киностудии 
«Беларусьфильм». Также в будущем 
может появиться приложение, в ко-
тором будет вестись трансляция. 
В техническом задании есть разра-
ботка мобильного API, то есть ин-

терфейса приложения, поэтому 
разработчики смогут интегриро-
вать транспортную сеть, например, 
в популярные игры, прогнозирует 
эксперт.

По мнению руководителя отде-
ла закупок indoor-рекламы OMD OM 
Group Анастасии Смеховой, моне-
тизация проекта мэрии через рекла-
му логична: «Реклама в московском 
городском транспорте наравне с на-
ружной рекламой за много лет за-
рекомендовала себя как эффектив-
ное медиа». По словам эксперта, 
в среднем стоимость размещения 
в московском метро на экранах мо-
жет составлять от 500 тыс. до 2 млн 
руб.: «Это серьезные вложения, и тут 
надо рассчитывать на окупаемость 
от пяти лет».

В Nebo.digital (занимается разме-
щением рекламы в вагонах метро) 
уточнили, что в зависимости от хро-
нометража ролика, таргетинга по ли-
ниям, времени показа и других па-
раметров кампании стоимость 
рекламы на экранах в столичном 
метро может составлять от 2,2 тыс. 
до 1,5 млн руб. в месяц. 

Татьяна Исакова

Экран со всеми остановками
Московским пассажирам покажут маршруты

Суд принял сторону Роскомнад-
зора в споре с онлайн-кинотеа-
трами относительно маркиро-
вок сцен курения. Ведомство ош-
трафовало крупнейшие виде-
оплатформы ivi, «Кинопоиск» 
и Megogo за демонстрацию куре-
ния без пометок о вреде табака. 
Платформы начали их маркиро-
вать в ряде трансляций, но на-
стаивают, что в отличие от тра-
диционных кинотеатров не обя-
заны это делать. В ivi обещают 
обжаловать решение суда. Юри-
сты полагают, что пока видеосер-
висы не упомянуты в профиль-
ных законах, шанс оспорить по-
зицию ведомства остается.

Арбитражный суд Москвы отка-
зался отменить штрафы Роскомнад-
зора в адрес ivi и «Кинопоиска» за де-
монстрацию курения в фильмах 
на их платформах без пометки о вре-
де табака, обнаружил „Ъ“ в базе суда. 
Решения были приняты 31 июля и 9 
августа; мотивированное решение 
по иску «Кинопоиска» опубликова-
но 25 августа. Заявление об отмене 
такого же штрафа онлайн-кинотеа-
тра Megogo оставлено без движения.

Заместитель  гендиректора 
по правовым вопросам ivi Михаил 
Платов сообщил „Ъ“, что компания 
с решением суда не согласна и бу-
дет его оспаривать. В «Кинопоиске» 
на аналогичный вопрос ответить от-
казались, но уточнили, что марки-
руют проекты, снятые специально 
для платформы, например, сериал 
«Беспринципные», и ставят марки-
ровку, если получают информацию 
о наличии таких сцен в других филь-
мах в своей библиотеке. «При этом 
мы не обязаны показывать социаль-
ную рекламу о вреде потребления 
никотина, так как не являемся орга-
низатором демонстрации или веща-
телем»,— подчеркнул представитель 
«Кинопоиска». В Megogo не ответили 
на запрос.

Управление Роскомнадзора 
по ЦФО в апреле привлекло эти он-
лайн-кинотеатры к ответственно-
сти за отсутствие социальной рекла-
мы о вреде табака при демонстрации 
сцен курения (см. „Ъ“ от 10 июня). За-
кон «Об охране здоровья граждан 
от воздействия табачного дыма» 

с 2014 года обязывает вещателей и ор-
ганизаторов демонстрации предва-
рять таким сообщением сцены с ку-
рением в фильмах, сериалах и др.

В мотивированном решении суда 
по заявлению «Кинопоиска» отме-
чается, что Роскомнадзор монито-
рил контент платформы с 2 по 18 
марта и не обнаружил маркировок 
в 19 фильмах, где персонажи кури-
ли. В их число вошли «Красный во-
робей», «Тоня против всех», «Неадек-
ватные люди» и др.

У онлайн-кинотеатров возник 
принципиальный спор с регулято-
ром: они не относятся к вещателям, 
так как не имеют соответствующей 
лицензии, и не считают себя органи-
заторами демонстрации, поскольку 
видео на платформе запускает поль-
зователь, самостоятельно организуя 
трансляцию для личного или семей-
ного просмотра. Поэтому онлайн-ки-
нотеатры настаивали, что не обязаны 
соблюдать нормы для вещателей и ор-
ганизаторов демонстраций, и оспори-
ли в суде штрафы Роскомнадзора, со-
ставившие 100 тыс. руб. для каждого.

Однако суд отклонил доводы 
о том, что ООО «Кинопоиск» как вла-
делец одноименного видеосервиса 
не является вещателем или органи-
затором демонстрации. Также суд 
не согласился с тем, что понятия «ор-
ганизатор демонстрации» и «демон-
страция» в законах не раскрыты.

Распространение фильмов в ин-
тернете суд определил как «демон-
страцию другими техническими 
способами», применив терминоло-
гию закона «О господдержке кине-
матографии», и тем самым признал 
«Кинопоиск» демонстратором филь-
мов, то есть обязанным транслиро-
вать рекламу о вреде курения, объ-
ясняет партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Екатерина Тягай.

Однако, уточняет эксперт, закон 
«Об охране здоровья…» прямо не воз-
лагает на владельца видеосерви-
са обязанность маркировать сцены 
курения, как и закон «Об информа-
ции…». Пока соответствующая обя-
занность владельцев аудиовизуаль-
ных сервисов прямо не установлена 
законом, полагает госпожа Тягай, нет 
оснований утверждать, что на них те-
перь распространен тот же режим, 
что и на офлайн-кинотеатры.

Анна Афанасьева

Дым взят 
на карандаш
Онлайн-кинотеатры проиграли 
спор с Роскомнадзором

Новая волна пандемийных ог-
раничений и длинные отпуска 
осложнили фитнес-клубам ра-
боту в низкий летний сезон. Вы-
ручка клубов относительно до-
кризисного периода сократи-
лась на 10—40%. Дополнитель-
ной проблемой стал отток тре-

неров, предпочитающих теперь 
работать с клиентами самосто-
ятельно на открытых площад-
ках. Участники рынка с энтузи-
азмом ждут высокого осенне-
го сезона, но аналитики пока 
не видят предпосылок для быс-
трого восстановления спроса.

Летом выручка российских фит-
нес-клубов относительно аналогич-
ного периода докризисного 2019 
года сократилась на 10–30% в зави-
симости от региона. Такие данные 
приводит Ассоциация операторов 
фитнес-индустрии (АОФИ), конста-
тируя, что результаты оказались 
хуже ожиданий. Президент Наци-
онального фитнес-сообщества Еле-
на Силина считает, что предприя-
тия отрасли за лето потеряли 20–40% 
доходов относительно аналогично-
го периода двухлетней давности. 
Президент АОФИ Ольга Киселева 
связывает отрицательную динами-
ку с санитарными ограничениями 
в регионах на фоне роста заболева-
емости COVID-19. «Даже в тех регио-
нах, где их в итоге не было, негатив-
ный фон привел к оттоку клиентов 
и уменьшению посещаемости клу-
бов»,— говорит она

Лето — традиционно низкий се-
зон для фитнес-индустрии, который 
в этом году усугубился снижением 
потока новых клиентов, говорит 
COO X-Fit Ирина Троска. Выручка 
сети за три летних месяца, по ее сло-
вам, сократилась на 30% по сравне-
нию с докризисным периодом. Она 
связывает это с новым подходом 
к отпускам: если раньше у жителей 
крупных городов они распределя-
лись равномерно на весь летний пе-

риод, в этом году многие клиенты 
уезжали с июня по середину августа. 
В Alex Fitness говорят, что показате-
ли одних клубов восстановились 
на уровень 2019 года, в то время как 
выручка других на 30% ниже. Это 
объясняется различной эпидемио-
логической ситуацией в регионах.

По данным АОФИ, наиболее 
сложная ситуация сложилась в фит-
нес-клубах Башкирии, чья выруч-
ка летом упала на 30% по сравне-

нию с тем же периодом 2019 года. 
Еще в июне власти региона анон-
сировали планы по введению стро-
гих ограничительных мер, которые 
предусматривали, что посещение 
спортивных объектов будет доступ-
но только вакцинированным, пере-
болевшим или предъявившим от-
рицательный ПЦР-тест клиентам. 
Срок исполнения решения неодно-
кратно сдвигался, вплоть до его от-
мены в конце июля. В Ростовской об-
ласти такие ограничения в августе 
все же ввели: посещаемость объек-
тов сократилась на 55–70% относи-
тельно докризисного периода. Паде-
ние выручки за весь летний период 

меньшее — 20%. В Краснодарском 
крае спад оценивается в 15–20%, 
в Ленинградской области — в 10–
25%. В Москве и области выручка 
клубов за лето сократилась менее 
заметно — на 10–15%. Елена Сили-
на связывает это с тем, что в Москве 
в отличие от некоторых регионов ле-
том не вводились жесткие для отра-
сли ограничения.

Еще одна проблема индустрии — 
отток тренеров, которые во время 
ограничений предпочли работать 
самостоятельно, говорит Ольга Кисе-
лева. Госпожа Силина поясняет, что 
многие тренеры работают в клубах 
как индивидуальные предпринима-
тели и летом многие стремятся вза-
имодействовать с клиентами на от-
крытых площадках.

Ольга Киселева ждет восстанов-
ления показателей клубов осенью, 
когда традиционно высокий спрос 
на занятия фитнесом. По ее словам, 
операторы рассчитывают стимули-
ровать продажи за счет новых про-
дуктов и форматов, в частности карт 
с коротким сроком действия. Но ана-
литики настроены скептично. Сей-
час на рынке нет предпосылок к бы-
строму восстановлению спроса 
на фитнес-услуги на докризисный 
уровень, констатирует партнер De-
loitte в СНГ Егор Метелкин. Он от-
мечает, что многие горожане сохра-
няют осторожность относительно 
посещения общественных мест или 
перешли на тренировки на улице. 
Основным инструментом поддержа-
ния спроса для клубов на этом фоне, 
по мнению эксперта, станет гибкая 
ценовая политика.

Александра Мерцалова

Лето подкачало
У фитнес-индустрии сократились обороты

ИФД «Капиталъ», который 
на рынке связывают с совла-
дельцами ЛУКОЙЛа Леонидом 
Федуном и Вагитом Алекперо-
вым, намерен уступить остав-
шуюся недвижимость в центре 
Москвы. Компания ведет пере-
говоры с застройщиком элитно-
го жилья Vesper Дениса Китае-
ва и Бориса Азаренко о продаже 
особняка с участком 1,3 га в Ха-
мовниках — одного из востребо-
ванных у покупателей дорогой 
недвижимости районов. Сдел-
ка может обойтись девелопе-
ру в 4 млрд руб., зато он сможет 
заработать на продаже постро-
енных площадей как минимум 
в два раза больше. 

Vesper ведет переговоры о покуп-
ке особняка и участка в 1,3 га на ули-
це Погодинской, 24 в Хамовниках 
в центре Москвы, рассказали два 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. Структура девелопера 16 
июня 2021 года уже зарегистрирова-
ла ООО «На Фрунзенской»: в районе 
одноименной станции метро и на-
ходится объект. Собеседники „Ъ“ 

уточняют, что площадка принадле-
жит ИФД «Капиталъ», бенефициара-
ми которого считаются совладель-
цы ЛУКОЙЛа Леонид Федун и Вагит 
Алекперов. 

Из имеющейся у „Ъ“ выписки 
из Единого госреестра недвижимо-
сти следует, что только 0,4 га принад-
лежит структуре ЗАО «Компания „Рус-
ский капитал“», которое ранее СМИ 
называли подконтрольной ИФД «Ка-
питалъ». Еще 0,9 га — у ООО «Профре-
сурс», где, по данным Kartoteka.ru, бе-
нефициарами выступают Андрей 
Калмыков (35,29%), Тариэл Авраамов 
(35,29%), Марат Герасимов (17,65%) 
и Наталия Миронова (11,17%). В Ves-
per и ИФД «Капиталъ» от коммента-
риев отказались. Связаться с учреди-
телями «Профресурса» не удалось. 

Особняк на Погодинской ули-
це — один из последних активов 
в портфеле недвижимости ИФД «Ка-
питалъ». Бизнес-центр «Садовниче-
ская, 75», принадлежащий компа-
нии, также выставлен на продажу, 
но пока претендентов на объект 
нет, знают консультанты рынка не-
движимости. 

Партнер Colliers Владимир Сер-
гунин оценивает стоимость объек-
та на Погодинской улице в 3–4 млрд 
руб. Он считает, что там можно по-
строить элитные клубные дома на 30–
35 тыс. кв. м, выручив от их продажи 
30–35 млрд руб. при затратах на стро-
ительство в 8–10 млрд руб. «На пло-
щадке не удастся построить больше 
13–26 тыс. кв. м, так как в центре го-
рода действуют ограничения по объ-
ему и высотности нового строитель-
ства»,— считает директор отдела 
стратегического консалтинга CBRE 
Марина Гордеева. 

Район Хамовники остается од-
ной из самой востребованных лока-
ций Москвы для покупателей доро-
гого жилья, отмечает региональный 
директор департамента городской 
недвижимости Knight Frank Андрей 
Соловьев. По подсчетам Savills, в янва-
ре—августе 2021 года спрос на рынке 
премиального жилья вырос на 40% год 
к году и достиг 887 сделок, из которых 
21% пришелся на Хамовники. Сейчас 
в этой локации наблюдается дефицит 
предложения, хотя спрос со сторо-
ны покупателей не ослабевает, добав-

ляет гендиректор ILM Иван Ивлиев. 
Общий объем предложения элитно-
го жилья стоимостью 1,04 млн руб. 
за кв. м в этом районе не превышает 
170 лотов общей площадью 24 тыс. кв. 
м, подсчитал господин Соловьев.

Но застраивать участки в этом 
районе не так просто. Vesper может 
столкнуться с недовольством мест-
ных жителей, которые активно бо-
рются с застройкой в этом районе, 
считают опрошенные „Ъ“ участни-
ки рынка, приводя пример с проек-
том Level Group Вадима Мошковича 
на Саввинской набережной. Депутат 
Мосгордумы Сергей Митрохин вы-
ступал против сноса зданий на месте 
этой площадки, заявляя, что намерен 
добиться их включения в реестр объ-
ектов культурного назначения (ОКН). 
В Level Group ситуацию не коммен-
тируют. В департаменте культурного 
наследия Москвы сообщили „Ъ“, что 
к ним поступали заявления о включе-
нии домов на Саввинской набереж-
ной в реестр ОКН, но были отклоне-
ны из-за несоответствия требованиям 
подачи обращения.

Дарья Андрианова

Отток «Капитала» из Хамовников
Площадку в центре Москвы покупает Vesper

167 миллиардов 
рублей
был оборот  
фитнес- отрасли  
в 2019 году,  
по подсчетам НФС

Кино должно отражать 
какую‑то часть жизни, 
а в жизни люди курят

— Карен Шахназаров,
режиссер,  

в газете «Известия» в июне 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие онлайн-видеосервисы
в России в первом полугодии 
2021 года 

Название Доля рынка 
 по выручке (%)
ivi 24

«Кинопоиск HD» 14,1

Okko 15,4

Netflix 8,9

YouTube 7,9

Wink 6

Start 5,4

Megogo 5

«Амедиатека» 4,1

Другие 9,2

Источник: Telecom Daily. 
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Сегодня вечером фильмом Пед
ро Альмодовара «Параллельные 
матери» открывается Венециан
ский международный кинофе
стиваль. О том, какие ожидания 
с ним связаны в этот раз, рас
сказывает Елена Плахова.

з тройки больших евро-
пейских фестивалей Венециан-
ский, первый по старшинству, един-
ственный сохранил рабочий кален-
дарный ритм в эпоху коронавируса. 
Его главный соперник Каннский фе-
стиваль в 2020 году так и не состоял-
ся, Берлинский в 2021-м прошел он-
лайн. Между тем именно север Ита-
лии оказался сильнее всего пора-
жен первой волной пандемии, но, 
несмотря на это, в Венеции сумели 
идеально организовать прошлогод-
ний смотр, принять зарубежных го-
стей и разработать систему безопас-
ных просмотров.

Тогда участники и гости должны 
были сдать тест на коронавирус пря-

мо в аэропорту, а потом еще раз — 
через пять дней пребывания в Вене-
ции. Все это делалось за счет фести-
валя и под его строгим контролем. 
Билет на каждый показ надо было 
заказывать через интернет, причем 
с жестко зафиксированным местом: 
организаторы хотели точно знать, 
кто где сидит, чтобы отслеживать по-
тенциальных заболевших. В итоге 
все прошло без инцидентов: это уда-
лось еще и потому, что фестивальная 
зона на острове Лидо, не слишком 
большая по площади, была со всех 
сторон окружена санитарными кор-
донами. И если раньше гости фести-
валя скептически отзывались о его 
организации, в том числе и об анти-
террористических службах секьюри-
ти, то прошлогодний венецианский 
опыт вызвал полный респект.

В этом году опыта накопилось 
больше, к тому же появились привив-
ки и грин-пассы. Тем, у кого их нет, 
по-прежнему придется сдавать тесты 
— и уже не через пять дней, а каждые 
двое суток. Зато заказ билетов теперь 
будет возможен не за 48, а за 74 часа 

до начала сеанса: фестиваль старается 
облегчить жизнь своим участникам. 

Прошлый фестиваль открылся 
короткометражным фильмом Пед-
ро Альмодовара «Человеческий го-
лос». Его жизнерадостный дизайн и 
гуманистический тон создали про-
тивовес карантинной депрессии. И 
вот прошел всего лишь год, а 71-лет-

ний испанский режиссер, сам пере-
болевший COVID-19, опять станет ге-
роем открытия Венецианского фе-
стиваля: после церемонии покажут 
его новую полнометражную рабо-
ту «Параллельные матери». Еще до 
премьеры она стала легендарной и 
обросла слухами, а постер с изобра-
жением женского соска, из которо-

го сочится молоко, вызвал скандал и 
даже был запрещен в Instagram. Все 
это, разумеется, еще больше подо-
грело интерес к фильму.

Не только Альмодовар дал впе-
чатляющий пример энергии и кре-
ативности в трудный период пан-
демии. В Венеции состоятся премь-
еры таких горячо ожидаемых филь-

мов, как «Дюна» Дени Вильнёва, «Хо-
лодный расчет» Пола Шрейдера, 
«Власть пса» Джейн Кэмпион, «Рука 
Бога» Паоло Соррентино, «Закат» Ми-
шеля Франко. Все это культовые ре-
жиссеры, к тому же в их фильмах за-
няты самые модные актеры — Тимо-
ти Шаламе, Бенедикт Камбербэтч, 
Кирстен Данст, Тони Сервилло, Тим 

Ротт, Шарлотта Генсбур. Ждут и но-
вой картины Пабло Ларраина «Спен-
сер», в котором Кристен Стюарт игра-
ет принцессу Диану. А фанаты поль-
ского режиссера Яна П. Матушинь-
ского уже предсказывают его филь-
му «Не оставляйте следов» победу 
в главном конкурсе. Глядя даже бе-
глым взглядом на венецианскую 
программу, можно сделать вывод: 
кинопроизводство вопреки обстоя-
тельствам выжило, фестивали тоже, 
и теперь остается надеяться, что на 
полную катушку заработает и третье 
звено киноиндустрии — театраль-
ный прокат.

Очевидным фактом после успеш-
ных презентаций на фестивалях в 
Канне, Локарно, Шанхае, Карловых 
Варах стал и подъем российского ки-
но. Похоже, этот факт подтвердит и 
Венеция. Режиссерский тандем На-
талья Меркулова — Алексей Чупов 
(три года назад их фильм «Человек, 
который удивил всех» был отмечен 
здесь призом программы «Горизон-
ты») дорос до большого венециан-
ского конкурса. В него вошла их но-

вая картина «Капитан Волконогов 
бежал» — фантасмагорическая исто-
рия капитана правоохранительных 
органов сталинских времен, которо-
го объявили преступником.

Конкурсным фильмом участие 
наших кинематографистов в фести-
вале не ограничивается. В новую 
программу «Горизонты Экстра» при-
глашен другой российский фильм 
— «Мама, я дома» Владимира Бито-
кова. Его действие происходит в На-
льчике, героиня — водительница ав-
тобуса, чей сын уехал по контракту 
воевать в Сирию. А в параллельную 
программу «Неделя критики» вошел 
фильм Екатерины Селенкиной «Об-
ходные пути» — о жизни драгдилера 
на окраинах Москвы.

В фокусе внимания обещает ока-
заться и украинское кино. Впервые 
за тридцать с лишним лет оно пред-
ставлено в конкурсе — картиной 
«Отражение» Валентина Васянови-
ча. А в программе «Горизонты» участ-
вует «Носорог» Олега Сенцова — пер-
вый фильм режиссера после освобо-
ждения из российской тюрьмы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Грин-пасс для кино
Открывается Венецианский кинофестиваль

Московский фестивальный сезон начал
ся фестивалем современной хореогра
фии «Context. Диана Вишнева». На его 
открытии на сцене Театра современ
ной пьесы эстонский танцтеатр Fine 5 
представил спектакль «FN», созданный 
на основе впечатлений артистов о жиз
ни на карантине. Об этих впечатлениях 
и прочих событиях фестивальной осени 
рассказывает Татьяна Кузнецова.

ontext, переехавший на август—
сентябрь вместо обычной поздней осени, 
спас московских театралов от сложной про-
блемы выбора. Эта осень как никогда уро-
жайна на современный танец: в Москве 
пройдут четыре фестиваля; в Петербурге, 
считая тамошнюю программу «Контекста»,— 
три. В таком изобилии отчасти виноват пан-
демический карантин, сломавший прошло-
годние планы и продолжающий корежить 
программы этого года — не желая смирить-
ся с этим, фестивали ищут замены выпав-
шим участникам и непременно хотят пока-
зать полноценные программы в этом году.

Так, например, весенне-летний Чехов-
ский фестиваль, вынужденно отменивший 
почти всю свою юго-восточную афишу, анга-
жировал новых гастролеров на осень и ран-
нюю зиму — в сентябре—декабре нам пред-
стоит увидеть индийскую «Жизнь», серб-
ский «Хазарский словарь» и финнов компа-
нии Теро Сааринена. Стартующий в октябре 
школа-фестиваль «Территория» по обыкно-
вению много внимания уделяет пластике, 
танцу, мультижанровым и междисципли-
нарным проектам. На сей раз в его програм-
ме созвездие громких имен: Ян Фабр со сво-
ей труппой «Трубляйн», Жозеф Надж со сво-
им «перформативным фотопроектом» и не-
вероятная компания Peeping Tom с новым 
«Триптихом», пропустить который совер-
шенно непростительно. Старейший осен-
ний фестиваль DanceInversion проводится 
в режиме биеннале, но от закрытых границ 
пострадала и его мощная программа. Она 
откроется 21 сентября выступлением труп-
пы из Майнца со спектаклем Шарон Эяль и 
завершится в середине ноября новейшим 
«Лебединым озером» Анжелена Прельжо-
кажа. Однако не приедут бразильцы, а из-

раильскую труппу Vertigo заменит новая 
для нас итальянская компания: Spellbound 
Contemporary Ballet.

Фестиваль Дианы Вишневой пострадал 
больше других: блистательная прошлогод-
няя программа во главе с «Ревизором» Кри-
стал Пайт сорвалась практически целиком. В 
этом году таких громких имен в программе 
нет, акцент делается на отечественных авто-
рах и образовательных программах; хитом 
выглядит пермская «Шахерезада» на музыку 
Римского-Корсакова — хореограф Алексей 
Мирошниченко поставил балет о жене по-
следнего шаха Ирана, ныне живущей в Па-
риже Фарах Пехлеви. В ее роли выступит са-
ма Диана Вишнева, свергнутого шаха стан-
цует Марсело Гомес. Сontext собирался от-
крыться оммажем Пине Бауш — работой 
Кристианы Морганти «Moving with Pina», но 
отменился и он. Выручили эстонцы. Старей-
шая независимая компания Fine 5, извест-
ная Москве еще с первой половины 2000-х, 
привезла «FN» — спектакль, созданный осно-
вателем труппы Рене Ныммиком в содруже-
стве с пятью танцовщиками на собственную 
(при содействии Валентина Силченко) музы-
ку. Про художника Калле Аасамяэ, одевшего 
трех дам и двух кавалеров в мужское белое 
исподнее и приклеившего к черному лино-
леуму сцены белый скотч, очертив квадрат-
клетку, стоит упомянуть разве что для иллю-
страции аскетичного облика спектакля. Ча-
совая танцрефлексия, дополненная видео-
монологами участников (черно-белое пры-
гающее изображение, видимо, должно под-
твердить кустарность домашней съемки), 
рассказывает о неврозах, психозах, тоске, ту-
склом быте и попытках жить в одиночестве. 
Частные истории, основанные на актерских 
импровизациях, хореограф постарался вы-
тянуть к социальным обобщениям.

Главная метафора спектакля — луч све-
та, дважды, в начале и конце действа, про-
нзающий сцену по диагонали. К этой вожде-
ленной свободе влечет всех, но каждого, кто 
приближается к источнику света, его колле-
ги бережно, но настойчиво оттаскивают в 
темный угол, настаивая на необходимости 
соблюдения правил. Правила приравнива-
ются к военным: часть сцен идет под мер-
ный топот солдатских сапог, выкрикнутые 
фразы на эстонском звучат как команды и 
люди гуськом маршируют, повторяя одну 
и ту же комбинацию телодвижений. Массо-
вые пляски, ужимками и скачками смахива-

ющие на молодежную танцплощадку 1970-
х, полны избываемой боли: в этом натужном 
веселье нет единства, каждый — сам за себя.

Ядро спектакля составляют пластиче-
ские монологи, отражающие индивиду-
альность участников. Молодой атлет, маясь 
в заточении, разминает-растягивает мыш-
цы полумостиками, полурастяжками, по-
лупрыжками. Его старший коллега срыва-
ется в истерике бесконечно повторяемых 
припрыжек и топотаний. Щуплая немоло-
дая блондинка, на видео рубящая капусту 
и орудующая ножом со звуком падающего 
лезвия гильотины, на сцене припрыгива-
ет, семенит и хлопочет, как нервная перво-
клашка. Полнокровная женщина, начав с 
вполне здравого современного класса, сби-
вается на простонародные экстатические 
притопы по широкой второй позиции с за-
прокинутым корпусом — их можно было 
бы счесть даже эротическими, не будь спек-
такль так программно духовен.

Из массовых жалоб выделяется статуар-
ный монолог Тийны Оллеск, одной из осно-
вательниц труппы. Немолодая, высокая, ху-
дая женщина с распущенными ниже талии 
волосами балансирует на полупальцах, про-
стирая руки к колосникам, медленно выни-
мает ногу, закрывает лицо паранджой волос, 
просовывая сквозь завесу выразительные 
молящие руки и лишь в конце срывается на 
телесный крик, раскручивая метровую воло-
сяную копну. Эта харизматичная танцовщи-
ца, запомнившаяся еще по гастролям 2004 
года,— из разряда тех, что могли бы станце-
вать телефонную книгу, и немудрено, что 
именно ее монолог оказывается самой силь-
ной частью этого «FN».

Вообще-то на фоне буйства сегодняшней 
городской и театральной жизни Москвы 
рефлексия эстонских затворников показа-
лась порядком устаревшей, равно как и пла-
стический язык постановки. Но возможно, 
на Западе спектакль звучит актуальнее — су-
дя по искренности исполнителей, они и сей-
час не расстались с испытанным ужасом. В 
любом случае терапевтический эффект ве-
чера отрицать трудно: артисты испытали об-
легчение, излив душу, зрители посочувст-
вовали, обрадовавшись, что Россия и здесь 
идет своим путем.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Луч света в ковидном царстве
Эстонский спектакль о карантине вписался в Context

Своим спектаклем «FN» эстонские 
артисты сопротивляются  
карантину духовно и телесно   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В Венеции состоятся премьеры  
таких ожидаемых фильмов, как «Дюна» 
Дени Вильнёва, «Холодный расчет»  
Пола Шрейдера, «Власть пса» Джейн 
Кэмпион, «Рука Бога» Паоло Соррентино

Инсбрукский фестиваль  старинной 
музыки в рамках своего проекта 
«Barockoper:Jung» показал славный 
раритет — «Бориса Годунова» (Boris 
Goudenow) Иоганна Маттезона, напи
санную в 1710 году первую в истории 
оперу на русский сюжет. В спектакле, 
который поставили режиссер Джин Рен
шоу и клавесинист и дирижер Андреа 
Маркиоль, история о восхождении Бо
риса Годунова к славе и трону обросла 
причудливыми отсылками к российской 
современности. Рассказывает Сергей 
Ходнев.

сли придираться, то сенсационность 
здесь с оговорками. В отличие от «Идаль-
мы» Бернардо Пасквини (см. „Ъ“ от 16 авгу-
ста), действительно извлеченной из пол-
ной безвестности, опус Маттезона успел-та-
ки уже в XXI столетии промелькнуть сразу 
на нескольких сценах. Русская публика то-
же имела случай подивиться. Сначала пар-
титура оперы под прекудрявым названием 
«Борис Годунов, или Хитроумием приобре-
тенный трон, или Почесть, счастливо обя-
занная склонности» вообще числилась про-
павшей, потом, в 1990-е, вывезенная из Гер-
мании после Второй мировой нотная руко-
пись обнаружилась в Ереване. Затем, уже в 
2005 году, оперу впервые поставили в Босто-
не, на тамошнем фестивале старинной му-
зыки, а два года спустя новую версию пока-
зали в родном для «Бориса» Гамбурге, Петер-
бурге и, наконец, Москве. Спектакль, создан-
ный фестивалем EarlyMusic, тогда же прио-
брел только-только воцарившийся в Михай-
ловском театре Владимир Кехман, но ника-
кой репертуарной жизни так и не получи-
лось, так что с тех пор об опере и в самом де-
ле все позабыли.

Тот «Годунов» 2007 года, поставленный 
Клаусом Абромайтом, при отсутствии сце-
нографии покорял пышными костюмами, 
стилизованными под барочные театраль-
ные наряды XVIII века. Нынешняя инсбрук-
ская постановка англичанки Джин Реншоу, 
во-первых, куда более минималистична в 
смысле размаха — декорации сводятся по 
большому счету к столу, который выступа-
ет то по прямому назначению, то церемони-
альным подиумом. Во-вторых, в визуально-
образном ряду задают тон не фижмы да пе-
рья, а пародийный набор всем известных 
материй: водка, медведи, дорогие меха, тота-
литарная униформа, снег, темень, балет. (Тут, 
впрочем, справедливость требует уточнить, 
что костюмы придумывал не какой-нибудь 
зловредный иностранец со своим «аршином 
общим», а урожденная петербурженка Анна 
Игнатьева.)

Жаль, естественно, не плюмажей, а кое-че-
го из музыки — партитуру тут и там подреза-
ли. Пропали и отдельные номера (включая 
милейшую сцену, где в Новодевичьем мона-
стыре дети и старцы в ритме жалобного ме-
нуэта хором зовут Бориса на царство), и це-
лые партии. Веселый циник Богдан, комиче-
ский слуга Годунова, превращен в разговор-
ную роль (Себастьян Зонгин), боярин Иван 
вычеркнут вовсе — из-за чего в драматурги-
ческом смысле у постановщиков еле-еле со-
шлись концы с концами. Зато, например, Ан-
дреа Маркиоль использовал в качестве встав-
ного номера увертюру к «Потешному принцу 
Жодле» Рейнхарда Кайзера — учителя и Мат-
тезона, и Генделя.

Впрочем, ни купюрам, ни китчевым по-
становочным радостям, ни звуку оркестра 
Concerto Theresia, сухому, рассыпчатому и 
не всегда стройному, у маттезоновской музы-
ки ее обаяния не отнять. Мастеровитый мело-
дизм, исправная обрисовка характеров, вкус 
к аппетитному и смелому смешению стилей 
— всем этим демократический оперный те-
атр Гамбурга славился в начале XVIII века, и 
все это мы знаем в основном благодаря тому, 
что та гамбургская театральность потом аук-
нется в операх Генделя. Несколько ходульные 
партии персонажей Маттезона, изъясняю-
щихся в ариях то на немецком, то на итальян-
ском, вряд ли ровня хрестоматийным генде-
левским героям, но все же молодым артистам 
иногда удавалось сделать эти образы живы-
ми или, по крайней мере, запоминающими-
ся. Такова благородная аристократка Ольга в 
исполнении легкого меццо Алисы Лакнер, 
влюбчивый боярин-интриган Федор (бас Сре-
тен Манойлович), да и сам амбициозный Бо-
рис, корректно спетый басом Оливье Гурди.

Борис в спектакле тот еще фрукт: хотя в 
опере Маттезона бояре, боярыни и инозем-
ные принцы кокетничают, вздыхают и бо-
рются за власть исключительно бескровны-
ми средствами, тут все иначе. Неугодным гро-
зят в финале расстрелы, царь Федор Иоанно-
вич умирает не от немощи, а от того, что при-
дворная камарилья, переодетая врачами, 
убивает его на операционном столе. Посколь-
ку юного украинского баса Евгена Рахмани-
на, певшего Федора Иоанновича, видимо, хо-
тели чем-то занять и после этого, ему дове-
лось в сцене воцарения Годунова выбегать на 
сцену уже призраком и поверх музыки кри-
чать в зал на чистом русском языке: «Опом-
нитесь! Кого вы поддерживаете! Это же убий-
ца! Они там все воры и убийцы!» Что делать 
— откликаться на актуальную политику «Бо-
рису Годунову» Маттезона на роду написано: 
международная конъюнктура времен Север-
ной войны вызвала эту оперу к жизни. И она 
же, очевидно, помешала ее премьере в 1710 
году, отсрочив ее сценическую судьбу на це-
лых три века.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Медвежьи заслуги
Барочного «Бориса Годунова»  
исполнили в Инсбруке
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Ни китчевым постановочным радостям, ни купюрам, ни звуку оркестра  
не удалось уничтожить обаяние музыки  ФОТО BIRGIT GUFLER
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Сегодня в Москве фут-
больная сборная России, 
которая после провала 
на европейском первен-
стве поменяла наставни-
ка, часть основы, а также, 
не исключено, игровую 
философию, проведет, 
возможно, решающий 
матч всего отборочно-
го турнира к чемпиона-
ту мира 2022 года. По-
беда в матче с главным 
конкурентом в группе — 
хорватами, ослабленны-
ми потерей лидера Луки 
Модрича и плохим тону-
сом некоторых других иг-
роков,— превратит ее по-
зиции перед финишным 
отрезком цикла в очень 
прочные, осечка заста-
вит мучиться в поисках 
выхода из сложнейшей 
ситуации.

тот матч дей-
ствительно жутко похож на 
такой, к которому опреде-
ление «ключевой» клеится 
проще некуда. Из каждой 
группы в европейской зоне 
прямую путевку на чемпи-
онат мира в Катаре полу-
чит лишь та команда, что 
завершит турнир на верх-
ней строчке. И еще до стар-
та квалификации вариант, 
при котором сборная Рос-
сии в ее группе H будет сра-
жаться за нее именно с теми, 
кому три года назад уступи-
ла в четвертьфинале преды-
дущего — домашнего для 
нее — мирового первенст-
ва, выглядел, конечно, наи-
более вероятным.

Реальность раскладам 
пока в принципе соответ-
ствует. После трех мартов-
ских встреч у российской 
сборной, одолевшей маль-
тийцев и словенцев, но усту-
пившей словакам, столько 
же — шесть — очков, сколь-
ко у хорватской, которая 
опережает отечественную 
команду лишь по разнице 
мячей. Конкуренты, котиро-
вавшиеся ниже, уже отста-
ли. Выигрыш в «Лужниках» 
превратит сборную России 
в лидера единоличного с за-
пасом в три балла. Он, конеч-
но, еще отнюдь не гарантия 
первого места в группе, но, 
во всяком случае, почти га-
рантия борьбы за него до 
финиша при условии ми-
нимума срывов во встречах 
с середняками или аутсайде-
рами — ну вроде киприотов 
и мальтийцев, с которыми 
россиянам предстоит иметь 
дело в двух следующих мат-
чах в рамках сентябрьского 
окна, 4 и 7 сентября.

Поражение — это опять 
же не окончательный при-
говор, но оно точно безумно 
осложнит для них турнир-
ную ситуацию. Достать хор-
ватов будет уже невероят-
но тяжело: в конце концов, 
у тех в запасе очный матч 
на своем поле. Скорее все-
го, вместо битвы за первое 
место придется цепляться за 
второе, которое даст право 
участвовать в чреватых не-
приятностями стыковых иг-
рах. А довольно крепкие сло-
ваки, между прочим, сейчас 
в балле позади сборных Хор-
ватии и России. И словенцы 
с их неплохим потенциалом, 
неплохими игроками тоже 
не так уж далеко.

Представить, что перед 
московским матчем пуга-
ет больше всего тех, кому 
небезразлична российская 
сборная, легко. Прежде все-
го, может быть, не ее доволь-
но скромные достижения 
после прорыва в восьмерку 
сильнейших на чемпиона-
те мира трехлетней давно-
сти и бледная игра на евро-
пейском первенстве в июне, 
а то обстоятельство, что важ-
нейшая встреча сильно на-
поминает рискованный экс-

перимент. Смена главного 
тренера за месяц с неболь-
шим до открытия сентябрь-
ского окна. Появление на 
посту наставника коман-
ды вместо упертого консер-
ватора Станислава Черчесо-
ва представляющегося чуть 
ли не его антиподом в смы-
сле подхода к жизни в целом 
и тренировочному процес-
су во всех его проявлениях 
вплоть до питания игроков 
в частности Валерия Карпи-
на, которому на знакомст-
во с командой отведен коро-
тенький сбор. Обновление 
на треть по сравнению с чем-
пионатом Европы заявки, от-
сутствие в которой Артема 
Дзюбы при всех формально 
разумных ссылках на посред-
ственную форму форварда 
тянет даже на громкий сиг-
нал об отказе от прежних ба-
зовых принципов, прежней 
игровой философии. Дзюба 
с его специфическим набо-
ром умений ведь был олицет-
ворением и краеугольным 
камнем той стратегии сбор-
ной России, которой она при-
держивалась все то время, 
что ее тренировал Черчесов: 
много высокого прессинга, 
много борьбы перед чужой 
штрафной, много дальних 
забросов в расчете на скид-
ку головой вместо попыток 
перебраться на половину оп-
понента более хитрыми спо-
собами. Еще недавно стили-
стика российской команды 
была совершенно понятной. 
Кем и как собирается добы-
вать очки Карпин — большу-
щая загадка.

Смелые эксперименты та-
кого рода, какой провели со 
сборной России, безжалост-
ная ломка переставших ра-
ботать стереотипов в спорте 
нередко приносят недурные 
результаты. Но, как прави-
ло, они приходят не с ходу, 
а чуть позже. Для россий-
ской же команды ожидание 
результатов может оказаться 
смертельным.

Так же легко представить, 
что должно тех, кто неравно-
душен к ней, людей в первую 
очередь воодушевлять перед 
матчем с хорватской сбор-
ной. Это — состояние про-
тивника.

Ну то, что нынешние хор-
ваты — это отнюдь не те яр-
кие и бодрые хорваты, что 
играли в «Лужниках» в фи-
нале чемпионата мира 2018 
года с французами, было 
ясно еще даже до жеребь-
евки отборочного турни-
ра: слегка постарели, слегка 
погрузнели. А события по-
следних месяцев являлись 
намеком на то, что сборная 
Хорватии уже ближе по уров-
ню, например, не к бельгий-
цам и датчанам, которые же-
стоко лупили россиян на 
европейском первенстве, 
а к финнам, которых россий-
ская команда, пусть кое-как, 
но обыграла. Хорваты со 
скрипом, уступив словен-
цам, на тоненького одолев 
киприотов, прошли мартов-
ский разгон квалификации 
чемпионата мира. На чем-
пионате Европы им остро не 
хватало ни лоска, ни свеже-
сти. Ровней претендентам 
на призы они смотрелись 
разве что во время бурной 
и шальной концовки основ-
ного времени матча 1/8 фи-
нала с испанцами, спасение 
в которой, впрочем, только 
на полчаса отложило законо-
мерный хорватский сход на 
турнире задолго до медаль-
ных разборок.

А еще есть события не све-
жие, а свежайшие — не по-
следних месяцев, а букваль-
но последних недель и дней 
перед московской встречей, 
которые подбросили еще 
порцию сомнений относи-
тельно возможностей сбор-
ной Хорватии. Про целую 

группу ее ведущих игроков 
не скажешь, что в августе 
они находятся в хорошем то-
нусе. Скорее наоборот. У не-
которых российских меди-
аресурсов, скажем, в моду 
вошло подсчитывать коли-
чество явных и неявных 
ошибок, допущенных стол-
пом хорватской обороны 
Деяном Ловреном во время 
выступлений за «Зенит»,— 
и оно велико. Никола Вла-
шич, пока ЦСКА готовил его 
наконец подтвержденный 
вчера официально трансфер 
в «Вест-Хэм», никак не напо-
минал того мобильного и зу-
бастого хавбека, которым его 
привыкли видеть поклонни-
ки армейцев. Загребское «Ди-
намо» с основным хорват-
ским вратарем Домиником 
Ливаковичем и полузащит-
ником Лукой Иванушецем, 
ценящимся тренером Златко 
Даличем, умудрилось окон-
фузиться в квалификации 
Лиги чемпионов, наткнув-
шись на скромнейший мол-
давский «Шериф».

Но все эти проблемы — 
ерунда на фоне серьезной 
травмы приводящей мыш-
цы, так некстати для хорва-
тов отправившей на боль-
ничный Луку Модрича. Со 
сборной России они будут 
вынуждены играть без пер-
сонажа, на опыте и богатст-
ве функционала которого 
они, кажется, и успев поте-
рять свойственный хорват-
ской команде на излете 
предыдущего десятилетия 
блеск, все равно держались 
в элитном футбольном отря-
де. Матч с неплохим сопер-
ником без Модрича — это 
для хорватов, не исключе-
но, еще более рискованный 
эксперимент, чем для росси-
ян — матч с неплохим сопер-
ником без Дзюбы и выкину-
тых на помойку принципов 
бывшего сурового наставни-
ка. А слова Златко Далича на-
счет того, что потерю лиде-
ра «должна компенсировать 
вся команда», звучали не как 
демонстрация уверенности 
в себе, а как признание того, 
что конкретных способов 
компенсировать потерю он 
не видит.

Алексей Доспехов
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Сборная России 
поставит свой опыт 
на чужом эксперименте
В важнейшем матче отборочного турнира  
она сыграет с хорватами

В одном из первых матчей вто-
рого дня Открытого чемпио-
ната США Аслан Карацев в че-
тырех сетах обыграл испанца 
Хауме Муньяра. Если россия-
нин сумеет развить этот пока 
что небольшой успех, то, не 
исключено, сумеет поспорить 
за место в первой десятке рей-
тинга Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
по итогам сезона, которое уже 
обеспечили себе Даниил Мед-
ведев и Андрей Рублев.

ля Аслана Карацева, 
одного из главных ге-

роев первых месяцев нынешне-
го сезона, Открытый чемпионат 
США является хорошим шансом 
набрать вистов в борьбе за место 
в топ-десятке мирового рейтинга 
по итогам года. А может, и за пу-
тевку на Nitto ATP Finals в Турин, 
где сыграют восемь сильнейших 
теннисистов, в том числе Даниил 
Медведев и Андрей Рублев. Ведь 
крупных турниров в календаре 
остается сравнительно немного, 
а самый значимый из них — как 
раз US Open, на котором можно 
заработать больше всего рейтин-
говых очков.

Правда, в последние месяцы 
сенсационный полуфиналист 
Australian Open, завоевавший 
престижный чемпионский ти-
тул в Дубае и сокрушивший са-
мого Новака Джоковича в полу-
финале апрельского состязания 
в Белграде, заметно сбавил оборо-
ты. Вот в миксте на счету Караце-
ва — летние финалы Roland Gar-
ros и Олимпиады, до которых он 
дошел вместе с Еленой Весни-
ной, а в одиночке с начала Wim-
bledon и до US Open россиянин 
выиграл лишь один матч из пяти. 
Это, правда, не мешает Карацеву 
по-прежнему занимать 11-е место 
по очкам, набранным в этом году. 
Сейчас на его счету 1805 баллов, 
а для того, чтобы гарантированно 
стоять в десятке, по итогам 52 не-
дель надо набрать еще примерно 
1700 очков или немного меньше. 
Задача непростая, но выполни-
мая, ведь хард — отличное покры-
тие для Карацева. Ему бы только 
добавить уверенности, которая 
помогла выстрелить в Австралии, 
и, не исключено, все вновь изме-
нится к лучшему.

С этой точки зрения жеребьев-
ка для Аслана Карацева сложилась 
удачно. В первом круге ему достал-
ся испанец Хауме Муньяр — ти-
пичный середняк первой сотни, 

обладающий надежной игрой на 
задней линии. Матчи с подобны-
ми соперниками редко бывают 
проходными, но на жестких кор-
тах с ними, как правило, иметь 
дело легче, чем на грунте. И хотя 
ошибок, причем порой очень 
обидных, Карацев не избежал, 
в четвертой партии ему оконча-
тельно удалось завладеть преиму-
ществом, а вскоре и победить за 3 
часа 7 минут — 7:5, 1:6, 6:3, 6:2.

Это еще совсем маленькое до-
стижение — пока лишь предпо-
сылка к тому, что на US Open рос-
сиянину, возможно, удастся вновь 
по-настоящему напомнить о себе. 
Во всяком случае, до 1/8 финала 
сетка у Карацева неплохая — так 
же как, кстати, у Даниила Медве-
дева с Андреем Рублевым, кото-
рые вышли во второй круг еще 
в понедельник. А вот четвертьфи-
налист Wimbledon и серебряный 
призер Олимпиады Карен Хача-
нов их примеру последовать не су-
мел. Получив травму ноги в конце 
четвертого сета встречи с опас-
ным южноафриканцем Ллойдом 
Харрисом, имеющим в своем ак-
тиве в этом году победы над двумя 
элитными игроками — Домини-
ком Тимом и Рафаэлем Надалем, 
он проиграл в пяти партиях.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Аслан Карацев  
поборется за десятку
после выхода во второй круг US Open

В среду традиционным мат-
чем на Кубок открытия стар-
тует 14-й по счету чемпионат 
Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ). Турнир откро-
ют обладатель Кубка Гагари-
на «Авангард» и победитель 
регулярного первенства, фи-
налист play-off ЦСКА, кото-
рые и в новом сезоне наряду 
с «Ак Барсом» и СКА с боль-
шой долей вероятности бу-
дут главными претендентами 
на чемпионский титул. Но до-
вольно серьезную конкурен-
цию им могут составить еще 
пять-шесть клубов.

то будет второй сезон КХЛ 
под жестким потолком зарплат 
в размере 900 млн руб. и жестки-
ми санитарными ограничениями 
из-за угрозы распространения ко-
ронавируса. И к той, и к другой ре-
альности клубы, похоже, уже адап-
тировались. Например, в отличие 
от прошлого сезона, когда кови-
дом, начиная с подготовительного 
периода, переболели практически 
все команды, сейчас предсезонка 
прошла уже спокойно, и состоя-
лись все запланированные тур-
ниры. По словам президента КХЛ 
Алексея Морозова, ситуацию уда-
лось стабилизировать в том числе 
благодаря вакцинации игроков 
и сотрудников клубов, которая до-
стигла отметки 70%.

Потолок зарплат и вовсе ока-
зался не так страшен. На расста-
новку сил в лиге он фактически не 
повлиял. Традиционные лидеры 
сохранили свои позиции и разы-
грали очередной Кубок Гагарина 
между собой. Судя по всему, и в на-
ступающем сезоне обойдется без 
глобальных сюрпризов. Немного 
поднялся к потолку пол зарплат, 
который составит 315 млн руб., 
и низкобюджетные клубы навер-
няка будут периодически пощи-
пывать «богачей» в регулярном 
первенстве, но круг претенден-
тов на победу в play-off, можно не 
сомневаться, останется прежним. 
В него входят по четыре лучшие 
команды Западной и Восточной 
конференций по итогам прошло-
го сезона — ЦСКА, СКА, «Динамо» 
(Москва), «Локомотив» и «Ак Барс», 
«Авангард», «Металлург», «Сала-
ват Юлаев». Плюс на Востоке сто-
ит ждать прогресса от «Трактора» 
и «Автомобилиста», которые тоже 
имеют большие финансовые воз-
можности и сейчас неплохо ими 
распорядились.

Зато абсолютно невозможно 
не то что предугадать, а просто на-
звать одного или даже двух основ-
ных фаворитов. В предыдущем 
чемпионате таковыми можно 
было считать ЦСКА и «Ак Барс», 
которые тем не менее не добра-
лись до Кубка Гагарина. Сейчас 

все очень запуталось, особенно 
на фоне разного рода кадровых 
перестановок. Тот же ЦСКА во-
обще озадачил — не только тем, 
что неожиданно, посреди лета, 
уволил главного тренера Игоря 
Никитина, с которым завоевал 
трофей и еще дважды играл в фи-
налах play-off, но и тем, что назна-
чил вместо него Сергея Федоро-
ва. Безусловно, это легендарный 
хоккеист, и с 2012 года он рабо-
тал в ЦСКА сначала менеджером, 
а затем членом наблюдательно-
го совета клуба и в принципе зна-
ет, как здесь все устроено и функ-
ционирует, но он никогда не был 
в шкуре главного тренера. Ар-
мейцы, конечно, сильно риску-

ют. Хотя им удалось собрать со-
став, который может уберечь 
тренера-дебютанта от неприят-
ностей и нивелировать какие-то 
его ошибки. Потеряв нескольких 
ведущих игроков во главе с луч-
шим снайпером play-off Макси-
мом Шалуновым, ЦСКА вернул 
из Национальной хоккейной 
лиги двух своих звезд — защит-
ника Никиту Нестерова и напа-
дающего Михаила Григоренко. 
Пришли и другие интересные 
новички вроде Сергея Плотнико-
ва и шведа Юакима Нордстрема, 
в чьем послужном списке есть ти-
тулы чемпиона мира и обладате-
ля Кубка Стэнли.

Значительные изменения пре-
терпел чемпионский состав «Аван-
гарда». В частности, его покинули 
девять нападающих, а перед са-
мым стартом нового сезона оми-
чи еще обменяли Дениса Зернова 
в «Металлург», получив Николая 
Прохоркина. Помимо него «Аван-

гард» рассчитывает, что его атаку 
усилит словацкий форвард Петер 
Цегларик, ставший пятым бомбар-
диром на последнем чемпионате 
мира. Кардинально перетряхнул 
свою команду и главный тренер 
«Ак Барса» Дмитрий Квартальнов. 
Теперь у казанцев полностью об-
новленная бригада легионеров, 
в которой, впрочем, пока не видно 
нового Стефана да Косты или Най-
джела Доуса. Возможно, экс-ди-
намовец Дмитрий Кагарлицкий 
возьмет на себя роль лидера напа-
дения. Но в целом у «Ак Барса» ква-
лифицированный и глубокий со-
став. Как и у СКА. Петербургским 
армейцам не удалось сделать яр-
ких приобретений, однако и сла-

бее они не стали. При этом появи-
лась информация, что СКА ведет 
переговоры с Никитой Гусевым 
и тоже хочет выдернуть его из НХЛ.

Вообще, самые крутые трансфе-
ры по меркам КХЛ наряду с ЦСКА, 
подписавшим Нестерова и Григо-
ренко, провернул «Локомотив», 
который переманил Шалуно-
ва и лучшего снайпера «Авангар-
да» Рида Буше. После этого акции 
ярославцев заметно повысились. 
Отметим также возвращение 
в большой хоккей после годично-
го перерыва защитника Вячесла-
ва Войнова, который уже показал, 
что не растерял форму и готов по-
мочь московскому «Динамо». Хотя 
в то же время бело-голубые поне-
сли и самую ощутимую в масшта-
бах всей лиги утрату, расставшись 
с Дмитрием Яшкиным, который 
наколотил за два неполных сезо-
на в КХЛ 77 шайб и опять подался 
покорять НХЛ.

Александр Ильин

КХЛ

Фавориты выработали 
коллективный иммунитет
Претендентами на Кубок Гагарина в новом сезоне 
будут те же клубы, что и в прошлом

Э

Г

Уступивший в финале прошлого розыгрыша Кубка 
Гагарина «Авангарду» ЦСКА решил вернуть приз с помощью 
дебютирующей в роли тренера легенды российского 
хоккея Сергея Федорова  ФОТО  АРТЕМА ГЕОДАКЯНА/ТАСС

ЦСКА удалось собрать состав, 
который может уберечь тренера-
дебютанта от неприятностей  
и нивелировать какие-то его ошибки

Положение  
в группе H
 В Н П М О
1. Хорватия 2 0 1 4:1 6

2. Россия 2 0 1 6:4 6

3. Словакия 1 2 0 4:3 5

4. Кипр 1 1 1 1:1 4

5. Словения 1 0 2 2:3 3

6. Мальта 0 1 2 3:8 1

Ближайшие матчи  
в группе
1 сентября: Россия—Хорватия,  
Мальта—Кипр, Словения—Словакия;  
4 сентября: Кипр—Россия,  
Словения—Мальта, Словакия—Хорватия; 
7 сентября: Россия—Мальта,  
Хорватия—Словения, Словакия—Кипр.

Э

Д

Дебют Валерия Карпина в должности главного тренера сборной России 
пришелся на важнейший для нее матч отборочного турнира мирового 
первенства  ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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